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БРЕМЯ ПОДВОДИТЬ ИТОГИ
Уходи, 2020 год, и не возвращайся. 
Эти слова, пожалуй, готовы на раз-
ных языках сказать жители всех 
стран мира. Пандемия нового коро-
навируса ударила по жизнедеятель-
ности всех и вся — от частных лиц, 
оказавшихся на время запертыми в 
четырех стенах, до предприятий, 
многие из которых не выдержали и 
ушли с рынка.
Башкирию, увы, пандемия также не 
обошла стороной. На конец ноября 
число инфицированных составило 
больше 14 тыс. человек. Ежедневно 
минздрав Башкирии сообщает о сот-
не новых заболевших. Для борьбы с 
инфекцией власти запирали нас до-
ма, заставляли носить маски и пер-
чатки в людных местах, ограничили 
работу заведений, перевели школь-
ников и студентов на дистанционное 
обучение. В начале декабря власти 
решили, что ситуация с распростра-
нением COVID-19 в регионе стабили-
зировалась, и разрешили всем 
школьникам, часть которых с конца 
октября грызла гранит науки дис-
танционно, вернуться в классы. За 
сутки до принятия этого решения в 
Башкирии обнаружили 142 заболев-
ших коронавирусом и 427 —  
внебольничной пневмонией. В ново-
годнюю ночь власти разрешили за-
ведениям общепита работать без 
временных ограничений.  
The show must go on, как говорится.

БУЛАТ БАШИРОВ, 
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АКТИВИСТЫ СВЕРНУЛИ ГОРЫ 
В УХОДЯЩЕМ 2020 ГОДУ АКТИВНОСТЬ ГРАЖДАН В ОБЩЕСТВЕННО 
РЕЗОНАНСНЫХ СИТУАЦИЯХ ПРЕВЗОШЛА ВСЕ САМЫЕ СМЕЛЫЕ 
ОЖИДАНИЯ И СУМЕЛА НЕ ТОЛЬКО ПРИВЛЕЧЬ ВНИМАНИЕ ВЛАСТЕЙ,  
НО И ЗАРУЧИТЬСЯ ПОДДЕРЖКОЙ НА САМОМ ВЫСОКОМ УРОВНЕ.  
ТАК, ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ РАДИЙ ХАБИРОВ ИЗМЕНИЛ СВОЮ ТОЧКУ 
ЗРЕНИЯ НА КОНФЛИКТ ВОКРУГ ШИХАНА КУШТАУ, ЗАНЯВ СТОРОНУ 
ОБЩЕСТВЕННОСТИ. ЗАТЕМ ОН ОТМЕНИЛ СТРОИТЕЛЬСТВО ВЫСОТКИ НА 
УЛИЦЕ РУСТАВЕЛИ В УФЕ, ПРОТИВ КОТОРОЙ ВЫСТУПАЛИ НЕДОВОЛЬНЫЕ 
ЖИТЕЛИ. ПРАВДА, РЕШЕНИЯ ЭТИ БЫЛИ ПРИНЯТЫ ПОСЛЕ ГРОМКИХ 
АКЦИЙ ГРАЖДАНСКОГО НЕПОВИНОВЕНИЯ. ОТДЕЛЬНЫЕ ЭКСПЕРТЫ 
СЧИТАЮТ, ЧТО, ВОЗМОЖНО, НАКОНЕЦ-ТО ПРЕДСТАВИТЕЛИ ВЛАСТИ 
ОТКАЗАЛИСЬ ОТ ТРАДИЦИОННОЙ ДЕМОНСТРАЦИИ СИЛЫ И ПЫТАЮТСЯ 
НАЙТИ НОВЫЕ СПОСОБЫ КОММУНИКАЦИИ С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ. 
ДРУГИЕ — ЧТО ЭТО ПОПУЛИСТСКИЕ РЕШЕНИЯ, ЗАВЯЗАННЫЕ НА РОСТ 
РЕЙТИНГА ПОЛИТИКОВ. КАК БЫ ТО НИ БЫЛО, 2020 ГОД СТАЛ НЕ ТОЛЬКО 
ГОДОМ КОРОНАВИРУСА, НО И ДИАЛОГА ВЛАСТИ И ГРАЖДАН. БУЛАТ БАШИРОВ

В БАШКИРИИ во второй половине уходящего года прои-
зошло невообразимое. Активистам неоднократно уда-
лось склонить на свою сторону главу республики Радия 
Хабирова. Первой ласточкой стала история вокруг шиха-
на Куштау. «Башкирская содовая компания», чье пред-
приятие находится недалеко от горы, хотела взять ее в 
промышленную разработку. В 2019 году АО «Сырьевая 
компания», связанное с БСК, получило лицензию При-
волжскнедр на геологоразведку и промышленную раз-
работку Куштау, а в августе текущего года, начав подго-
товку к геологоразведочным работам, начала рубить лес. 
Жители Башкирии не хотели отдавать шихан промыш-
ленникам. В начале августа они разбили палаточный ла-

герь у подножья горы. Активисты блокировали попытки 
«Сырьевой компании» доставить на место геологораз-
ведки спецтехнику. Несколько раз противники разработ-
ки организовывали флешмоб — сотни людей стояли це-

пью возле Куштау, держа в руках трехкилометровый 
флаг Башкирии. 

Глава Башкирии Радий Хабиров долгое время был на 
стороне «Башкирской содовой компании». Еще в конце 
2019 года он заявлял, что Куштау «будет разрабатывать-
ся». «Потому что я никогда не соглашусь оставить без 
работы тысячи людей. Бесполезно меня ломать, выкру-
чивать, подкупать журналистов, националистов», — за-
являл он, добавляя, что «ломать и выкручивать» его пы-
таются те, «кто просто хочет выдавить одну компанию с 
рынка и запустить свою». «Организованным попыткам 
давления будет дана соответствующая оценка», — под-
черкивал глава региона. 

РИТОРИКА ГЛАВЫ РЕГИОНА 
ИЗМЕНИЛАСЬ ПОСЛЕ ТОГО, КАК 
ПРОТИВОСТОЯНИЕ МЕЖДУ 
ЗАЩИТНИКАМИ ШИХАНА И 
«БАШКИРСКОЙ СОДОВОЙ КОМПАНИИ» 
ПЕРЕШЛО В АКТИВНУЮ ФАЗУ  
В ДЕСЯТЫХ ЧИСЛАХ АВГУСТА
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   ПРЯМАЯ РЕЧЬ ЧЕГО ВЫ ЖДЕТЕ ОТ 2021 ГОДА?

¶

Риторика главы региона изменилась после того, как 
противостояние между защитниками шихана и «Башкир-
ской содовой компании» перешло в активную фазу в де-
сятых числах августа. Вначале под покровом ночи к па-
латочному лагерю прибыли несколько сотен молодых 
людей, которые, по словам активистов, громили палатки 
и вынуждали защитников Куштау свернуть свою дея-
тельность. На следующий день к месту событий потяну-
лись группы поддержки экоактивистов. А уже 15 и 16 
августа произошли столкновения защитников Куштау с 
сотрудниками полиции и ЧОП «Вершина», нанятого «Сы-
рьевой компанией». Активисты по-прежнему пытались 
помешать завести к горе спецтехнику и огородить терри-
торию, а их антагонисты действовали с точностью до на-
оборот. 16 августа, когда десятки видеороликов столкно-
вений разлетелись по соцсетям и телеграм-каналам, ког-
да о случившемся стали сообщать федеральные СМИ, к 
палаточному лагерю поехал Радий Хабиров. Там, стоя с 
мегафоном под проливным дождем, он пообещал им, 
что шихан не будет разрабатываться, «пока не будет най-
дено компромиссное решение».

Несколькими днями спустя Радий Хабиров встретил-
ся с делегацией экоактивистов. В ходе переговоров глава 
Башкирии поддержал их предложение о создании особо 
охраняемой природной территории. «История с Куштау 
закрыта. Разработка ее невозможна», — заявил госпо-
дин Хабиров. 
В КОНЦЕ АВГУСТА в ситуацию вмешался президент Рос-
сии Владимир Путин. Он, в частности, поддержал защит-
ников горы, посоветовав местным властям «вести диалог 
с людьми». Представители «Башкирской содовой компа-
нии» после этого больше не поднимали вопрос Куштау. 
Более того, выяснилось, что запасов шихана Шахтау, ко-
торый компания разрабатывала с середины прошлого ве-
ка, хватит до 2027 года. Хотя ранее топ-менеджеры пред-
приятия заявляли, что дефицит сырья наступит раньше.

Другой случай, когда активисты смогли переубедить 
Радия Хабирова, произошел в сентябре. До этого глава 
республики пытался дистанцироваться от активных жи-
телей дома на улице Руставели в Уфе, которые протесто-
вали против строительства застройщиком ПСК-6 ЖК 
«Друзья-соседи». Первый 36-этажный дом, разрешение 
на строительство которого мэрия Уфы выдала в мае, 
должен был разместиться поблизости от дома активи-
стов, и последние опасались, что из-за строительных ра-
бот может разрушиться их дом. Протестующие как толь-
ко не привлекали к себе внимание: устраивали пикеты, 
подавали заявление о пропаже главы администрации 
Уфы, даже вставали на колени возле здания мэрии. По-
пытки неравнодушных горожан встретиться с Радием Ха-
бировым успехом не увенчались — их не пускали дальше 
фойе Дома республики. 

В КОНЦЕ СЕНТЯБРЯ Радий Хабиров неожиданно сам 
приехал на строительную площадку ПСК-6. Походив с 
местными жителями возле стройки, глава республики 
запретил продолжение работ. Проект застройки терри-
тории он назвал «бессовестным». «Только кишку по-
рвете со мной воевать», — заявил он представителю 
застройщика, анонсируя возможные последствия про-
тивостояния.

Главу Башкирии не остановил даже тот факт, что в 
подготовку площадки было вложено около 260 млн руб., 
а на расселение жителей ветхих домов в этом кварта-
ле — еще 200 млн руб. Застройщик успел продать 103 
квартиры в будущем доме.

Каким образом мэрия Уфы, которая выдала разреше-
ние на строительство, решит вопрос с ПСК-6, пока непо-
нятно, застройщик в суд пока не обращался. 

Политолог Константин Калачев полагает, что Радий 
Хабиров, идя на встречу протестующим, заботится о сво-

ем рейтинге. «Об этом можно судить по последним из-
менениям в республике, где вернули очное обучение в 
школах, разрешили ресторанам работать в новогоднюю 
ночь, строят ледовые городки. Почему он так озабочен 
своим рейтингом? Возможно, сказывается конкуренция 
с Рустамом Миннихановым — хочется обойти и превзой-
ти, но, во всяком случае, там, где нужно уступить, отойти 
в сторону, он это делает. Гибкий политик, который лома-
ет представляет о себе, ломает шаблоны. Хотя в админи-
страции президента России он был довольно жестким, 
— отмечает эксперт. — То, что он стал помягче — стало 
заметно. Некоторые, конечно, подумают, что его можно 
будет прогибать и дальше. Но в данных случаях, на мой 

взгляд, он не прогнулся, а пошел на компромисс, услы-
шал людей. Я приветствую, когда региональные руково-
дители ломают представления о себе». 

Политолог Сергей Маркелов отмечает, что «с точки 
зрения позиции власти глава должен демонстрировать 
силу». «Но, как я понимаю, анализ этих ситуаций заста-
вил его убедить администрацию президента, что населе-
нию нужно уступить. И он, безусловно, получил на это 
благословление с оговоркой, что вся ответственность бу-
дет на нем. Думаю, что с точки зрения общества эти ре-
шения эффективные, но с точки зрения власти — нет. 
Такие уступки — это не стиль президента России, кото-
рый транслируется по вертикали. Те руководители реги-
онов, которые копируют этот стиль — более «кошерные» 
для Кремля. Поэтому я думаю, что Хабиров себя ослабля-
ет: «качели», когда сначала он встает в стойку, а потом 
уступает, с точки зрения концепции власти, ничего хоро-
шего не дадут». n

В сложное время человеку свойственно надеяться на лучшее. Особенно, 
когда на горизонте — Новый год. Сегодня мы опросили лидеров обще-
ственного мнения, депутатов, бизнесменов и политиков на тему, чего 
они ждут от 2021 года. Надежды подавляющего большинства спикеров 
касаются событий, так или иначе связанных с коронавирусом. Впрочем, 
читайте сами. 
 
Римма Утяшева, ДЕПУТАТ КУРУЛТАЯ:

— Что люди ждут от нового года? Радости и добра. Как любой человек, 
я жду только хорошего. Этот год для всего мира оказался идентичным. 
Мир заболел. В какой-то степени мы, может быть, объединились. Паци-
енты и медики. Хотелось бы, чтобы в новом году мы все выздоровели, 
чтоб радовались жизни, не теряли близких, рожали детей, ездили друг 
к другу в гости. И надеюсь, мы этого добьемся. А что касается нашей 
республики, конечно, хочу, чтобы мы все вышли на улицу, и летом, и 
зимой, чтоб елка была у нас на будущий год, чтоб в театры ходили, наши 

спектакли смотрели. И чтобы дети учились в школе, это огромное сча-
стье. Я не говорю, что мы можем потерять поколение, но мы, врачи, го-
ворим — нужно общение, живое слово, слово учителя – это ничем нель-
зя заменить. Самое главное — чтобы мы были здоровы. Мы поняли, что, 
если человек здоров, он может созидать, трудиться.

Раис Габитов, АМБАССАДОР БАШКИРИИ,  ДИРЕКТОР DIGITAL КУРУЛТАЙ:

— 2020 год был чудовищный. В обществе огромный запрос на переме-
ны и позитив. Поэтому 2021 год однозначно будет лучше. Лучше по вос-
приятию. Людей будут радовать самые обычные вещи, типа поездок в 
Турцию. То, что воспринималось бы как неудача в 2019, было недоступ-
ным в 2020, будет вызывать восторг в 2021 году.

Игорь Савельев, ПИСАТЕЛЬ:

— Боюсь, что буду неоригинальным: от 2021 года я ожидаю, что панде-
мия закончится. Когда все только начиналось, самые отчаянные песси-

мисты пугали всех, что это будет «как испанка». Испанский грипп ходил 
затухающими волнами года два, им переболела треть населения Земли, 
многие умерли, от Веры Холодной до Якова Свердлова. Тогда эти прогно-
зы казались какой-то жуткой фантастикой, а сейчас хотелось бы, чтобы 
это было «как испанка», потому что ковид что-то никак не начнет затухать. 
Мне как писателю интересно, как мы будем относиться к этому опыту поз-
же. Лично мне трудно чего-то внятного ожидать от нового года, пока я не 
могу встречаться с родителями, ездить по миру и просто нормально жить.

Дмитрий Эйгенсон, ОСНОВАТЕЛЬ МАРКЕТИНГОВОЙ КОМПАНИИ BIGD:

— Я хочу немножечко спокойствия и уверенности в будущем, как и все 
остальные, полагаю. Открытия границ и возможности гулять без маски. 
А еще очень надеюсь, что в будущем году это ожесточение в людях прой-
дет. Мы станем мягче, терпимее и добрее к окружающим. Потому что 2020 
год показал, что тонкую грань для многих перейти очень легко и превра-
титься из цивилизованного венца творения в средоточие хаоса и агрессии.
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РАДИЙ ХАБИРОВ ЗАПРЕТИЛ 
СТРОИТЕЛЬСТВО МНОГОЭТАЖКИ 
ПОСЛЕ ВСТРЕЧИ С МЕСТНЫМИ 
ЖИТЕЛЯМИ
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Первые шаги по борьбе с новой коронавирусной инфек-
цией власти Башкирии параллельно с руководителями 
остальных российских регионов начали в середине марта. 
Тогда глава Башкирии Радий Хабиров ввел в республике 
режим повышенной готовности в связи с угрозой распро-
странения коронавируса. К тому времени в Башкирии 
официально не было выявлено ни одного заболевшего 
COVID-19. Тем не менее, для будущих пациентов было 
подготовлено более 1,3 тыс. мест в стационарах. Готовясь 
к неизбежному, власти рекомендовали жителям Башки-
рии отказаться от выездов за пределы России и в регионы 
РФ, где уже были обнаружены заболевшие коронавиру-
сом, а также избегать мест массового скопления людей. 
Параллельно были запрещены мероприя-тия с участием 
более 250 человек. Вернувшиеся из стран, где зарегистри-
рован коронавирус, обязаны немедленно сообщить об 
этом в минздрав или заполнить на сайте ведомства анке-
ту, а туристам из стран, в которых была объявлена панде-
мия, было предписано уйти на двухнедельный карантин.

Меньше чем через неделю Радий Хабиров ужесточил 
запреты. Так, массовые мероприятия было разрешено 
проводить при численности людей до 50 человек. Это тре-
бование коснулось также владельцев кафе, баров и ре-
сторанов: им запретили одновременного нахождения в 
зале 50 и более человек, обязали обеспечить дистанцию 
между посетителями не менее 1,5 м, запретить каль-яны. 

Деятельность ночных клубов и дискотек, кинотеа-
тров, театров, секций, игровых детских комнат и развле-
кательных центров, а также спортзалов, фитнес-центров, 
аквапарков, бассейнов и других объектов физкультуры 
и спорта была приостановлена. С 28 марта закрылись 
торговые центры, парикмахерские и салоны красоты, ба-
ни, сауны, массажные и косметические салоны. Под за-
прет не попали только определенные магазины.

С 31 марта Башкирия перешла на режим полной само-
изоляции. Большинству граждан, по аналогии с другими 
регионами, были разрешены кратковременные походы 
за продуктами, лекарствами, вынос мусора и выгул жи-
вотных. Отдельным группам лиц было разрешено поки-
дать дома, но при условии оформлении специального 
пропуска или справки от работодателя. Тогда же Башки-
рия стала необычным «первопроходцем» в борьбе с ко-
ронавирусом. Именно в республике был выписан первый 
в России штраф за нарушение правил самоизоляции. 
Уфимец Руслан Шарифуллин был задержан ночью во 
время рейда полиции в микрорайоне Затон, а затем ми-
ровой суд Ленинского района оштрафовал его на 15 тыс. 
руб. Позднее решение суда было отменено. Вообще, пра-
во оформлять протоколы по ст. 20.6.1 «Несоблюдение 
правил поведения при чрезвычайной ситуации или угро-
зе ее возникновения» (вступила в силу 1 апреля) в то вре-
мя получили не только полицейские, но и чиновники 15 
ведомств, включая управление ветеринарии и госинспек-
ции по надзору за техническим состоянием самоходных 

машин. На начало мая суды рассмотрели более 7 тыс. 
административных дел за нарушение режима самоизо-
ляции. Общая сумма штрафов составила около 2,5 млн 
руб. 11 мая обязательная самоизоляция был отменена, а 
позднее открылись фитнес клубы, бани и так далее.

Отдельной проблемой стали вопросы с наличием в 
республике медицинских масок и лекарств. Проблема с 
масками, которые резко выросли в цене, будоражила об-
щественность весной. Еще до объявления самоизоляции 
глава минздрава Башкирии Максим Забелин предупреж-
дал о надвигающемся дефиците этих изделий. «К сожа-
лению, поставщики пока не могут обеспечить свои обя-
зательства», — пояснял господин Забелин. Проблема с 
покупкой лекарств возникла осенью, с приходом второй 
волны коронавируса. Жители республики жаловались в 
соцсетях, что в аптеках невозможно купить даже воду 
для инъекций, не говоря о противовирусных препаратах 
и антибиотиках. Максим Забелин пояснял, что проблемы 
связаны с введенной маркировкой лекарств, из-за кото-
рой аптечные сети не успевают выложить их на прилавки. 
Кроме масок и лекарств жители Башкирии жаловались 
на очереди на КТ и дефицит койко-мест в больницах. 

Не только первым штрафом прогремела Башкирия на 
всю страну. В апреле республика подарила республикан-
ским и федеральным СМИ скандальный информацион-
ный повод. В Башкирии появились собственные очаги 
распространения коронавирусной инфекции. Крупней-
шим из них стала Республиканская клиническая больни-
ца имени Куватова, обслуживающая пациентов со всей 
республики. После того, как в начале апреля там сконча-
лась пациентка, больница, в которой находились более 1 
тыс. человек, была закрыта на карантин. Предварительно 
подтвержденный COVID-19 был обнаружен у 170 врачей 
и пациентов. К тому времени выписанные из клиники па-
циенты стали причиной возникновения очагов инфици-
рования в муниципалитетах. Так, на карантин были за-
крыты отделения нескольких районных больниц, где на-
ходились бывшие пациенты РКБ. Сотрудники РКБ заяв-
ляли в СМИ, что предупреждали руководство клиники о 
массовых признаках коронавируса и пневмонии у паци-
ентов, но меры не принимались. Доследственная провер-
ка, которую проводил Кировский отдел Следственного 
комитета по Уфе по признакам халатности (ст. 293 УК 
РФ) руководителей учреждения, нарушений не нашла. 
Главный врач РКБ Эльза Сыртланова ушла со своего по-
ста после шквала критики. В конце ноября вскрылись 
цифры, о которых руководство учреждения умалчивало. 
Выяснилось, что клиника скрыла от Роспотребнадзора 
информацию о 1 414 заразившихся коронавирусной ин-
фекцией. За это Кировский районный суд Уфы оштра-
фовал больницу на 200 тыс. руб.

Для поддержки бизнеса власти республики приняли 
три пакета мер. На первый и второй анонсировались за-
траты бюджета в размере около 30 млрд руб. Третий па-

кет, о котором было объявлено в конце ноября, прави-
тельство Башкирии готово было выделить 18,5 млрд руб. 
В частности, оно планирует компенсировать проценты по 
кредитам коммерческих банков представителям малого 
и среднего бизнеса. Ранее представители уязвимых от-
раслей были освобождены от уплаты налога на имуще-
ство организаций, а ставка по упрощенной системе нало-
гообложения была снижена с 6% до 1% (доходы) и с 15% 
до 5% (доходы — расходы). Между тем, предпринимате-
ли, особенно работающие в сфере услуг, считали меры 
недостаточными. Например, предприятия общепита, куда 
входят бары и ночные клубы, в конце октября направили 
министру торговли и услуг Башкирии Алексею Гусеву 
письмо. В обращении, подписанном членом наблюда-
тельного совета профессионального ресторанного 
альянса «Реал» (в Башкирии объединяет более 500 пред-
приятий общепита) Сергеем Белкиным, говорилось, что 
из-за снижения клиентского потока выручка предприятий 
упала на 50%, а в перспективе половина участников рын-
ка будет вынуждена закрыть свои заведения. Причина — 
не только в ограничении количества посетителей, но и 
времени работы: в Башкирии был установлен запрет на 
работу таких заведений с 23:00 до 6:00. В начале ноября 
работу заведений разрешили продлить до полуночи.

Экономист Всеволод Спивак называет предприни- 
маемые меры поддержки бизнеса недостаточными. «Они 
дали очень ограниченный эффект. Но, нужно понимать, 
что у бюджетов всех уровней не было достаточных фи-

нансовых возможностей для оказания действенных мер 
поддержки, — отметил господин Спивак. — В идеале 
могла быть прямая поддержка бизнеса для выплаты зар-
плат. Кредиты, выдаваемые в районе МРОТ, — недоста-
точная мера. Кроме того, не были предусмотрены аренд-
ные каникулы. По статистике, в стране закрылось около 
20% ресторанов, а, по данным отраслевых организаций, 
около 50% из них поменяло структуру собственности. 
Это говорит о том, что подавляющее количество пред-
приятий будет вынуждены предпринимать титанические 
усилия, чтобы выбраться из сложившейся ситуации». 
Своевременной мерой поддержки, не требующей затрат 
со стороны государства, добавляет экономист, могли бы 
стать мероприятия, направленные на снижение избыточ-
ной регуляторной нагрузки. «Но, к сожалению, даже не-
смотря на кризис, государство не только не избавилось 
от избыточных требований к бизнесу, но даже не снизило 
интенсивность регуляторных новаций», — отмечает го-
сподин Спивак.

2 декабря оперативный штаб по недопущению завоза 
и распространения коронавирусной инфекции на терри-
тории Башкирии принял решение с 7 декабря вернуть в 
школы всех учеников. С 9 ноября ученики 6-10 классов 
учились дистанционно. По мнению оперштаба, ситуация 
с распространением COVID-19 в регионе стабилизирова-
лась, хотя, судя по статистике, выявления новых заболев-
ших этого не особо заметно. На 3 декабря количество за-
болевших коронавирусом, по официальным данным, со-
ставило 14 689 человек, а умерших — 86 человек. Ежесу-
точно минздрав Башкирии регистрирует около 140 новых 
инфицированных COVID-19. Только в январе-августе 2020 
года показатель смертности в Башкирии вырос к тому же 
периоду 2019 года на 9%, следует из данных Росстата. n

ЭТО БЫЛО КОВИДНО
2020 ГОД НАВСЕГДА ОСТАНЕТСЯ В МИРОВОЙ ИСТОРИИ ГОДОМ ПАНДЕМИИ КОРОНАВИРУСА. 
БОЛЕЗНЬ УДАРИЛА ПО ВСЕМ ОТРАСЛЯМ ЭКОНОМИКИ, СИЛЬНО ПОВЛИЯЛА НА ЖИЗНЬ КАЖДОГО 
ЧЕЛОВЕКА. БАШКИРИЯ, В КОТОРОЙ ПЕРВЫЕ ПАЦИЕНТЫ С COVID-19 ПОЯВИЛИСЬ В КОНЦЕ МАРТА, 
ТОЖЕ СТОЛКНУЛАСЬ С ЭТОЙ УГРОЗОЙ. НЕСМОТРЯ НА РЕЖИМ САМОИЗОЛЯЦИИ, ЗАПРЕТЫ, 
КОЛИЧЕСТВО ИНФИЦИРОВАННЫХ РАСТЕТ. НА НАЧАЛО ДЕКАБРЯ ЕЖЕСУТОЧНО СТАТИСТИКА 
ЗАБОЛЕВШИХ «КОРОНОЙ» ДЕМОНСТРИРУЕТ ПО 140 ЧЕЛОВЕК. БУЛАТ БАШИРОВ

С 31 МАРТА БАШКИРИЯ 
ПЕРЕШЛА НА РЕЖИМ ПОЛНОЙ 

САМОИЗОЛЯЦИИ. БОЛЬШИНСТВУ 
ГРАЖДАН, ПО АНАЛОГИИ  

С ДРУГИМИ РЕГИОНАМИ, БЫЛИ 
РАЗРЕШЕНЫ КРАТКОВРЕМЕННЫЕ 

ПОХОДЫ ЗА ПРОДУКТАМИ, 
ЛЕКАРСТВАМИ, ВЫНОС МУСОРА  

И ВЫГУЛ ЖИВОТНЫХ
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РКБ ИМЕНИ КУВАТОВА СТАЛА 
КРУПНЫМ ОЧАГОМ ЗАРАЖЕНИЯ 
КОРОНАВИРУСОМ



— Марат Альбертович, как вы 
охарактеризуете итоги 2020 года?
— В целом для всех нас этот год стал 

серьезным испытанием. Пандемия, изо-
ляция, удаленный формат работы. Все 
эти факторы повлияли, без преувели-
чения, практически на каждого чело-
века у нас в стране и в мире в целом. 
В финансовой сфере банкам пришлось 
демонстрировать свою гибкость, готов-
ность меняться, оперативно адапти-
ровать свой бизнес к новым реалиям и 
условиям, которые в нашу жизнь при-
внес коронакризис. Хочу отметить, что 
мы с этой важной задачей справились: 
не допустили никаких сбоев в операци-
онной деятельности и работе сервисов, 
сохранили полноценное взаимодей-
ствие с нашими клиентами. 

В последние 5–10 лет о необходи-
мости активной цифровизации экспер-
ты говорили постоянно, но все же для 
многих это была цель на будущее, как 
вектор для возможного развития. И вот 
это самое будущее внезапно наступило. 
Резко, без предупреждения, без запаса 
времени для маневра дистанционные 
сервисы и IT-решения потребовались 
всем, без этого в условиях режима огра-
ничений ни о каком полноценном кон-
такте с клиентами и речи быть не могло. 

УРАЛСИБ в этом смысле показал 
отличную форму, реализовав все клю-
чевые изменения буквально за две не-
дели. Безусловно, удаленный формат 
работы не был чем-то абсолютно новым 
для банка. Мы обеспечили безопасность 
информации, все инструменты уже были 
разработаны и готовы, вопрос стоял в 
масштабности применения в условиях 
ограниченных сроков. Например, на 
«удаленку» сотрудники переводились 
целыми подразделениями. В самый пик 
пандемии более трети коллектива бан-
ка (а это порядка 3000 человек) работа-
ли через удаленные доступы. При этом 
сеть офисов, загрузка банкоматов, ра-
бота с клиентами — ни один процесс не 
прерывался, все прошло практически 
незаметно для клиентов. Так что один 
из главных итогов года для нас — это 
невероятная сплоченность команды, 
уверенность в людях, которые показа-
ли и доказали свой профессионализм и 
любовь к выбранному делу. 

— А если сделать акцент на по-
казателях? Как завершает год 
банк в Башкортостане и в целом в 
стране?
— В октябре международное рей-

тинговое агентство Moody’s подтвер-
дило банку рейтинг с прогнозом «По-
зитивный». В ноябре Fitch Ratings 
повысило прогноз по рейтингу банка. 
А в настоящих условиях это как раз 
говорит о том, что стресс всех послед-
них месяцев в целом не оказал отри-
цательного влияния: мы справляемся, 
и результаты говорят сами за себя. В 
Башкортостане, как и в целом по стра-
не, мы увидели всплеск интереса к ипо-

течному кредитованию, поддержанный 
льготными госпрограммами. Посте-
пенно восстановился интерес к авто-
кредитованию, которое больше всего 
«просело» в период жестких ограниче-
ний. В корпоративном секторе в целом 
показатели вернулись к стабильным 
средним значениям. Очень чутко на все 
изменения рынка реагировал малый 
и средний бизнес. Для этих компаний 
банк постоянно предлагал специаль-
ные акции и предложения со снижен-
ными тарифами для обслуживания. 
Пакет предложений, разработанных 
банком для индивидуальных предпри-
нимателей, был признан лучшим по 
результатам исследования Markswebb.

Также в Башкортостане мы по-
прежнему уделяем большое внимание 
знаковым региональным проектам, 
таким как работа банка по ипотечно-
накопительной программе РБ «Жил-
стройсбережения» (ЖСС), и нашей 
социальной карте — мультифункцио-
нальному инструменту с большим спек-
тром возможностей. 

— Как все изменения отразились  
на работе с бизнесом?
— Еще в апреле собственные про-

граммы реструктуризации, которые 
внедрил УРАЛСИБ, показали повышен-
ный интерес предпринимателей. Но, 
безусловно, это далеко не единствен-
ное направление, по которому мы под-
держивали предпринимателей. Боль-
шую роль играла в этот период плотная 
информационная поддержка клиентов, 
а также новые сервисы и возможности 
(прежде всего онлайн), акции и льгот-
ные условия для бизнеса, которые мы 
запускали в этот период. Важна была и 
финансовая грамотность предпринима-
телей — Университет бизнеса УРАЛСИБ 
проводил в это непростое время серию 
антикризисных вебинаров, на кото-
рых эксперты рассказывали о том, как 
правильно вести и сохранить бизнес в 
кризис, о техниках продаж в условиях 
кризиса, а также о том, какие действия 
стоит предпринимать в сложной эконо-
мической ситуации.

Сейчас у бизнеса непростое время: 
предоставленные каникулы и возмож-
ные отсрочки платежей по налогам, 
кредитам и прочим счетам заканчива-
ются. Сложности могут возникать, но 
мы видим, что многие сферы уже успе-
ли восстановиться и войти в привычный 
режим. 

— Многие компании активно вво-
дили новые технологические ре-
шения и продукты. Какие новинки 
представил банк в 2020 году?
— У нас появилась новая карта «При-

быль» с повышенным процентом на 
остаток и кэшбэком за покупки. Ее мож-
но заказать с доставкой на дом, и это 
в целом необычный и революционный 
продукт на рынке. Новые предложения 
разработаны и для бизнеса: кредиты 

без залога с быстрым оформлением, 
с возможностью оценки показателей 
оборота по данным в другом банке, он-
лайн-гарантии и прочие инструменты. 

— Как пандемия Covid-19 отра-
зилась на динамике и объемах по-
требления банковских продуктов 
и услуг?
— В период самых жестких ограни-

чений был серьезный спад в ипотечном 
и автокредитовании, кредитах налич-
ными. Но сразу после смягчения общие 
показатели начали быстро восстанав-
ливаться. В кредитовании важную роль 
сыграло снижение ставок и упрощение 
процесса оформления заявок. Появле-
ние госпрограмм в ипотечном кредито-
вании существенно подстегнуло спрос. 
Несмотря на то, что многие компании 
временно заморозили крупные проек-
ты, в Башкортостане по итогам года мы 
все-таки увидели рост спроса на инве-
стиционные цели. Доля таких кредитов 
составила порядка 20% от общего объ-
ема. Многие отрасли смогли восстано-
виться, перестроить работу. 

Если говорить об интересах населе-
ния, то заметен спрос на новые инве-
стиционные продукты, продиктованный 
низкими ставками в традиционных ин-
струментах размещения — вкладах.

— Изменился ли подход к ответ-
ственному ведению бизнеса в пе-
риод пандемии? Какие социаль-
ные инициативы вы бы отметили? 
— Мы не меняли свои основные ори-

ентиры в прошлые кризисы, и этот год 
не стал исключением. В апреле и мае 
банк помогал не только клиентам с ре-
структуризацией, продлением срока 
действия карт. 

Помогли также больницам, которые 
были перепрофилированы под госпи-

тали для больных с подтвержденным 
коронавирусом. В Башкортостане полу-
чателями такой помощи стали пять ме-
дицинских учреждений. 

— На ваш взгляд, какое будущее 
ждет банки в 2021 году?
— Почти весь 2020 год стал для нас 

экспериментом. И в ближайшей пер-
спективе трансформация бизнеса и бан-
ков явно будет продолжена. Удаленная 
работа без визита в офис стала для со-
трудников чем-то понятным и привыч-
ным. Даже корпоративные спортивные 
мероприятия в этом году у нас прошли, 
как киберспартакиада, в формате он-
лайн. И получилось интересно и здоро-
во. Клиенты банков также «распробова-
ли» онлайн и поняли, что это безопасно 
и удобно.

Но все же есть услуги, которые требу-
ют контакта и общения в офлайне. Мне 
кажется, в следующем году мы все бу-
дем искать баланс: что-то навсегда мо-
жет уйти в формат онлайна, а какие-то 
сделки и процессы будут по-прежнему 
совершаться лицом к лицу, но в более 
строгом варианте, с учетом новых тре-
бований. Думаю, нас ждут новые про-
дукты в ответ на новые требования 
аудитории: доставка карт на дом, дис-
танционные продажи услуг — все это 
уже реальность. Поэтому процесс бан-
ковского обслуживания будет и даль-
ше совершенствоваться, предлагать 
все новые его формы, комбинируя как 
онлайн, так и офлайн. И усилия банков 
в ближайшем будущем сосредоточены 
именно здесь — на создании эффектив-
ного и сбалансированного банковского 
сервиса, сформированного на основе 
предпочтений клиентов и вобравшего 
в себя лучшее как из традиционного 
банкинга, так и из новых форматов об-
служивания.

УРАЛСИБ – 2020: уровень пройден
2020 год заставил пересмотреть подходы к работе практически во всех 
сферах и структурах: причиной стали события, вызванные распространением 
новой коронавирусной инфекции по всему миру. Изменился экономический 
и социальный ландшафт, и финансовым институтам пришлось внедрять 
новые методы работы и технологии. О том, как все происходило и что 
нового появилось в работе банка, рассказал управляющий филиалом  
ПАО «БАНК УРАЛСИБ» в Уфе Марат Мамлеев.
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МАРАТ МАМЛЕЕВ, управляющий филиалом ПАО «БАНК УРАЛСИБ» в Уфе



— Каким 2020 год был для вас?
— Этот год стал временем переос-

мысления как личных приоритетов, от-
ношения к жилому пространству, так и 
темы городского развития глобально: 
не только в России или Башкирии, но и 
во всем мире. Коронавирус сильно всех 
встряхнул и дал возможность подумать 
о том, куда мы движемся, пересмотреть 
свои ценности. Все поняли, насколько 
наши города неудобные — ситуация 
обнажила самые острые моменты, к ко-
торым мы вроде привыкли и уже сми-
рились. Мы поняли, что живем в очень 
стесненных квартирах, ощутили не-
хватку рекреационных и прогулочных 
пространств, при этом имеем дорого-
стоящую транспортную инфраструкту-
ру — дороги, развязки и мосты в одно-
часье оказались невостребованными. 
Эту тему я с коллегами не раз обсужда-
ла на международных форумах. 

В России в 2020 году запущена се-
рьезная федеральная инициатива — 
государственная корпорация развития 
ВЭБ.РФ. Предполагается, что она будет 
комплексно инвестировать в развитие 
городов. 

В России больше тысячи городов, 
большинство построено в советский 
период. Тогда в основе системы тер-
риториального планирования лежа-
ли интересы геополитики и добычи 
ресурсов, государство существовало 
в парадигме плановой экономики, и 
вопросов об экономической целесоо-
бразности строительства новых горо-
дов не возникало. А сейчас большин-
ство этих городов оказалось за чертой 
бедности: жить там холодно, неудобно, 
градообразующие предприятия схлоп-
нулись, и города, по сути, вымирают. 
Предполагается, что программа ВЭБ.
РФ будет осмысливать эти проблемы 
и развивать территории комплексно и 
системно. И мы, профессиональное со-
общество, видим в этом большую воз-
можность спасти города, которые еще 
можно спасти. 

Кроме того, в этом году снова подня-
ли на высоком уровне вопрос комплекс-
ного устойчивого развития территорий, 
так называемого КУРТа, сейчас вно-
сятся изменения в градостроительный 
кодекс РФ. Этот инструмент позволяет 
объединяться инвесторам и собствен-
никам земельных участков и совместно 
разрабатывать, реализовывать город-
ские проекты. Это важный шаг, который 
поможет привести в чувства заброшен-
ные территории и пустующие промзо-
ны, низкокачественный частный сектор, 
сады и гаражи в центрах городов. Одна-
ко он потребует модерации городских 
конфликтов: сейчас у нас очень низкая 
культура договаривания.

— Низкая культура договарива-
ния у кого?
— У всех! Наши города долгое вре-

мя жили в централизованном режиме, 
когда решения о городском развитии 
спускаются сверху вниз и не подлежат 
обсуждению и корректировке. А теперь 
представьте ситуацию, когда на одной 
территории есть пять агентов, которые 
должны договориться между собой и 
с властью о совместных действиях, по-
тому что проект будет успешен, только 
если все договорятся и каждый выпол-
нит свои обязательства. 

Но проблема еще и в другом — если 
почитать комментарии людей в соцсе-
тях, встречаются фразы: «От вас одни 
разговоры, пора уже действовать!» 
Слышу такие упреки и в течение пяти 
лет проведения форума UrbanБайрам, и 
сейчас, когда проводим публичные об-
суждения проектов. Но без разговоров, 
без коллективного понимания ситуации 
принять правильное решение очень 
сложно. Город не должен быть полем 
для принятия авторитарных решений, 
все-таки это совместное пользование 
общими территориями. 

— Институт развития городов 
создавался в том числе, чтобы по-
могать договариваться?
— Да, именно так. Институт был соз-

дан в 2019 году в соответствии с реко-
мендациями Минстроя РФ о создании 
региональных центров компетенций 
(РЦК) для сопровождения проектов 
благоустройства и проектов-победите-
лей конкурса малых городов и истори-
ческих поселений. Институт развития 
городов Башкортостана является таким 
центром, и его главная задача — быть 
модератором городских конфликтов, 
налаживать взаимодействие и непре-
рывную коммуникацию всех агентов.  

Помимо этого, Институт помогает ад-
министрациям городов готовить заявки 
для получения федерального финанси-
рования, а в дальнейшем — и с реали-
зацией проектов. За полтора года ра-
боты мы смогли привлечь в республику 
более 1 млрд рублей, которые пойдут на 
развитие наших малых городов и сел.

— В 2020 году Институт завершил 
три крупных проекта в Белебее, 
Бирске и Ишимбае. Расскажите 
о них.
— Это проекты, которые в 2019 году 

выиграли конкурс Минстроя и получили 
деньги на реализацию — около 839 млн 
рублей. Надо понимать, что это беспре-
цедентные для городов суммы, сопоста-
вимые с их годовым бюджетом. Именно 
поэтому в ходе разработки проектов мы 
очень тщательно продумывали и оце-

нивали заложенные мероприятия, что-
бы получить как можно больше соци-
альных и экономических эффектов. Мы 
неоднократно обсуждали территории 
и с жителями городов, и с ключевыми 
агентами, чтобы определить болевые 
точки и найти оптимальное решение.

В Ишимбае перед тем, как выбрать 
территорию, мы внимательно анализи-
ровали город и то, что с ним происхо-
дит. Ишимбай — город сложный, го-
род-герой, но ощущение такое, что он 
выдохся. А что может жизнь вдохнуть? 
Мы стали искать, на что опереться. В го-
роде сохранился факультет авиацион-
ного университета — это большая уда-
ча, потому что молодежь — это энергия 
для города. Мы стали разговаривать с 
вузом и обнаружили, что они хотят со-
кращать свое присутствие в городе. 
Ключевая проблема — студенты учи-
лись в детском саду, приспособленном 
под учебный корпус. В итоге мы нашли 
здание бывшего Ремесленного учили-
ща напротив площади Ленина. Оно в 
хорошем состоянии, есть помещения, 
где можно организовать и детский 
Кванториум для интеграции школьного 
образования. Администрация города и 
вуз эту идею поддержали, готовится ре-
монт этого здания. Только после того, 
как определили этот долгосрочный 
приоритет, архитекторы приступили к 
разработке проекта благоустройства — 
прилегающей к будущему вузу площа-
ди Ленина.

Проект в Бирске касался историче-
ской центральной площади. Там была 
парковка, стихийно сложившийся ры-
нок с ларьками. В моей практике это 
самый сложный с точки зрения перего-
воров проект. Водители просили ниче-
го не трогать и оставить парковку, вла-
дельцы ларьков не хотели их обновлять 
и не верили нам. Каждый раз встречи и 
переговоры с этими участниками шли 
по шесть-восемь часов. Хотя наша за-
дача была сделать удобную для всех 

территорию и сохранить историческую 
торговую функцию. Мы даже сохранили 
традиционный для жителей «Зеленый 
рынок». Помимо обновления площади 
и парковой зоны, мы вычистили торго-
вый сквер, провели новые сети, воду, 
впервые в городе проложили ливневую 
канализацию. Мы убедили предпри-
нимателей обновить их новые торго-
вые точки, сделать в едином стиле. Им 
огромное спасибо за доверие и само-
организацию — они сами привлекли 
архитектора, выбирали материалы от-
делки и перестраивали свои объекты  
в сжатые сроки. 

На мой взгляд, такой разумный, бе-
режный подход к городам должен быть 
в основе федеральной повестки. 

— Расскажите о планах на 2021 
год.
 — Проекты, которые мы реализуем, 

— это не просто проекты благоустрой-
ства, которые заканчиваются, когда за-
бит последний гвоздь. Мы занимаемся 
комплексной перезагрузкой городов, 
поэтому продолжаем работу: сейчас 
обсуждаем создание управляющих 
компаний с привлечением местных со-
обществ, чтобы наполнять простран-
ство жизнью, чтобы оно развивалось, 
самоокупалось. С некоторыми сообще-
ствами совместно готовим заявки на 
получение президентских грантов, уча-
ствуем в программе поддержки мест-
ных инициатив.

Мы понимаем, что нужно вклады-
ваться в людей, которые могут транс-
формировать место. В малых городах 
эти люди есть. Люди, которые горят за 
свой город и готовы действовать, — 
их просто нужно поддержать. Поэтому 
в новом 2021 году я бы очень хотела 
запустить проекты, которые будут си-
стемно поддерживать местные инициа-
тивы, чтобы люди могли участвовать в 
жизни своих городов не только словом,  
но и делом.

Ольга Сарапулова: «Город не должен быть 
полем для принятия авторитарных решений»
За 2019-2020 годы 16 муниципалитетов Башкирии выиграли во всерос-
сийском конкурсе лучших проектов создания комфортной среды в малых 
городах и исторических поселениях и получили гранты на сумму более  
1 млрд руб. Проекты-победители конкурса должны вдохнуть жизнь в ма-
лые города республики и стать драйверами перезагрузки. Этой осенью 
завершена реализация первых трех проектов: реновацию общественных 
пространств провели в Бирске, Ишимбае и Белебее. О том, почему настало 
время менять города и как создавать среду для людей, рассказала совет-
ник главы Башкирии по развитию общественных пространств и городской 
среды Ольга Сарапулова. 
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ИСКАНДАР БАХТИЯРОВ:  
«ЛЮДИ ДОЛЖНЫ ПОМОГАТЬ 

ДРУГ ДРУГУ»

— С какими итогами компания «Уфа-
нет» завершает 2020 год?
— На протяжении многих лет показате-

ли компании растут примерно на 15% в год.  
В этом году финансовые результаты показы-
вают рост на те же 15%. Мы успешно достиг-
ли поставленных целей. 

— Пандемия и связанные с ней ограни-
чения вынудили многие бизнесы пере-
ходить в онлайн. Насколько «Уфанет» 
был технически готов к резкому росту 
трафика?
— Сегодняшние потребители активно 

смотрят фильмы, играют в онлайн-игры, и 
никаких проблем с доставкой сигнала во 
время локдауна у нас не было. Мы имели 
достаточный запас пропускной способности 
и с началом периода самоизоляции очень 
быстро нарастили необходимые мощности. 
Мы достаточно дальновидные люди и не 
стали ждать, когда жареный петух клюнет. 
Сработали на опережение. 

Весной мы также поддержали наших 
бизнес-клиентов, на два месяца предоста-
вив им большие скидки на ряд услуг. Само-
изоляция была неожиданностью для бизне-
са, и мы отнеслись к этому с пониманием. 
Мы знаем, что зависим от предпринима-
телей, а предприниматели зависят от нас. 
Люди должны помогать друг другу в слож-
ной ситуации. 

— «Уфанет» вышел за привычные рам-
ки телеком-оператора и начал предла-
гать корпоративным клиентам услуги, 
не «привязанные» к интернет-сетям, 
например, тепловизоры. Насколько 
востребованы такие программно-техни-
ческие решения?
— Тепловизоры хорошо востребованы, 

но, честно говоря, это небольшой рынок. Та-
кие устройства предназначены для крупных 
организаций — заводов, торговых центров, 
где большое количество сотрудников и по-
сетителей. Поэтому рынок очень быстро 

насытился. Сегодня мы связываем свои те-
пловизоры с системами безопасности, до-
бавляем элементы видеоаналитики. Есть 
возможность создать на этой основе доста-
точно разветвленную систему. 

Так, например, мы разработали систе-
му видеоаналитики для НПФ «Пакер». Это 
одно из передовых, инновационных рос-
сийских предприятий в Башкирии. Наша си-
стема измеряет температуру у посетителей, 
производит контроль соблюдения техники 
безопасности на производстве, следит за 
наличием защитных масок. Все это анализи-
руется в автоматическом режиме. 

— Какие планы у компании «Уфанет» на 
ближайшие годы? 
— У нас несколько направлений разви-

тия. Мы расширяем географию присутствия, 
выходим на новые территории. Жители этих 
регионов встречают нас с восторгом, потому 
что мы предоставляем высокое качество ус-
луг при хороших ценах. 

Сегодня мы не только продаем интер-
нет, но и предлагаем инструменты, кото-
рые позволяют более эффективно его ис-
пользовать. Направление искусственного 
интеллекта будет усиливаться, мы будем 
осваивать эту область все глубже и глубже. 
У нас есть свои разработчики, которые рас-
ширяют возможности искусственного ин-
теллекта для массовых пользователей, будь 
то коммерческие организации или физиче-
ские лица.

— На ваш взгляд, как будет развиваться 
рынок телекоммуникаций?
— Я считаю, что российский рынок теле-

коммуникаций — один из лучших в мире. 
Это очень конкурентная сфера, которая 
очень хорошо развита в нашей стране. Да, 
на этом рынке есть свои сложности — в част-
ности, излишнее государственное регулиро-
вание, связанное с повышенной тревожно-
стью или мироощущением определенных 
лиц, скажем так. Нам может казаться, что 
мир вокруг враждебен нам — это заставляет 
обрубать коммуникации с остальными стра-
нами. Но есть и другой способ — рассматри-
вать мир как открытые возможности, и вот 
уже мы не защищаемся, а ведем экономи-
ческую экспансию в другие страны. Лично 
мне больше нравится такая экспансия во 
внешний мир. У меня оптимистичная пози-
ция, но на ситуацию в экономике я смотрю с 
некоторой тревожностью. 

АЛЕКСАНДР САРКИСЯН:  
«ЛЮБОЙ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 

МОЖЕТ СОЗДАТЬ 
СОБСТВЕННЫЙ ТЕЛЕКАНАЛ» 

— Как возникла идея создания услуги 
MyTV? 
— Полтора года назад мы получили 

письмо из Волгограда. Один из владельцев 
местной ресторанной сети просил о воз-
можности транслировать наш телеканал 
«Живая природа HD» на телевизорах в сво-
их заведениях. Оказалось, что предприни-
мателя интересовал даже не сам канал, а 
его контент: он хотел не только показывать 
своим гостям красивые пейзажи, но и вклю-
чать в эту трансляцию собственные реклам-
ные блоки.

Идея показалась нам замечательной. 
Мы сразу представили, как ресторатор по-

казывает посетителям в зале процесс при-
готовления еды и красивую выкладку блюд, 
рассказывает о рекламных акциях, програм-
мах лояльности и зарабатывает, транслируя 
партнерскую рекламу. Мы увидели, как 
удобно было бы управлять контентом с по-
мощью смартфона, а не посредством фле-
шек. Уже через месяц мы с коллегой были 
на фестивале «Gastreet» в Сочи, куда съеха-
лись более пяти тысяч рестораторов со всех 
уголков России. Там мы целыми днями рас-
сказывали гостям форума об идее сервиса 
MyTV. Вернулись вдохновленные, с массой 
позитивных отзывов — и в итоге превратили 
производство сложного канала со штатом в 
30 человек в простой сервис под управлени-
ем самого клиента.

— Кому может быть полезен этот сер-
вис? Кто уже использует его в работе? 
— Теоретически сервис MyTV может 

быть полезен любому бизнесу, где есть 
поток клиентов, где есть пространство. На 
практике мы пока выделили для себя и изу-
чили семь основных сегментов: 
• Рестораны и кафе. Им важна уникальная 

атмосфера, допродажа дополнитель-
ных позиций в меню, приглашение на 
мастер-классы, продвижение доставки, 
своего Instagram-профиля, систем лояль-
ности и услуг партнеров-поставщиков. 

• Клиники и диагностические центры. 
Здесь фокус делается на допродаже 
огромного списка дополнительных услуг 
и диагностических программ, на умиро-
творяющей атмосфере и информирова-
нии пациентов, заработке от размеще-
ния рекламы партнеров. 

• Фитнес-клубы. Их волнует допродажа 
фитнес-программ, занятий с персональ-
ными тренерами, продвижение партне-
ров и создание мотивации для посети-
телей.

«Уфанет»: 
каждому бизнесу — свой телеканал
В непростом уходящем году компания «Уфанет» не только разработала новые сервисы для клиентов, но и поддержала предпринимателей во время весеннего локдауна.  
Сегодня провайдер предлагает новые услуги, которые  помогут бизнесу привлечь клиентов и наглядно показать свои преимущества. В интервью генеральный директор 
компании Искандар Бахтияров подводит итоги года, а директор по маркетингу Александр Саркисян рассказывает о сервисе MyTV, который позволит  
предпринимателям в разных сферах бизнеса запустить… собственный телеканал!

ИСКАНДАР БАХТИЯРОВ,  
генеральный директор компании «Уфанет» АЛЕКСАНДР САРКИСЯН, 

директор по маркетингу компании «Уфанет»

«УФАНЕТ» СТОЯЛ У ИСТОКОВ РАЗВИТИЯ 
ИНТЕРНЕТА В БАШКИРИИ. ЗА 24 ГОДА 
ИЗ МАЛЕНЬКОГО УФИМСКОГО 
ПРЕДПРИЯТИЯ КОМПАНИЯ 
ПРЕВРАТИЛАСЬ В КРУПНОГО ТЕЛЕКОМ-
ПРОВАЙДЕРА, КОТОРЫЙ ОБСЛУЖИВАЕТ 
СВЫШЕ 700 ТЫС. АБОНЕНТОВ В БОЛЕЕ 
ЧЕМ 185 НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТАХ 
РОССИИ. В ШТАТЕ «УФАНЕТ» НА 
СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ РАБОТАЮТ БОЛЕЕ 
3300 ЧЕЛОВЕК. КОМПАНИЯ 
НЕПРЕРЫВНО РАСШИРЯЕТ СПЕКТР 
УСЛУГ И СТАНОВИТСЯ ПОСТАВЩИКОМ 
УМНЫХ IT-РЕШЕНИЙ ДЛЯ ЧАСТНЫХ И 
КОРПОРАТИВНЫХ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ. 
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• Ритейлеры. Важна допродажа дополни-
тельных товарных позиций, анонсирова-
ние акций и спецпредложений на кассе, 
потому что кассир забывает или физиче-
ски не успевает их озвучить.

• Торговые центры. Важны арендаторы и 
возможность предоставления им площа-
док для индивидуального продвижения 
внутри центра, а также анонсирование 
собственных акций и мероприятий.

• Гостиницы. Собственный телеканал при-
годится им, чтобы организовать сервис 
и информирование гостей об услугах 
на «первой кнопке», подтвердить свою 
«звездность».

• Все, кто хочет зарабатывать на рек-
ламе. Мы предлагаем построить или 
использовать существующую сеть ТВ-
экранов в заведении. Остается лишь 
подсчитать проходимость и предложить 
размещение видеоролика за приемле-
мую сумму.

— Как работает MyTV?
— По сути, любой телеканал — это четы-

ре необходимых элемента: контент, рекла-
ма, анонсы и логотип. Тема канала — это 
тот основной видеоконтент, который де-
лает канал уникальным. Мы создали «вну-
три» MyTV каталог из 16 оригинальных тем:  
город, еда, фитнес, природа, животный 
мир, экстрим, путешествия и так далее.  
В постоянно пополняемом каталоге — бо-
лее 300 часов контента, в том числе автор-
ские программы телеканала «Живая при-
рода HD», то есть более 4000 уникальных 
пейзажей природы из 50+ стран мира. Кли-
ент выбирает готовый видеоконтент, наибо-
лее подходящий атмосфере его заведения. 
А если у пользователя достаточно собствен-
ных записей, он может загрузить их в «обла-
ко» MyTV и транслировать на своем канале.

Элемент №2 — это рекламные вставки. 
Клиент загружает видеоролики в облачное 
хранилище MyTV, настраивает срок трансля-
ции и время выхода каждого ролика. MyTV 
дает возможность отложенного запуска ре-
кламной вставки и автоматически заканчи-
вает показ по истечении срока кампании. 
Если нет своего видео, то встроенная функ-
ция «Видео из картинки» помогает сделать 
ролик из обычного постера.

Следующий элемент — это анонсы или 
сообщения. Клиент может отправлять анон-
сы-сообщения в виде картинки или текста 
прямо в эфир канала. С помощью сообще-
ний администратор может поздравить го-
стей заведения с памятным днем или сооб-
щить о специальном предложении, сделать 
какое-то срочное объявление. Если канал 
транслируется сразу в нескольких точках 
сети по разным адресам, то в настройках 
существует возможность показывать мгно-
венное сообщение только посетителям кон-
кретной точки.

Наконец, узнаваемый логотип. Клиент 
может загрузить свой уникальный логотип 
на экран канала. Кстати, логотип может быть 
не только статичным, но и анимированным.

Самое приятное, что управлять услугой 
можно через личный кабинет на сайте со 
смартфона или ноутбука. Поэтому ставить 
новые ролики и свою рекламу можно в не-
сколько кликов из любой точки мира, где 
есть Интернет.

— Есть ли у сервиса аналоги в первую 
очередь на мировом рынке? 
— Флешки — вот что сразу приходит на 

ум. Это понятно и дешево. Такое решение 
обладает доступностью и может быть хоро-
шим вариантом для начинающего бизнеса. 
Но как только появляется большее число 
торговых точек и собственный бренд, воз-

никает острая необходимость в гарантии 
работоспособности системы, ее автоном-
ности от человеческого фактора, гибкости 
и скорости изменения эфира в один клик. 
Встает вопрос о легальности контента, удоб-
стве управления и так далее.

Конечно, в мире существуют системы, 
подобные MyTV — вы могли видеть их в 
аэропорту, например. Разница в стоимо-
сти реализации такого проекта: серверная 
и софтовая части обойдутся значитель-
но дороже. Наша цель была в том, чтобы 
предложить доступный, функциональный 
и простой продукт для малого и среднего 
бизнеса.

— В каких регионах доступен сервис? 
— В этом году сервис стал доступен 

предпринимателям в регионах присутствия 
компании «Уфанет», в частности, в Башки-
рии, Татарстане, Марий Эл, Оренбургской и 
Нижегородской областях, а также в городе 
Одинцово. Начиная со следующего года мы 
планируем предоставлять сервис на всей 
территории России.

— Существуют ли какие-либо ограниче-
ния по трансляции для пользователей?
— Особых ограничений нет, за исключе-

нием того, что все материалы должны соот-
ветствовать законодательству. 

— Как предпринимателю оценить эф-
фективность пользования услугой? Есть 
ли возможность получения подробной 
аналитики? 
— Очевидная прибыль — вот главный 

мотив использования сервиса MyTV. Еще на 
этапе продажи мы просим предпринимате-
ля оценить будущий суммарный доход по 
шести направлениям и сравнить с затрата-
ми на наш сервис:

• Доход от допродажи позиций и повыше-
ния среднего чека.

• Доход от усиления атмосферы, ради ко-
торой посетители возвращаются.

• Доход от продвижения и информирова-
ния о сопутствующих сервисах (доставка, 
системы лояльности и тому подобное).

• Экономия на полиграфии.
• Доход от размещения роликов партнеров, 

в том числе по бартеру или «по дружбе». 
• Прямой доход от размещения роликов 

других предпринимателей.

— Сколько стоит услуга? Сколько при-
ставок необходимо тому или иному 
бизнесу?
— Для запуска сервиса понадобятся 

«умные» приставки MyTV. Их можно приоб-
рести у нас за 12 300 рублей за штуку или 
арендовать всего за 250 рублей в месяц. 
«Умная» приставка подключается к каждо-
му телевизору или устанавливается в «ос-
новании» ТВ-сети заведения, откуда подает 
сигнал на все экраны.

Абонентская плата за пользование сер-
висом определяется в зависимости от коли-
чества используемых приставок. Например, 
при использовании одной приставки або-
нентская плата составит 1500 рублей в ме-
сяц, а при установке четырех и более — 700 
рублей в месяц за каждую приставку. 

Вы можете взять одну приставку на про-
бу и подключить через нее все телевизоры 
в заведении. Итоговая стоимость с учетом 
аренды составит всего 1750 рублей в месяц. 
Вам нужно представить, как этот сервис по-
может сгенерировать прибыль, равную або-
нентской плате: дополнительные 58 рублей 
в день покроют сумму, которую вы платите 
за MyTV. Исследовать все возможности, ко-
торые способен дать вам ваш собственный 
канал, можно на нашем сайте mytv365.ru.



22  /  КОММЕРСАНТЪ GUIDE  /  №230 ВТОРНИК 15 ДЕКАБРЯ 2020 ГОДА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

   ПРЯМАЯ РЕЧЬ ЧЕГО ВЫ ЖДЕТЕ ОТ 2021 ГОДА?

¶ Зуфар Еникеев, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОНСТИТУЦИОННОГО 

СУДА БАШКИРИИ:

— Самое главное в наше время — чтобы все были 
живы и здоровы! Радует то, что российская вакцина 
против ковида закупается Венгрией, хотя страны-
члены Евросоюза осуждают ее за это. И это вселяет 
оптимизм на будущее и надежду, что наша страна с 
честью выйдет из политической и экономической 
изоляции, и наши граждане будут получать достой-
ную зарплату. Как сказано в притче о царе Соломоне: 
«И это пройдет». И не такие кризисы переживали.

Камиль Бузыкаев, ХУДОЖНИК-КАРИКАТУРИСТ:

— Честно говоря, особых надежд не возлагаю, но че-
ловеку свойственно верить. Я верю, что мы хотя бы 
будем жить как прежде, до ковида: без страха, с от-
крытыми границами. Почему-то вспомнил выраже-
ние: хочешь сделать человека счастливым — отними 
у него все, а потом верни. Может, мы начнем, нако-
нец, ценить жизнь, здоровье, свободу.

Альфред Аглетдинов, ДИРЕКТОР УФИМСКОГО 

ФИЛИАЛА «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»:

— Более сложного года, чем 2020, сложно предста-
вить. Он породил панику, увеличил смертность, не-
гативно ударил по доходам людей и экономике реги-
она. Черная затяжная полоса, очень надеюсь, с при-
ходом нового года начнет исчезать из нашей жизни, 
как и маски, антисептики, депрессия, разрушающая 
нас изнутри и снаружи. Мир в следующем году дол-
жен обязательно открыться, чтобы не погрузиться в 
мрачный хаос, апатию и отрицательную мотивацию.

Павел Качкаев, ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ:

— Прежде всего, я жду, что мы наконец получим каче-
ственную вакцину от коронавируса и что хотя бы к вес-
не пандемия закончится. В целом по стране хотелось 
бы добиться роста экономики, чтобы сбылись прогно-
зы, которые дает Министерство экономики, чтобы ин-
фляция была минимальной, а доходы граждан стали 
реально расти. Что касается нашей республики, то я 
считаю, что мы неплохо завершаем 2020 год. Башки-
рия получила значительные суммы на реализацию на-
циональных проектов. Я надеюсь, что в 2021 году бу-
дут реализованы те объемы, которые были запланиро-
ваны. Еще хотелось бы, чтобы народы нашей респу-
блики продолжали жить мирно, как раньше.

Ирек Ялалов, СЕНАТОР:

— В 2021 году я жду улучшения жизни для каждого 
из наших граждан, что возможно в результате при-
нятых правительством Российской Федерации, реги-
ональными властями, всем нашим обществом мер: 
эпидемия коронавируса пойдет на спад, ведь никакая 
пандемия не может длиться вечно, и все постепенно 
начнут возвращаться к привычной жизни.

Ростислав Мурзагулов, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

ПОПЕЧИТЕЛЬСКОГО СОВЕТА ФК «УФА»,  

ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ РФ:

— 2020 год пытался сделать всех нас злыми и обес-
силевшими, но мы держимся. Надеюсь, что в 2021 
появится свет в конце туннеля, и мы всей планетой 
займемся восстановлением всего, что разрушил ко-
вид. В первую очередь – надо восстановить надежду, 
доверие и сотрудничество между людьми, которые 
привыкли видеть друг в друге только угрозу. И все 
будет хорошо!

Вадим Габбасов, АДВОКАТ КОЛЛЕГИИ АДВОКАТОВ 

ARTLEX:

— Ситуация в мире, стране и республике в этом году 
отчетливо показала, что коронавирус — это новая ре-
альность, в которой нам всем нужно научится жить. 
Мои ожидания на предстоящий год связаны с тем, 
чтобы система государственных и муниципальных 
услуг населению в значительно большем объеме реа-
лизовала применение дистанционных технологий. 

Хочется верить, что такие анекдотичные, но правди-
вые примеры из 2020 года, как невозможность рас-
смотреть по существу простейшее дело в суде одной 
инстанции на протяжении всего календарно года, на-
всегда останутся в прошлом.

Олег Полстовалов, РУКОВОДИТЕЛЬ УПРАВЛЕНИЯ ПО 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ ОХРАНЕ ОБЪЕКТОВ КУЛЬТУРНОГО 

НАСЛЕДИЯ РЕСПУБЛИКИ:

— Жду введения в эксплуатацию музейного ком-
плекса пещеры Шульган-Таш, наскальная живопись 
которой эпохи палеолита уникальна во всей северной 
части Евразии. Это культурное наследие мирового 
значения, продвижением номинационного досье ко-
торого под эгидой ЮНЕСКО занимается наше управ-
ление и его подведомственное учреждение. Как и все 
люди, жду нового года с немного наивной надеждой 
на лучшее, но с обоснованным сдержанным оптимиз-
мом, что все у нас получится. Родная республика пре-
одолеет пандемию и постпандемические трудности, 
а мы все осознаем, что для каждого из нас самое важ-
ное и ценное в жизни.

Руслан Валиев, ШЕФ-РЕДАКТОР РАДИОСТАНЦИИ  

«ЭХО МОСКВЫ В УФЕ»:

— От 2021 года я жду не только конца пандемии, но 
и вызванного этим роста экономики. Еще я жду ярких 
политических событий, связанных с выборами в 
уфимский горсовет и Госдуму России. Надеюсь на 
рост активности граждан и появление в парламенте 
новых политических сил.

Константин Толкачев, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КУРУЛТАЯ 

БАШКИРИИ:

— Ожидания от 2021 года у меня, как, уверен, у мно-
гих, связаны с окончанием пандемии, восстановле-
нием экономики, возвращением в нормальный ритм 
жизни. Эта тема, несомненно, сохранит лидирующие 
позиции в стране и в мире. Одновременно предсто-
ящий год обещает стать богатым на значимые поли-
тические преобразования. В сентябре пройдут вы-
боры в Госдуму. Обновится корпус депутатов, пред-
ставляющих интересы нашей республики в нижней 
палате российского парламента.

Ильшат Байбурин, ХУДОЖНИК, ДИЗАЙНЕР:

— Я наивно жду, что люди станут добрее, а мир — 
мудрее. Уроки двадцатого года научат нас слышать 
природу и слушать ее. Жду любви и счастья.

Флюр Асадуллин, УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ 

ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ БАШКИРИИ:

— Жду, чтобы можно было крепко жать руку другу 
при встрече, нежно обнимать и целовать своих близ-
ких и любимых, жарко спорить с коллегами, глядя им 
в лицо, а не на экран компьютера. Чтобы в нынешний 
маршрут «дом-работа-дом» резко вклинились теа-
тры, кино, бары, рестораны, фитнес клубы и тому по-
добное. Чтобы мы в 2021 году видели вокруг не маски, 
а лучезарные улыбки, и летом все поехали на море!

Артур Абдрахманов, ДИРЕКТОР И СОВЛАДЕЛЕЦ 

СТУДИИ «МУХА»:

— Так-то я, конечно, не жду чего-либо от Нового Го-
да, чего от него ждать, это же листки в календаре! Да 
и ни от кого ничего не жду, а просто стараюсь с лю-
бовью и благодарностью принимать то, что дает Все-
вышний. А он, в том числе, даст и 2021 год.

Тимур Уразметов, ЮРИСТ:

— Надеюсь, что 2021 год станет годом восстановле-
ния и возрождения, как в плане окончания пандемии, 
так и в экономическом и социальном аспектах. Хо-
чется, чтобы страницы СМИ и социальных сетей пе-
рестали напоминать сводки боевых потерь, и все 
смогли зажить, наконец, ранее привычной нормаль-
ной жизнью, которую мы не ценили. Но из произо-
шедшего нужно сделать верные выводы. Это позво-

лит нашей республике стать благополучной, сильной 
и эффективной, где будет соблюдаться закон и ра-
венство прав всех ее граждан.

Екатерина Телина, РУКОВОДИТЕЛЬ УФИМСКОГО  

PR-БЮРО:

— Уверена, 2021 год не будет для нас ни легким, ни 
светлым. Скорее всего, он станет еще более серьез-
ным испытанием, нежели уходящий 2020 год. Однако 
отчаянно хочется верить, что в будущем году эпиде-
мия все же канет в Лету, и мы снова обретем свободу 
передвижения и избавимся от страха за близких. По-
этому единственное пожелание для всех нас — из-
бежать потерь и не терять надежды на лучшее.

Ренат Хилажев, СОВЛАДЕЛЕЦ СЕТИ ХАЛЯЛЬНЫХ  

КАФЕ-СТОЛОВЫХ:

— От нового года ждем двух вещей. Первое — воз-
вращения горизонтов планирования хотя бы на год. 
До ковида планировали на два года вперед. Сейчас 
горизонт — неделя. Каждый день читаем новости и 
иногда два раза на дню вносим правки в недельный 
план. А второе, хотим улыбки фортуны на миллион 
долларов. Можно на два. Сейчас опыт, связи и здо-
ровье не защитят от разорения. Нужна удача. Очень.

Алексей Изотов, ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ:

— Наконец-то заканчивается этот непростой висо-
косный год. Лично для меня он был очень сложным. 
Мои ожидания от 2021 года — окончание пандемии, 
восстановление мировой экономики и экономики 
страны, стабилизация на финансовых рынках, воз-
можность путешествовать без опасения за свое здо-
ровье и здоровье своих близких. Желаю всем терпе-
ния и здоровья!

Станислав Челнынцев, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 

РАДИОСТАНЦИИ BUSINESS FM УФА:

— 2021 год. Долгожданный новый год. Пандемия, 
вирус — все очень устали от этого, напряжение до-
стигло максимума. Хочется, чтобы в 2021 году мы все 
меньше болели, чтобы сняли ограничения. Надеюсь, 
что в 2021 году мы все будем общаться больше оф-
флайн. Я очень жду мероприятий, концертов, фору-
мов. Хочу, чтобы в 2021 году ушла озлобленность и 
напряжение в отношениях между людьми. От нового 
года мы всегда ждем волшебства, какого-то чуда, я 
очень надеюсь, что наше правительство повернется 
к бизнесу лицом. Мы стойко продержались в этом 
году, но многим отраслям нужна помощь, и я наде-
юсь, что совместными усилиями мы начнем восста-
навливаться в 2021 году.

Александр Веселов, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА 

ЭКОЛОГОВ БАШКИРИИ:

— Я ожидаю практических мер по улучшению эколо-
гической обстановки в регионе. Мне хотелось бы, 

чтобы власть развернулась лицом к общественным 
экологическим организациям для совместного фор-
мирования адекватной экологической политике в ре-
гионе. Также я жду решения проблемы регулирова-
ния обращения с опасными промышленными отхо-
дами. Кроме того, требуется продолжение диверси-
фикации реформы управления ТБО в плане создания 
инфраструктуры переработки отходов. И самое акту-
альное – нужно начать решать проблемы «Уфахим-
прома» и свалки в Черкассах.

Валериан Гагин, СОВЛАДЕЛЕЦ ЦЕНТРА СОВРЕМЕННОГО 

ИСКУССТВА «ОБЛАКА»:

— Планирую, желаю и жду — это совсем разные со-
стояния. О планах говорить скучно, о желаниях — не 
всегда уместно, а иногда — неудобно. Говорить об 
ожиданиях можно безнаказанно. Я жду нового: я 
жду, что я еще лучше буду адаптироваться к новому. 
Нам посчастливилось жить в эпоху перемен: мы за-
стали смену политических строев и экономических 
укладов. Мы были свидетелями появления способов 
коммуникаций, новых ценностей. Мы живем внутри 
новых угроз — пандемия страшна не только смер-
тью, но и изменением модели поведения человека. Я 
жду нового, и жду, что все мы научимся быстро адап-
тироваться к стремительным изменениям. И мечтаю, 
чтобы все мои друзья были в гармонии с собой. Хо-
рошего Нового года, и пусть он пройдет не только в 
«зумме»!

Анатолий Горячев, ДЕПУТАТ ГОРСОВЕТА УФЫ:

— То, как сложится наступающий год, зависит толь-
ко от нашей целеустремленности, инициативы, жела-
ния ставить задачи и реализовывать их. Главной на-
шей целью в непростом 2020 году было сохранение 
здоровья граждан, экономики, обеспечение стабиль-
ности на рынке труда и поддержание малого и сред-
него бизнеса. В 2021 году будем продолжать рабо-
тать в этом направлении.

Ильдар Мухаметдинов, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

НАБЛЮДАТЕЛЬНОГО СОВЕТА ПРОМТРАНСБАНКА:

— Хотел бы, чтобы новый год унес с собой некоторые 
прошлогодние подарки Деда Мороза, чтобы в 2021 
году мы перестали видеть в других людях источник 
опасности, чтобы могли без лишних сомнений, с от-
крытым лицом и спокойной душой навещать своих 
родителей, бабушек и дедушек, встречаться с друзь-
ями, путешествовать. Верю, что скоро оживут наши 
любимые магазины, кафе, театры, с наших улиц уй-
дут безработица и уныние. Надеюсь, что мы наконец-
то начнем трудиться в полную силу, зарабатывать, 
дарить друг другу внимание и подарки, что в конце 
2021 года мужчины сами смогут стать основательны-
ми щедрыми Дедами Морозами, а женщины — уве-
ренными в своем будущем ласковыми Снегурочками.
ПОДГОТОВИЛА МАЙЯ ИВАНОВА
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— На настоящий момент 4 взрослых и 4 детских 
клиники «ПроМедицина» ведут прием более чем 
по 30 направлениям лечения. Планируете ли вы 
еще расширяться? 
— В ближайшее время согласовывается открытие 

еще одного филиала в центре города для удобства на-
ших пациентов.

— Как отразилась ситуация с COVID на работе 
клиник? Что изменилось? 
— Конечно, в новых условиях нам пришлось перестро-

ить бизнес-процессы и перераспределить ресурсы. Экс-
тренная ситуация всегда способствует развитию новых 
технологий. Соответствующее программное обеспечение 
и электронные сервисы позволили нам быстро организо-
вать удаленную работу офиса и колл-центра, сохранить 
безопасность сотрудников. Мы стали активно продвигать 
телемедицинские технологии, благодаря которым наши 
пациенты могут получить консультации врачей онлайн.

Пандемия подтолкнула нас освоить новые направления 
— большой толчок в развитии получила наша лаборато-
рия. В этом году было приобретено необходимое обору-
дование для проведения ПЦР-анализов, и в ближайшее 
время мы начнем ПЦР-тестирование своими силами.

Были направления, которые пришлось сворачивать, 
например, вакцинопрофилактика, ведь ее Роспотреб-
надзор запретил делать в период всеобщего карантина.

Мы перестроили работу хирургического стационара: 
расширили объем плановых оперативных вмешательств, 
таких как холецистэктомии, артроскопии, пластические 
операции и другие; кроме того, мы обеспечили адекват-
ную защиту и постоянное тестирование медицинского 
персонала, находящегося в зоне риска. 

— Какие новые услуги были внедрены в связи с 
пандемией?
— Для обеспечения безопасности пациентов мы ор-

ганизовали удобные, отдельно стоящие стационарные 
пункты приема анализов на COVID-19. Стоит отметить, 
что у нас можно сделать не только ПЦР-анализ и анали-
зы на антитела к коронавирусу, но и очень чувствитель-

ный экспресс-тест на антиген, результаты которого го-
товы всего за два часа с момента забора биоматериала.  
Он позволяет выявить заболевание в инкубационный пе-
риод и при отсутствии симптомов.

На сегодняшний день разработаны программы реа-
билитации для пациентов, которые уже перенесли ви-
русную инфекцию COVID-19. Реабилитация необходима и 
взрослым пациентам, и детям и особенно актуальна для 
возрастных пациентов и пациентов с хроническими забо-
леваниями, чтобы исключить ряд опасных последствий. 

— Какие итоги вы можете подвести для себя по 
этому году? Были ли какие-то положительные 
моменты? 
— Прежде всего мы провели ревизию бизнес-про-

цессов в компании, научились быстро перестраиваться и 
принимать гибкие оперативные решения. Оказалось, что 
онлайн можно работать быстро и эффективно. Мы спло-
тились ещё больше — наша команда усилилась благо-
даря взаимовыручке и взаимопомощи, стали более му-
дрыми и научились рассматривать и продумывать сразу 
несколько вариантов развития событий. Мы нашли но-
вые точки роста для себя и для команды, актуальные для 
этого времени. И, конечно, осознали, насколько важен и 
нужен наш труд обществу!

— Какие прогнозы вы можете дать своей отрасли 
на 2021 год?
— Прогнозы примерно такие же, как те, которые дает 

все мировое медицинское сообщество. Если смотреть на 
ситуацию максимально объективно, то стоит отметить, 
что текущие тренды сохраняются и в 2021 году. Мы ожи-
даем появления эффективной вакцины от коронавируса 
и всем коллективом продолжаем нести нашу миссию — 
стараемся исчерпывающе и качественно решать пробле-
мы наших пациентов.

Новые условия — это новые возможности. 
Опыт сети клиник «ПроМедицина»

Комплексное медицинское обслуживание позволяет 
существенно улучшить качество жизни пациентов 
при разных диагнозах. В этом году пандемия стала 
еще одним важным фактором, демонстрирующим 
актуальность развития медицинской сферы, и рас-
ширила круг задач, которые предстоит решать 
клиникам по всей стране. О главных итогах года 
работы медицинского центра «ПроМедицина» рас-
сказала генеральный директор холдинга Светлана 
Погорецкая.

СВЕТЛАНА ПОГОРЕЦКАЯ, 
генеральный директор холдинга «ПроМедицина»



Мы поговорили с Азаматом Салихо-
вым о том, что стоит за сменой бренда 
и что еще нового произошло в работе 
банка за 2020 год.

— Как вы охарактеризуете глав-
ные итоги 2020 года?
— Пандемия коронавируса подверг-

ла многие структуры и компании стрес-
совому испытанию на устойчивость и 
технологичность. Мы не только справ-
ляемся с этим сложным тестом, но и 
продолжаем развиваться.

Но, прежде чем переходить к ка-
ким-либо итогам и показателям, мне 
хотелось бы выразить огромную благо-
дарность всем коллегам, кто во время 
пандемии, в самые сложные време-
на работал и продолжает работать на 
«фронте» — в офисах банка — и непо-
средственно взаимодействует с кли-
ентами. Например, были случаи, когда 
подразделение в удаленном населен-
ном пункте Башкирии приходилось за-
крывать на карантин, и тогда на выручку 
приезжали коллеги из соседних дере-
вень и сел, чтобы Сбербанк продолжал 
работу и обслуживание населения не 

прекращалось. Наша команда в таких 
ситуациях демонстрировала настоящую 
отвагу и профессионализм.

— Как пандемия COVID-19 отраз-
илась на динамике и объемах по-
требления услуг ПАО Сбербанк в 
2020 году в цифрах?
— За 10 месяцев 2020 года мы вы-

дали 200 тыс. потребительских креди-
тов на сумму 42 млрд рублей и 24 тыс. 
ипотечных кредитов на сумму 45 млрд 
рублей.

Общий объем кредитного портфеля 
физических лиц увеличился на 25 млрд 
и составил 227 млрд рублей.

Самый внушительный прирост за этот 
год — количество операций по банков-
ским картам. Их в этом году больше на 
94 млн, чем в прошлом — совокупно за 
год наши клиенты провели свыше 500 
млн транзакций с использованием карт.

— Как на фоне пандемии измени-
лось поведение розничных клиен-
тов? 
— Главный тренд, который мож-

но выделить в 2020 году, — переход 
розничных клиентов в онлайн. Очень 
многие платежи (ЖКХ, сотовая связь 
и прочее) пользователи оплачивают с 
помощью мобильного банка Сбербанк 
Онлайн, и если раньше интерес к нему 
возрастал постепенно, то в этом году 
он стремительно увеличился в разы, 
потому что пандемия определенным 
образом внесла свои коррективы в об-
раз жизни и привычки населения, су-
щественно изменила роль и значение 
цифрового опыта покупателей.

— Какие меры предпринимает 
банк, чтобы защитить клиентов и 
сотрудников в период пандемии? 
— Мы постарались максимально за-

щитить как клиентов, так и коллектив 
от распространения COVID-19, проводя 
необходимые тестирования для сотруд-
ников. Так, за это время Сбербанк в Ре-
спублике Башкортостан провел 35 тыс. 
таких тестов, а сотрудники на рабочие 
места в офисы банка допускаются только 
при наличии у них актуального отрица-
тельного теста на COVID-19. Регулярно 
проводится дезинфекция помещений, 
сотрудники работают в перчатках и ма-
сках, которые постоянно меняются, в 
офисах нанесены линии разметки для 
соблюдения положенной дистанции, 
во всех помещениях банка установлены 
приборы для измерения температуры. 
За период с начала пандемии мы при-
обрели почти 2 млн одноразовых масок, 
7 тысяч многоразовых масок, 78 тысяч 
респираторов, около 7 тысяч экранов 
для лица. Кроме того, было закуплено 
1,4 млн пар одноразовых перчаток, 34 
тысячи упаковок антисептика. 

На сегодняшний момент офисы бан-
ка продолжают обслуживать клиентов 
в штатном режиме, однако мы все же 
рекомендуем минимизировать обра-
щение в подразделения: услуги банка 
доступны дистанционно в Сбербанк Он-
лайн ежедневно в любое время суток. 
В режиме онлайн деньги можно пере-
водить клиентам Сбербанка и других 
банков, совершать международные 
переводы, оплачивать услуги ЖКХ, свя-
зи и другие. Кроме того, дистанционно 
можно оформлять и погашать кредиты, 
в том числе и досрочно, проверять ба-
ланс, открывать и пополнять вклады, 
открывать дебетовые и кредитные кар-
ты и пользоваться ими сразу, не полу-
чая пластика.

— Что такое «экосистема» Сбер-
банка и что в нее входит?
— Экосистема Сбербанка — это со-

вокупность сервисов, объединенных в 
комфортную для клиента бесшовную 
среду. В ее центре — так называемые 
«частотные сервисы», которые нужны 
почти каждому человеку ежедневно: 

доставка еды и продуктов, такси, кино, 
музыка и так далее, и точкой входа в 
нее является Сбер ID. К слову, стоит 
отметить, что сервисы доступны и не 
клиентам банка — то есть человек мо-
жет заказать доставку продуктов из су-
пермаркета в СберМаркете, даже если 
у него нет счета в Сбере. Однако ис-
пользовать все достоинства экосистемы 
может именно владелец Сбер ID, так 
как ему доступна подписка СберПрайм: 
подписка дает клиенту Сбербанка кон-
кретную осязаемую выгоду при исполь-
зовании нескольких сервисов.

Во время пандемии люди стали ак-
тивнее пользоваться сервисами эко-
системы Сбербанка, например, таким, 
как СберМаркет. Это сервис доставки 
продуктов и товаров с полок магази-
нов. В Уфе доставка проводится из 
крупнейших гипермаркетов — «Лен-
та», «METRO», «Ашан» и «О'КЕЙ». Заказ 
можно оформить через мобильное при-
ложение СберМаркет (iOS и Android) или 
на сайте sbermarket.ru. Выбирать това-
ры будут профессиональные сборщики, 
которые прошли курсы и сдали квали-
фикационные тесты: они упаковывают 
все в пакеты и термобоксы, а курьеры 
доставят их до дверей в выбранный 
двухчасовой интервал с 10 до 23 ча-
сов. Бесплатно доставить продукты из 
СберМаркета поможет подписка Сбер-
Прайм: стоимость подписки составляет 
999 рублей за год, оплатить можно не 
только картой, но и бонусными баллами 
«Спасибо». Помимо бесплатной достав-
ки продуктов, подписка СберПрайм по-
зволят экономить и при использовании 
других сервисов Сбера.

Среди популярных сервисов и 
DeliveryClub — крупнейший сервис 
доставки еды в России, который до-
ставляет готовые блюда из более чем 
20 тыс. ресторанов в 38 городах, в том 
числе и в Уфе. В Delivery Club можно 
заказать практически любое блюдо, а 
чтобы сделать заказ, достаточно от-
крыть официальный сайт ufa.delivery-
club.ru или воспользоваться мобиль-
ным приложением. 

Еще один нужный в наше время сер-
вис — СБЕР ЕАПТЕКА для покупки и 
доставки товаров для здоровья и кра-
соты, а также для домашних животных. 
Компания работает как онлайн, так и 
через собственные и партнерские апте-
ки. Для клиентов доступна оперативная 
доставка со множеством интервалов, 
чтобы каждый мог выбрать удобное 
время и точнее спланировать свой день. 
Курьеры принимают все необходимые 

«Главный тренд 2020 года — 
переход розничных клиентов в онлайн»
В 2020 году в Башкирском отделении Сбербанка произошли кадровые изменения — с ноября обязанности управляющего исполняет Азамат Салихов, 
ранее занимавший должность заместителя управляющего отделением. Марат Мансуров, который руководил банком в республике до него, 
теперь заместитель председателя Уральского банка Сбербанка и курирует розничный бизнес на территории Свердловской, Челябинской, 
Курганской и Тюменской областей, Республики Башкортостан, а также Ханты-Мансийского и Ямало-Ненецкого автономных округов. 

ОБЩИЙ ОБЪЕМ КРЕДИТНОГО 
ПОРТФЕЛЯ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ 
УВЕЛИЧИЛСЯ НА 25 МЛРД И 
СОСТАВИЛ 227 МЛРД РУБЛЕЙ.

ПРИ САМОВЫВОЗЕ ИЛИ ДОСТАВКЕ 
ИЗ АПТЕК СЕТИ СБЕР ЕАПТЕКА 
ПОЛУЧИТЬ ЗАКАЗ МОЖНО В ТЕЧЕНИЕ 
ЧАСА, А НА САЙТЕ WWW.EAPTEKA.RU 
И В ПРИЛОЖЕНИИ ДЕЙСТВУЕТ 
БОНУСНАЯ ПРОГРАММА, КОТОРАЯ 
ПОМОГАЕТ ЭКОНОМИТЬ ДО 75% 
ОТ СТОИМОСТИ ЗАКАЗА.
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санитарные меры как при стандартной, 
так и при бесконтактной доставке. При 
самовывозе или доставке из аптек сети 
СБЕР ЕАПТЕКА получить заказ можно в 
течение часа, а на сайте www.eapteka.ru 
и приложении действует бонусная про-
грамма, которая помогает экономить до 
75% от стоимости заказа.

— Как банк помогает бизнесу в 
период пандемии?
Мы активно участвовали в програм-

мах государственной поддержки насе-
ления и бизнеса с момента их запуска. 
Банк выдавал кредиты предприятиям 
в рамках программ господдержки под 
0% и под 2%. Напомню, что первая 
предполагает беспроцентные кредиты 
на выплату зарплаты сотрудникам, в 
рамках второй кредитными средствами 
можно выдавать зарплату, оплачивать 
текущие нужды бизнеса и даже гасить 
ранее взятые кредиты. Так, например, 
Сбербанк в Башкирии выдал предпри-
ятиям малого и микробизнеса под 2% 
2,5 тыс. кредитов с общим лимитом 2,7 
млрд рублей; под 0% - свыше 400 кре-
дитов на сумму 768 млн рублей. 

Кроме того, у банка есть собствен-
ные программы поддержки. Например, 
расширенная программа кредитных 
каникул — это реструктуризация кре-
дитов заемщиков, относящихся к от-

раслям, наиболее пострадавшим от 
COVID-19. Данная программа касается 
всех сегментов: от крупнейших кли-
ентов отдельных отраслей (транспорт, 
гостиничная и торговая недвижимость, 
сфера услуг, производство строитель-
ных материалов, розничная и оптовая 
торговля товарами выборочного спро-
са, образование, спорт, деятельность 
учреждений культуры и искусства) до 
всех предприятий малого бизнеса. 

— Какие услуги и сервисы начал 
предлагать банк предпринимате-
лям в удаленном формате?
— Цифровизация — это уже не бу-

дущее, а настоящее бизнеса. Предпри-
ниматель, например, от перевода дея-
тельности в онлайн только выигрывает: 
он экономит время, а совершение опе-
раций становится более прозрачным. 
Таково требование современного биз-
неса — минимум потерь времени, мак-
симальная простота и функциональ-
ность всех сервисов. Линейка удобных 
и быстрых решений для бизнеса очень 
велика, и большинство этих сервисов 
уже доступно бизнесменам в Башкор-
тостане. Сегодня наши корпоративные 
клиенты большинство операций могут 
совершить онлайн в кратчайшие сро-
ки, однако отмечу, что для нас важно, 
чтобы клиенты могли выбирать удоб-
ный для себя формат взаимодействия 
с банком. Поэтому, помимо онлайн-
сервисов, всегда есть возможность об-
ратиться в офис Сбербанка и получить 
консультацию от наших специалистов. 
Подобная синергия очень важна — 
удобные онлайн-сервисы и индивиду-
альный подход в решении различных 
вопросов бизнеса в сочетании с воз-
можностью общаться с персональным 
менеджером.

— Какие события стали главными 
в работе банка?
— Безусловно, одним из главных 

событий уходящего года стал ре-
брендинг Сбербанка, о котором объ-
явили на СберКонф. Осенью 2020 года 
банк официально представил свой 
новый логотип в виде градиентного 
сине-желто-зеленого незаконченного 
круга с зеленой галкой внутри, рядом 
с которой расположено слово «Сбер», 
также зеленого цвета. Галка — это 
символ целеустремленности и ориен-
тированности на пользу для человека, 
а круг обозначает сфокусированность 
на потребностях людей и создании ком-
форта и дополнительных возможно-
стей. Таким образом, Сбер фактически 
официально объявил о том, к чему шел 
несколько лет. Сегодня мы — больше, 
чем банк, мы — экосистема полезных 
сервисов во многих отраслях, в том чис-
ле в медицине, телекоммуникациях, об-
разовании и так далее.

Оформление экосистемы — этапное 
событие для всего Сбера и, думаю, для 
всей страны. Но есть и несколько наших 
проектов на региональном уровне, ко-
торые я хочу отметить.

Так, команда Башкирского отделе-
ния реализовала первую в Уральском 
Сбербанке сделку по внедрению си-
стемы автономного управления сель-
хозтехникой на базе искусственного 
интеллекта Cognitive Agro Pilot. Данная 
система позволит клиенту обеспечить 
более высокую точность следования 
комбайна по заданному курсу, сокра-
тить сроки уборки, повысить дневную 
выработку, проводить выгрузку на ходу 
и так далее.

Ученики 103 школ из 34 районов 
Башкирии осваивают основные обра-
зовательные программы с помощью 

«Школьной цифровой платформы» 
(ШЦП). Сбербанк, правительство реги-
она и автономная некоммерческая ор-
ганизация «Платформа новой школы» 
подписали соглашение, в соответствии 
с которым башкирские школы и нужда-
ющиеся ученики обеспечены техниче-
скими средствами для подключения к 
ШЦП — комплектами смартбоксов. Они 
включают приставку для подключения 
к телевизору и клавиатуру с тачпадом. 
Платформа содержит сервисы, обе-
спечивающие персонализированное 
образование и современный цифровой 
контент по всем предметам школьной 
программы 5–9 классов. Проект раз-
работан в рамках программы «Цифро-
вая платформа персонализированного 
образования для школы» благотвори-
тельного фонда «Вклад в будущее».

Азамат Салихов родился 30 июня 
1975 года, окончил Уфимский 
технологический институт по 
специальности «Менеджмент». 
В команду Сбербанка пришел 
в 1997 году по окончании 
университета на должность 
оператора. За это время работал 
бухгалтером, управляющим 
Стерлитамакским отделением, 
заместителем управляющего 
Башкирским отделением — 
куратором розничного блока. 
Увлекается лыжным спортом  
и биатлоном.

ОСЕНЬЮ 2020 ГОДА БАНК 
ОФИЦИАЛЬНО ПРЕДСТАВИЛ СВОЙ 
НОВЫЙ ЛОГОТИП В ВИДЕ 
ГРАДИЕНТНОГО СИНЕ-ЖЕЛТО-
ЗЕЛЕНОГО НЕЗАКОНЧЕННОГО КРУГА 
С ЗЕЛЕНОЙ ГАЛКОЙ ВНУТРИ, РЯДОМ 
С КОТОРОЙ РАСПОЛОЖЕНО СЛОВО 
«СБЕР», ТАКЖЕ ЗЕЛЕНОГО ЦВЕТА.
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— Как вы охарактеризуете итоги 2020 года для 
банка?
— 2020 год, несомненно, был непростым, но, несмотря 

на новые вызовы, с которыми мы столкнулись, сегодня банк 
чувствует себя уверенно: в уходящем году мы не меняли 
ключевых целей и задач бизнеса. 

В результате пандемии существенно пострадала большая 
часть всех отраслей мировой экономики, и больше всего это 
затронуло сферу услуг. Стоит отметить, что в этих непростых 
условиях объемные показатели розничного бизнеса демон-
стрируют рост, существенно опережающий рынок. Для того 
чтобы повысить доходность розничного кредитного порт-
феля в новых выдачах, Газпромбанк акцентирует внимание 
на различных программах потребительского кредитования: 
итогом такой политики стало достижение показателя в 
697,6 млрд руб. в сентябре 2020 года и достойное четвертое 
место в рейтинге кредитоспособности.

И в условиях ограничений 2020 года мы продолжаем от-
крывать точки продаж: в августе, например, в центре Уфы 
начал свою работу новый современный офис. В нем преду-
смотрено все, чтобы пребывание в банковском отделении 
было максимально комфортным для людей: просторные 
помещения, две кассы, фронт-линия, сектор для премиаль-
ного обслуживания, банкоматы и терминалы, которые рабо-
тают без перерывов.

Сегодня «Газпромбанк» (Акционерное общество) пред-
ставлен в семи городах республики: в Уфе, Стерлитамаке, 
Салавате, Нефтекамске, Туймазах, Кумертау и Благовещен-
ске. В первом полугодии 2021 года планируем открыть офис 
в Белорецке. 

Можно с уверенностью сказать, что розничное направле-
ние развивается успешно, и при этом Газпромбанк удержи-
вает сильные позиции и в части работы с корпоративными 
клиентами, которые трудятся в ряде ключевых отраслей 
экономики: в металлургии, машиностроении, энергетике, в 
нефтяной, газовой и химической промышленности, торгов-
ле. В числе клиентов также ведущие региональные вузы и 
медицинские учреждения, администрации районов и муни-
ципальных образований, ведомственные структуры.

— Как пандемия Covid-19 отразилась на динамике и 
объемах потребления — есть ли какая-то статисти-
ка? Как изменилось поведение клиентов? 
— Мы были удивлены тем, что во время пандемии объ-

ем трат не упал, а продолжил свой рост. Однако измени-
лась его структура: по сравнению с первыми месяцами 2020 
года оборот по картам вырос на 6-8%, рост остатка по кар-
там вырос на 8-10% — и эта динамика пока сохраняется. 
Естественно, что менее востребованными оказались такие 
категории, как кино и развлечения, отели, гостиницы и ави-
абилеты — по сравнению с началом года, показатели в них 
ниже на 50-60%.

В этом году наблюдается очевидный рост спроса на ипо-
теку: люди активно приобретают объекты недвижимости в 
качестве инвестирования. С начала года ежемесячные вы-
дачи ипотеки выросли примерно с 8 до 12 млрд руб. в месяц 
и продолжают расти. Среди прочих трендов – значительный 
рост валютообменных операций в мобильном банке, сроч-
ных вкладов и накопительных счетов, а также потребитель-
ских кредитов.

Наблюдался небольшой рост безналичных платежей: 
в среднем доля безналичных покупок и доля переводов 
увеличились на несколько процентов, и одновременно 
упала доля снятия наличных (до 41% по сравнению с 48%  
в феврале 2020 года). Однозначно прослеживается тенден-
ция к безналичным платежам. 

— Какие услуги и сервисы начал предлагать банк в 
удаленном формате, насколько активно ими пользу-
ются клиенты?
— В текущем году Газпромбанк сделал акцент на раз-

витии дистанционных каналов обслуживания, запустив ряд 
новых продуктов и услуг. Но тут стоит отметить, что и задол-
го до пандемии Газпромбанк включил в свои приоритетные 
задачи технологическую трансформацию. В обслуживании 
клиентов мы сосредоточились на безвизитных технологиях, 
однако не отказались от открытия новых офисов там, где 
они нужны. Пусть клиенты сами выбирают: общаться им с 
банком через гаджет или посетить офис. Но пандемия, ко-
нечно, ускорила переход на дистанционные сервисы даже 
для тех, кто все время это откладывал.

В начале года банк вышел на рынок автокредитования, 
предложив пройти всю процедуру оформления кредита на 
покупку автомобиля в режиме онлайн с возможностью для 
клиента сначала получить деньги, а затем решить, хочет ли 
он потратить их на автомобиль и предоставить его в залог.

В апреле Газпромбанк предложил новым клиентам воз-
можность оформить вклады по привлекательным ставкам: 
многие предпочитали размещать средства на короткий срок 
и управлять ими без потери процентов. В мае мы запустили 
проект по подбору объектов недвижимости на своем сай-
те, который помогает клиентам найти подходящий вариант 
жилья и сразу дистанционно подать заявку на ипотечный 
кредит в банке.

— Популярность банковских карт возросла?
— Во время пандемии клиенты старались реже исполь-

зовать наличные деньги — потенциальный переносчик ви-
руса — и для своей безопасности продолжили оформлять 
банковские карты. Наибольшим спросом пользовалась  
«Умная карта» с автоматическим начислением кешбэка в 
максимальной категории трат — на нее поступало более  
6 тыс. заявок ежедневно. В целом в текущем году, по 
сравнению с прошлым годом, прирост заявок на все карты  
Газпромбанка составил 45%, пассивы на картах увеличились 
на 23,8%, а общий объем покупок — на 18%.

Придерживаясь персонализированного подхода к 
клиентам, в июне 2020 года Газпромбанк в партнерстве с 
платежной системой Visa и крупнейшей киберспортивной 
турнирной платформой в мире FACEIT запустил дебето-

вую карту для геймеров, принимающих участие в команд-
ных онлайн-играх Dota 2 и CS:GO (Counter-Strike: Global 
Offensive).

В 2020 году Газпромбанк значительно расширил геогра-
фию доставки банковских продуктов на дом — с 14 до 60 
городов. В Башкирии кредитную карту с доставкой на дом 
можно заказать в Уфе и Стерлитамаке. Газпромбанк продол-
жает масштабировать эту услугу на другие города России.

За восемь месяцев, прошедших с начала пандемии,  
у множества людей изменялось отношение к дистанцион-
ному сервису и, следовательно, к услугам банка. Потреби-
тельское поведение заметно изменилось. На сегодняшний 
момент многими услугами Газпромбанка можно пользо-
ваться в режиме онлайн в нашем мобильном приложении 
и интернет-банке. Большое число клиентов активно их 
практикуют: погашают кредиты, оплачивают счета, про-
водят денежные переводы. В мобильном приложении  
«Телекард 2.0», например, есть все необходимые услуги, 
чтобы избежать похода в отделение. В банке также дей-
ствует круглосуточная служба поддержки клиентов для 
срочных вопросов.

— Какие инструменты поддержки клиентов оказа-
лись наиболее эффективными?
— Ипотечное кредитование помогает раз и навсегда ре-

шить квартирный вопрос. Привлечению клиентов в сфере 
ипотечного кредитования в этом году поспособствовал за-
пуск в конце апреля программы льготной ипотеки с господ-
держкой. Программа активно стимулирует рынок и продол-
жает успешно работать: если говорить о реструктуризации 
по 106-ФЗ, она сработала очень своевременно.

Также стоит рассказать о том, что в этом году  
Газпромбанк разработал ряд мер поддержки для розничных 
клиентов-заемщиков: мы предоставляем отсрочку плате-
жа по потребительским кредитам, ипотеке, автокредитам,  
а также ипотечные каникулы по системе банка и кредитные 
каникулы по новому 106-ФЗ. В рамках поддержки предпри-
ятий малого и среднего бизнеса в Газпромбанке была ре-
ализована акция с бесплатным расчетно-кассовым обслу-
живанием для новых клиентов, а для предприятий, которые 
занимаются торговлей лекарствами, продуктами, промтова-
рами, одеждой и обувью, бытовой техникой и средствами 
связи, снижена комиссия по интернет-эквайрингу.

Газпромбанк всегда готов оказать необходимую под-
держку своим корпоративным клиентам в части текущего 
бизнеса — мы активно продолжаем уже начатое финанси-
рование и реализацию инвестиционных проектов.

— На чем вы будете делать акценты в следующем, 
2021 году? 
— 2020 год определенно внес свои коррективы в дея-

тельность Газпромбанка — пандемия выделила большин-
ство трендов в ряде секторов, в том числе банковском.  
Что касается Газпромбанка, то особое внимание у нас будет 
уделяться приоритетному росту розничного бизнеса, а в 
корпоративном бизнесе — развитию транзакционных про-
дуктов и росту кросс-продаж как источника дополнитель-
ного дохода.

Мы пребываем в активном процессе освоения ново-
го опыта текущих реалий, пока наши клиенты в то же 
время учатся чему-то новому, что в дальнейшем изменит 
их потребительское поведение. За плечами коллектива  
Газпромбанка — серьезный опыт трансформации банков-
ских процессов, умение оперативно реагировать на внеш-
ние вызовы и, конечно, стремление развиваться и совер-
шенствоваться, поэтому мы на 100% уверены, что сможем 
адаптировать услуги в соответствии с требованиями клиен-
тов. В 2020 году мы снова доказали, что Газпромбанк спо-
собен трансформироваться и перестраивать работу в любых 
обстоятельствах. 

«Все ключевые цели бизнеса и задачи 
Газпромбанка в 2020 году оставались 
неизменными»
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Стремительное развитие ситуации с распространением COVID-19 внесло существенные изменения в привычную жизнь людей по всему миру.  
Кажется, не осталось ни одной отрасли, которую бы не затронула пандемия — не остался в стороне и банковский сектор. Об изменениях в динамике  
и объемах потребления в условиях уходящего года, новых услугах и сервисах, а также достижениях и основных результатах 2020 года для Газпромбанка  
рассказала управляющая филиалом в Уфе Роза Уразгильдеева.



— Учитывая эпидемиологическую ситуа-
цию, как изменилась структура оказывае-
мых Центром услуг в этом году? COVID-19 
нарушил планы работы? 
— Наше государственное задание в этом 

году пришлось перекраивать, потому что мно-
гие формы бизнеса были закрыты или огра-
ничены в деятельности. Мы стали оказывать 
больше консультационных услуг — подска-
зывать, как выжить в новых условиях бизнесу 
разных форм собственности, как вести свою 
деятельность так, чтобы в режиме ограничи-
тельных мер не нарушать законы.

— Санитарно-эпидемиологические меры 
во многом принимались буквально здесь 
и сейчас. Было сложно оперативно пере-
ключиться на борьбу с вирусом, о котором 
год назад мало что было известно?
— Коронавирусы известны давно, их более 

40 видов, но в начале года уже было понятно, 
что новый штамм имеет совершенно иной 
путь развития эпидемиологического процесса 
в популяции людей. Поэтому работа велась в 
режиме нон-стоп. Наша страна и Китай лучше 
справляются с эпидемией, чем страны Евро-
пы и США, в большей степени из-за того, что 
в структуре биологической безопасности на-
ших стран остались традиции сильной микро-
биологической и эпидемиологической школы 
советских времен. В России гарантом биологи-
ческой безопасности выступают органы и орга-
низации Роспотребнадзора, в их числе центры 
гигиены и эпидемиологии, противочумные ин-
ституты, научный центр вирусологии и биотех-
нологии «Вектор», который разработал тест-
систему по выявлению COVID-19 и вакцину.

— Судя по всему, работы у вашего центра 
прибавилось.
— Наши подразделения, в отличие от дру-

гих организаций, были более готовы и техни-
чески, и морально, потому что это обычная 
работа — обеспечивать биологическую без-
опасность в республике: мы постоянно прово-
дим исследования особо опасных инфекций, 
таких как холера, сибирская язва и другие, 
в воде, почве и иных объектах.

— С приходом «второй волны» увеличи-
лась ли нагрузка на ваш центр? Если су-
дить по ситуации, то эта волна серьезнее 
первой. 
— Нагрузка остается прежней, несмотря на 

то, что многое уже сделано для контроля за 
этой инфекцией. В результате изучения виру-
са и анализа его влияния на людей меняются 
требования. Также меняются условия работы 
по диагностике и лечению коронавирусной 
инфекции. В республике исследования на 
COVID-19 проводят 25 лабораторий. Наша ла-
боратория изначально была референсной, и 
сейчас мы перепроверяем результаты тести-
рования, проведенные в сертифицированных 
частных лабораториях и лабораториях здраво-
охранения.

— В чем разница между вашей лаборато-
рией и частной? Зачем перепроверять?
— Методика ПЦР существует давно. Се-

годня на рынке присутствует около 20 видов 
тест-систем на COVID-19. Наша лаборатория 
работает на тест-системе, имеющей высокую 
чувствительность. Частные лаборатории не от-
личаются ни по квалификации, ни по компетен-
ции, ни по оборудованию, но они используют 
разные тест-системы, и среди них есть те, ко-
торые менее чувствительны и могут давать со-
мнительные результаты, кроме этого, у нас есть 
эксперты — эпидемиологи и вирусологи, гото-
вые компетентно оценить такие результаты.

— Увеличилась ли нагрузка на сотрудни-
ков? Как изменился ваш штат и матери-
ально-техническая база? 
— Здесь надо сказать отдельное спасибо 

государству. Нам выделили три субсидии под 
COVID-19, на которые мы приобрели оборудо-
вание и расходные материалы, обучили персо-
нал. Пришлось увеличить штат лабораторного 
подразделения, специалистов, которые прово-
дят ПЦР. В целом у нас повысилась компетен-
ция микробиологического звена.

— Помимо тестирования на COVID-19, ваш 
Центр оказывает широкий перечень услуг. 
Какова динамика обращений по этим ви-
дам услуг? 
— Поток заказчиков услуг, несмотря на 

сложную ситуацию, заметно не снизился. 
Крупные производственные предприятия не 
прекращали свою деятельность, на некоторых 
из них даже увеличилось количество иссле-
дований. Мы очень много консультировали. 
Бизнес не всегда понимает, что любые про-
верки, штрафы можно предотвратить, придя 
к нам на консультацию. Особенно это касается 
стартапов, самозанятых. Например, мебель-
ное производство, строительные материалы. 
Не все производители проводят лабораторные 
исследования на наличие вредных испарений, 
от этого зависит срок выдержки продукции на 
складе, а в дальнейшем — отсутствие жалоб. 
Законы сложны для понимания, а мы объясня-
ем их человеческим языком. 

— Какие виды услуг, помимо связанных  
с коронавирусом, были наиболее востре-
бованы в этом году?
— В основном — услуги лабораторных ис-

следований и замеров. Для предприятий не-
фтяной отрасли проверяли почву и воду, для 
застройщиков перед сдачей объектов — каче-
ство воды, микроклимат и шумовую, вибраци-
онную нагрузку инженерного оборудования.

— Представим, что я — предприниматель. 
Как вы убедите меня заключить с вами  
договор? 
— Помимо оказания различного вида ус-

луг, мы еще проводим экспертную оценку. 
Протоколы наших лабораторных исследова-
ний и экспертизы принимаются госорганами 
без сомнения, потому что мы аккредитованы. 
Разумеется, чтобы пройти экспертизу, пред-
приятие должно соответствовать требуемым 
нормам, а как это сделать, подскажут наши 
эксперты. Мы развиваем направление ауди-
торских услуг контроля рабочих процессов, 
подготовки к проверкам. 

— Ваш консультационный центр для по-
требителей востребован среди населения? 
Какие виды услуг вы оказываете в этом 
сегменте? И в чем его отличие от органи-
заций по защите прав потребителей? 
— Отличие в том, что мы оказываем бес-

платные консультации по составлению исков, 
претензий, разъяснению требований законов. В 
рамках оказания платных услуг наш экспертный 
центр консультирует граждан и предпринима-
телей по экспертной оценке документов или 
ситуации, например, перед обращением в суд, 
к поставщику, производителю или продавцу.

— Многие предприниматели из сферы 
услуг жалуются на потребительский тер-
роризм. Вы часто выявляете подобных 
людей?
— Да, такие случаи есть. Мы разъясняем 

людям, которые злоупотребляют своими пра-
вами потребителя, что они не правы. А когда 
к нам обращаются представители бизнеса, мы 
им помогаем «держать оборону». Печально, 
что некоторым людям приходится разъяснять 
элементарные вещи. Например, к нам обра-
тилась женщина, которая покормила ребенка 
йогуртом и обнаружила, что он просроченный. 
Безусловно, с предпринимателем будет от-
дельный разговор за продажу просроченной 
продукции, но и потребитель обязан ответ-
ственно подходить к приобретению товаров, 
особенно пищевых — элементарно читать эти-
кетки и маркировку.

— Что вы имели ввиду, говоря о необходи-
мости «держать оборону»? 
— Законно мы задекларировали свою абсо-

лютную независимость и конфиденциальность 
и не принимаем чью-то сторону. Если в той или 
иной ситуации мы видим, что по нормам за-
кона прав предприниматель, мы обязательно 
его защитим перед нерадивым потребителем, 
и наоборот.

«Мы абсолютно независимы 
и не принимаем чью-то сторону»
Начавшаяся весной этого года в России 
пандемия нового коронавируса внесла 
изменения в жизнь как обычных людей,  
так и предприятий разных сфер 
деятельности. Главный врач Центра 
гигиены и эпидемиологии в Республике 
Башкортостан Анна Казак рассказала  
о работе в текущих условиях. 

АННА КАЗАК
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ПОЧЕМУ ЭТО ВАЖНО
Для технологического процесса любо-

го производства требуется вода — она ис-
пользуется в самом производстве, идет на 
хозяйственно-бытовые нужды, также вода 
скапливается на территории предприятий 
после дождей и таяния снегов. Прежде чем 
направить сточные воды в реку, промыш-
ленные предприятия должны произвести их 
очистку на специальных сооружениях.

Новый комплекс биологических очист-
ных сооружений (БОС) «Башнефти» обе-
спечивает высочайший уровень очистки 
промышленных, ливневых и хозяйственно-
бытовых стоков, позволяет в 2,5 раза уве-
личить объем повторно используемой очи-
щенной воды в технологических процессах 
и снизить объем забора воды из реки Белой.

Биологические очистные сооружения, ко-
торые действовали ранее, были построены 
на территории завода «Уфанефтехим» в 1958 
году, реконструированы в 1983-м. Требова-
ния природоохранного законодательства 
ужесточаются, технологии совершенствуют-
ся, и в компании было принято решение о 
полной реконструкции комплекса БОС. Но-
вый комплекс возводился параллельно с ра-
ботой действовавших на тот момент очист-
ных сооружений — очистка сточных вод не 
останавливалась ни на минуту.

Особенно важно то, что БОС «Башнефти» 
принимают сточные воды не только своего 
нефтеперерабатывающего комплекса, но 
и 66 других предприятий северного про-
мышленного узла Уфы. Проект реконструк-
ции БОС стал одним из восьми ключевых 
экологических инвестиционных проектов 
природоохранной направленности «Роснеф-
ти», его финансирование составило более  
11 млрд руб.

ЭКЗАМЕН ДЛЯ СОВРЕМЕННЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ
Для новых очистных сооружений «Баш-

нефть» выбрала технологии General Electric. 
Пилотные испытания показали высокое 
качество очистки сточных вод, но до этого 
General Electric попросили поставить ма-
ленький опытный образец биореактора. 
Его запускали, дорабатывали, и только по-
сле этого контракт с мировым лидером был 
подписан. 

Площадь нового комплекса БОС – 25 га. 
Для реализации проекта было закуплено 
более 4 тыс. единиц оборудования, 80% из 
них – российского производства. В проекте 
было задействовано более 1,2 тыс. работни-
ков «Башнефти» и подрядных организаций, 

пять проектных институтов. В круглосуточ-
ном режиме 44 строительно-монтажные 
организации монтировали оборудование, 
возводили здания и сооружения.

Реконструкция биологических очистных 
сооружений «Башнефти» завершилась в 
Год экологии, а в январе 2018 года компа-
ния объявила о запуске БОС.

Прежде чем БОС вышли на полный тех-
нологический режим, шла их опытно-про-
мышленная эксплуатация: был отлажен 
процесс очистки сточных вод, наращен ак-
тивный ил (биоценоз), настроены поточные 
анализаторы, определены оптимальные 
дозировки реагентов, каждый блок очист-
ных сооружений был выведен на проектные 
показатели. Обработку и аналитику данных 
для повышения надежности и срока службы 
оборудования, сокращения эксплуатацион-
ных затрат обеспечила специальная цифро-
вая платформа.

Проделана большая работа для дости-
жения действительно масштабных и важных 
для Республики Башкортостан показателей 
результативности, установленных нацио-
нальным проектом «Экология».

КАК ПРОИСХОДИТ ОЧИСТКА
Сточные воды промышленных предпри-

ятий очищаются в несколько этапов — это 
обеспечивает высокий уровень очистки, 
дает возможность промежуточного кон-
троля. Сначала происходит механическая 
очистка — стоки поступают в специальные 
резервуары, далее — в блок микрофиль-
трации, где их очищают от механических 
примесей. На стадии физико-химической 
очистки загрязнения удаляются с помощью 
различных реагентов и специальных ло-
вушек. Следующий этап — биологическая 
очистка. В специальных резервуарах —  
аэротенках — сточные воды смешиваются 
с активным илом — бактериями и простей-
шими микроорганизмами, которые очищают 
воду от загрязнений. В последнюю очередь 
вода проходит процедуру доочистки.

Основой новых БОС «Башнефти» являет-
ся технология мембранного биореактора, 
которая совмещает традиционную био-
логическую очистку и мембранное разде-
ление — фильтрацию стоков через микро-
скопические поры мембран, что позволяет 
удалять все примеси и микроорганизмы. 
Финальная очистка стоков включает обес-
соливание на оборудовании реверсивного 
электродиализа, обратного осмоса и тех-
нологию ионного обмена для удаления тя-
желых металлов. 

КАК ИЗМЕНИЛИСЬ 
ПОКАЗАТЕЛИ ВОДЫ
Задача очистных сооружений «Башнеф-

ти» — очистка сточных вод предприятий до 
норм, предусмотренных законодательством 
для водоемов рыбохозяйственного значе-
ния, каким и является река Белая. 

Новый комплекс БОС имеет производи-
тельность 84 тыс. куб. м в сутки. В компании 
отмечают, что для промышленного пред-
приятия это беспрецедентный показатель с 
точки зрения масштаба очистки и повторно-
го использования сточных вод — аналогов 
нет ни в России, ни в странах Евразии. 

В перспективе «Башнефть» планирует 
перейти на замкнутый водооборотный цикл, 
когда очищенная вода не сбрасывается в 
водоем, а снова используется на производ-
стве, что позволит полностью прекратить за-
бор воды из реки. Но перестройка на такой 
формат займет довольно много времени. 
Тем не менее, уже сейчас вода, направляе-
мая на сброс в Белую, по своим качествен-
ным характеристикам гораздо чище, чем на 
этапе ее забора из реки.

— На предприятии задействованы наи-
лучшие доступные технологии, которые 
гарантируют экологическую эффективность 
проведенной модернизации, позволяют 
значительно улучшить качество очищенных 
сточных вод и снизить экологическую на-
грузку на главную водную артерию республи-
ки, — отметили в минэкологии Башкирии.

ХОРОШИЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
В НЕПРОСТЫХ УСЛОВИЯХ
2020 год стал тяжелейшим испытанием 

для нефтегазовой отрасли всего мира. Об-
вал мировых цен на нефть, снижение спро-
са на нефть и нефтепродукты, соглашение 
стран-участников в ОПЕК+ о сокращении 
добычи нефти в период с мая 2020 года, а 
также существенное ухудшение экономиче-
ской ситуации во всем мире, обусловленное 
пандемией COVID-19, оказали негативное 
влияние на финансовые показатели всех не-
фтяных компаний страны.

Тем не менее, несмотря на сильное вли-
яние данных факторов, с третьего квартала 
2020 года финансовые показали «Башнеф-
ти» существенно улучшились. Так, напри-
мер, выручка в третьем квартале 2020 года 
выросла на 9,8% относительно второго 
квартала и составила 126 млрд руб., а по 
итогам девяти месяцев — более 416 млрд 
руб. Чистая прибыль в третьем квартале 
вышла из отрицательных значений пре-
дыдущего отчетного периода и составила  

2,1 млрд руб. Эти и другие факторы обеспе-
чили улучшение ситуации со свободным де-
нежным потоком компании, который также 
вышел из отрицательных значений преды-
дущего квартала и достиг 17,5 млрд руб. 

Устойчивость компании в период низких 
цен на нефть подтверждают и в междуна-
родном рейтинговом агентстве Fitch. Рей-
тинг «Башнефти», присвоенный аналитика-
ми, находится на уровне BBB со стабильным 
прогнозом. 

Благодаря улучшению финансово-эконо-
мической ситуации «Башнефть» не только 
продолжила реализацию инвестиционных 
программ, но и увеличила капитальные 
вложения. За третий квартал капитальные 
затраты выросли на 8,4% по сравнению с 
предыдущим периодом, а по итогам девяти 
месяцев рост составил 10% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. 

В рамках реализации инвестиционной 
программы «Башнефти» была продолжена 
модернизация нефтеперерабатывающего 
комплекса, в том числе реконструкция ком-
плекса гидрокрекинга и комплекса произ-
водства ароматических углеводородов на 
производственной площадке «Башнефть-
Уфанефтехим». Активными темпами ведется 
строительство резервной технологической 
линии установки производства элементар-
ной серы на «Башнефть-УНПЗ», которая 
повысит объем утилизации сероводородсо-
держащего газа, а значит, снизит негатив-
ное воздействие на атмосферный воздух. 

Нефтеперерабатывающий комплекс 
«Башнефть» стабильно удерживает лидер-
ские позиции в отрасли по таким ключевым 
показателям, как выход светлых нефтепро-
дуктов и глубина переработки. Благодаря 
эффективной стратегии развития нефте-
переработки за девять месяцев 2020 года 
компания увеличила глубину переработки 
нефти на 3% — до 85%. Выход светлых не-
фтепродуктов составил 65%.

Большая работа проводится в сфере на-
ращивания потенциала добычи в Башкирии 
для обеспечения долгосрочного производ-
ства нефти в основном регионе хозяйствен-
ной деятельности компании.

Резюмируя, можно сказать, что в очень 
сложном для нефтяников 2020 году «Баш-
нефть» смогла найти опорные точки раз-
вития и постепенно движется вперед. 
В своей деятельности компания не только 
учитывает производственные аспекты, но и 
не забывает об экологической безопасности, 
последовательно минимизируя воздействие 
на окружающую среду.

Очистные для Белой
Новые биологические очистные сооружения «Башнефти» 
очищают стоки НПЗ и еще 66 предприятий Уфы на «отлично»
В 2017 году «Башнефть» (входит в НК «Роснефть») завершила проект по рекон-
струкции биологических очистных сооружений уфимского нефтеперерабаты-
вающего комплекса и в 2018 начала их опытно-промышленную эксплуатацию. 
В 2020 году БОС отработали первый год в режиме полного технологического 
режима и показали все свои технические возможности.
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ПЕРВЫЙ ПРИНЦИП. Ответственное 
исполнение текущих задач 
определяет будущий результат
«Именно концентрация на своей еже-

дневной работе и ее ответственное испол-
нение помогли нам не потерять голову, 
избежать скоропостижных решений и на-
растить продажи на 66%, – считает испол-
нительный директор ПОРАДОМ Влади-
мир Иванков. – К примеру, мы не бросились 
строить дома на продажу и скупать непо-
нятные земельные участки, а занимались 
себестоимостью существующих проектов. 
Это позволило достигнуть 98% точности по-
падания в сметы и не иметь проблем с неза-
планированными расходами». 

Одновременно компания в 10 раз сокра-
тила краткосрочные и среднесрочные обя-
зательства перед банками, поставщиками и 
другими партнерами. Отдел маркетинга сни-
зил расходы на рекламу, повысив ее каче-
ство и конвертацию во встречи и сделки. От-
дел продаж вел системную работу в поселке 
Цветы Башкирии и распродал здесь все 
участки с домами. Строительный блок сдал 
первые коттеджи по проектам NATUR-A и 
«Первый дом», сейчас флагманским для ПО-
РАДОМ. Много усилий вкладывалось в ин-
фраструктуру поселков.  

ВТОРОЙ ПРИНЦИП. Открытость, 
честность и последовательность  
в своих словах и действиях – основа 
доверия заказчиков и партнеров
«Мы работаем на самом большом рынке 

недоверия, – рассказывает Владимир Иван-
ков. – В загородном секторе практически нет 
никакого регулирования, надзора и правил, 
а те требования, которые есть, каждый из 
участников трактует по-своему. Заказчик хо-
чет премиальный коттедж с ценой за квадрат 
ниже, чем в самом страшном доме самого 
страшного района города. Подрядчик меч-
тает о 100%-й предоплате и в то же время — 
о гибком ценообразовании. Владелец земли 
ждет застройщика, который купит его поле и 

не спросит про дороги, газ и электричество. 
Работая в таких условиях, мы считаем одним 
из главных маркетинговых инструментов 
максимальную открытость компании».

В 2020 году домостроительная компания 
ПОРАДОМ стала более открытой сразу в не-
скольких направлениях. Во-первых, ее ин-
женеры переработали и выложили в откры-
тый доступ технические задания проектов. 
Они включают в себя подробное описание, 
размеры, наименования производителей и 
технические параметры всех конструкций. 
Теперь заказчики точно понимают, за что 
они платят деньги. 

Во-вторых, компания открыла для всех 
свой график производства. Покупатели мо-
гут видеть загрузку и выбирать даты для 
начала строительства собственного дома. 
В-третьих, ПОРАДОМ первым в загородном 
сегменте установил видеокамеры с доступом 
для клиентов на строительных площадках. 
Пока — в коттеджном поселке Есенинский, 
но в ближайшее время камеры появятся и в 
Девичьей горе, и в Цветах Башкирии. 

Открытость компании будет только уве-
личиваться. В следующем году у клиентов 
появится на сайте личный кабинет с воз-
можностью контроля хода исполнения за-
каза и общения с командой. Также здесь 
можно будет отслеживать весь документо-
оборот по проекту. Такого функционала нет 
ни у кого на рынке.

ТРЕТИЙ ПРИНЦИП. Уважение –  
основа всех взаимоотношений
ПОРАДОМ уважительно относится к сво-

им заказчикам и старается максимально 
облегчить им жизнь. В частности, по этой 
причине в получистовую отделку коттеджей 
в 2020 году включили чистовую отделку 
бойлерной. Теперь, начиная ремонт, клиен-
там не приходится снимать все оборудова-
ние, а затем крепить его обратно. Комната 
выглядит аккуратно и эстетично сразу.

ПОРАДОМ не оставляет заказчиков и 
после сдачи проекта. В поселках работает 
управляющая компания «Смородина», ко-
торая не только выполняет основные задачи 
по уборке территории, но и вкладывает уси-
лия в благоустройство и развитие. В 2020 
году в поселках появились камеры наблю-
дения, которые обеспечивают дополнитель-
ную безопасность. Совместно с жителями 
был восстановлен водоем в Нагаево, и про-
гулки в окрестностях стали приятнее.

Уважительные взаимоотношения уже в 
рамках команды обеспечили ПОРАДОМ са-
мую низкую текучесть кадров за последние 
пять лет. Сотрудники научились продавать и 
строить дома в режиме онлайн и были мак-
симально включены во все процессы.

ЧЕТВЕРТЫЙ ПРИНЦИП.  
Постоянное обучение и развитие 
новых навыков при  
систематизации накопленного  
опыта и знаний являются  
основой для роста
В 2020 году в ПОРАДОМ изменился про-

цесс работы с клиентами. До этого времени 
заказчика от первого телефонного звонка 
до сдачи дома вел один менеджер по про-
дажам. В связи с этим возникали некоторые 
сложности. Менеджер был больше погру-
жен в интересы новых клиентов и забывал 
про запросы тех, у кого уже шло строитель-
ство дома. Не всегда мог ответить на слож-
ные технические вопросы. 

Сейчас в компании работает колл-центр, 
который ведет первичный диалог. А после 
заключения договора клиента «подхваты-
вает» главный инженер проекта, который 
объяснит все технологические нюансы и 
пройдет с ним весь путь до сдачи дома.

Также в этом году архитекторы ПОРА-
ДОМ выпустили несколько новых проектов 
и провели реновацию ранее созданных. Из-
менения коснулись проектов Ред Лайт 100, 
Ред Лайт 120, Кирпичный Стандарт 140, 
Кирпичный Стандарт 170. Были переработа-
ны планировки, фасады, где-то увеличилась 
площадь остекления, фасады стали «совре-
меннее». Проект «Первый дом» представил 
образ трендового и качественного загород-
ного дома в недорогом сегменте. 

Все проекты нашли отклик у аудитории, 
потому что использовались как новые зна-
ния, так и накопленная обратная связь от за-
казчиков. Это позволило предложить более 
актуальные сегодня планировки, улучшить 
инженерные решения и увеличить гарантию 
на коттеджи до 15 лет. 

ПЯТЫЙ ПРИНЦИП. Мы позволяем 
себе ошибаться, но всегда ищем 
причины неудач 
В этом году строители компании впервые 

разобрали еще недостроенный дом, когда 
поняли, что он не соответствует стандартам 
качества ПОРАДОМ. После такой ошибки 
команда пересмотрела систему входного 
контроля материалов, внесла изменения в 
чек-лист по кладке, увеличила количество 
фотоматериалов по каждому этапу и скор-
ректировала систему мотивации прорабов. 
И это лишь маленький пример «работы над 
ошибками» в стиле ПОРАДОМ. 

ШЕСТОЙ ПРИНЦИП.  
Мы хотим задавать тренды
На рынке загородного жилья Уфы и Баш-

кирии организованные застройщики за-
нимают менее 10%. Остальное – самострой, 
мелкие бригады, шабашники. Тем не менее 
спрос на качественные частные дома в це-
новом сегменте от пяти миллионов рублей 
растет. Особенно это ощутилось во время 
пандемии. Чтобы сохранять лидерские по-
зиции, ПОРАДОМ делает ставку на диджита-
лизацию, персонализацию и формирование 
комьюнити. В этих направлениях компания 
планирует двигаться и в проектировании, 
и во взаимоотношениях с заказчиками, и в 
создании новых поселков.

О КОМПАНИИ 
ПОРАДОМ – один из признанных лидеров 

в малоэтажном строительстве республи-
ки. Специализируется на комплексном раз-
витии территорий, застраивает три по-
селка под Уфой (Есенинский, Девичья Гора, 
Цветы Башкирии) и ЖК «Нагаевская роща».

Все ключевые компетенции собраны в 
штате компании: подготовка площадок 
(девелопмент), проектирование, сметный 
отдел, производство строительных ра-
бот, управляющая компания, гарантий-
ный отдел, дизайн и чистовая отделка. 
Строительство ведется с ориентацией 
как на СНиПы и ГОСТы, так и на постоянно 
повышающиеся внутренние Стандарты 
Качества ПОРАДОМ с использованием ма-
териалов от ведущих производителей с 
подтвержденным качеством.

ПОРАДОМ сдает дома в обозначенные в 
договорах сроки и предоставляет гаран-
тию на них до 15 лет. Компания работает 
с 2012 года и ставит своей целью возведе-
ние вокруг города комфортных, современ-
ных и самодостаточных поселков разного 
формата.

Опрос клиентов в 2019 году показал, 
что 73% из них не только довольны каче-
ством конечного результата, но и с ра-
достью готовы рекомендовать ПОРАДОМ 
своим друзьям и близким. 

Poradom.ru
@poradomufa
+ 7 (347) 200-91-13

Дело принципа
В сложном 2020 году компания ПОРАДОМ существенно увеличила объем продаж, 
полностью распродала участки в клубном поселке Цветы Башкирии и запустила 
строительство таунхаусов. Достичь таких результатов помогли уже существующие 
у застройщика принципы работы. Даже с «удаленкой», новыми правилами безопас-
ности и паникой на рынке проверенные решения показали себя с лучшей стороны. 

ВЛАДИМИР ИВАНКОВ
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МИССИЯ ПОРАДОМ.
Мы создаем благоприятную 
среду проживания, отвечающую 
функциональным,  
физиологическим  
и эстетическим потребностям 
конкретных семей



— Изменилось ли отношение паци-
ентов к своему здоровью в связи с 
пришествием COVID-19?
Марина Мельникова: Отношение из-

менилось у всех — и у пациентов, и у вра-
чей, и это касается не только здоровья, 
но и отношения к жизни, планирования 
личного времени, личной дисциплины. 
Люди стали более бережно относиться к 
своему здоровью, требовательны не толь-
ко к себе, но и к медицинскому персоналу, 
услугам, оказываемым клиникой. Совре-
менный пациент избегает очередей и ста-
рается провести в медицинском учрежде-
нии как можно меньше времени. Даже в 
период самоизоляции мы продолжали 
оказывать полноценную помощь населе-
нию, соблюдая все необходимые нормы и 
тенденции времени.

— Как пандемия сказалась на рож-
даемости? 
Эльза Фазлыева: В первую волну 

были приостановлены все программы 
Вспомогательных репродуктивных техно-
логий (ВРТ) во всем мире в связи с неиз-
вестным влиянием КОВИД-19 на течение 
беременности и состояние плода. По-
явившиеся первые публикации в научных 
кругах опровергли информацию о тера-
тогенном эффекте на плод, негативном 
влиянии на репродуктивную функцию как 
мужчин, так и женщин. Были одобрены 
программы сохранения фертильности по 
медицинским показаниям, а в дальней-
шем — и все программы ВРТ. Однако 
тема влияния на состояние беременной, 
плода и течение беременности остается 
открытой. И наша клиника, наряду с дру-
гими клиниками мира, принимает уча-
стие в сборе кейсов ЭКО, беременность  
и КОВИД-19.

Следует отметить, что вспомогатель-
ные репродуктивные технологии — это 

не панацея. Мы стараемся работать с 
тем материалом, с которым к нам при-
ходят пациенты. В ряде случаев умение 
поддерживать свое здоровье, грамотно 
подходить к беременности (что зачастую 
включает в себя изменение образа жизни, 
витаминотерапию, уменьшение стрессо-
вых нагрузок) позволяет зачать и выно-
сить малыша естественным путем. Ори-
ентированность на здоровое материнство 
— хороший тренд, который продолжает 
набирать обороты. 

— Пандемия заставила пересмо-
треть подходы к работе практиче-
ски во всех сферах и структурах. 
Расскажите, какие новые услуги 
были внедрены в систему медицин-
ских центров в связи со сложив-
шейся ситуацией? 
М.М.: В новых реалиях наша клиника 

продолжала двигаться вперед и разви-
ваться вкупе с современными трендами — 
в частности, мы взяли дополнительных 
сотрудников и расширили такие направ-
ления, как терапия, эндокринология, ге-
нетика, оперативная хирургическая дея-
тельность, выезды бригад медицинского 
персонала на дом.

Ограничения этого года все еще в 
силе, поэтому мы активно проводим он-
лайн-консультации для людей из любой 
точки мира: попав на первичный прием, 
пациент может оставаться на связи с вра-
чом в комфортных для него условиях. В 
2020 году получило развитие еще одно 
направление клиники — экспертные вы-
ездные консультации. Люди из других 
районов и городов республики зачастую 
вынуждены приезжать в столицу за экс-
пертной помощью наших специалистов, в 
связи с чем было принято решение хотя 
бы частично консультировать население 
в составе выездных бригад. В этом году 

мы работали в Нефтекамске, Стерлита-
маке и Белорецке. В следующем году мы 
планируем расширить географию наших 
выездов. 

Мы успешно практикуем завоевыва-
ющее рынок медико-генетическое кон-
сультирование. В своей деятельности 
опираемся на концепцию 4-П, которая 
исходит из четырех основополагающих 
принципов медицины будущего: персо-
нализация, предикция, превентивность 
и партисипативность. Генетический па-
спорт — это основной инструмент пер-
сонализированного подхода к лечению 
человека, помогающий исследовать 
себя. Активно расширяем и делаем углу-
бленные лабораторные генетические ис-
следования, в том числе неинвазивные 
методы и перинатальную диагностику. 
При планировании беременности моле-
кулярно-генетическое кариотипирование 
помогает определить прогноз и составить 
программу реабилитации при привычном 
невынашивании. 

Наш очевидный плюс — это предо-
ставление качественной доступной по-
мощи на протяжении всего цикла: от 
планирования беременности до рожде-
ния здорового малыша с помощью пере-
дового арсенала медицинских инстру-
ментов. 

— Как нам известно, у вас теперь 
две операционные — вы расширя-
ете это направление? 
М.М.: Мы стараемся предоставить за-

конченный цикл медицинской помощи, в 
клинике реализуются все виды оператив-
ных вмешательств в области урологии и 
гинекологии, которые есть на рынке. У нас 
проводятся как простые, малоинвазивные 
операции, так и сложные, которые боль-
ше практически нигде не выполняются — 
например, метропластика. Большую часть 
операций мы стараемся выполнять лапа-
роскопически, что характеризуется малой 
травматичностью, чтобы через сутки-двое 
отпустить пациента домой. Минимальное 
нахождение в клинике позволяет паци-
енту сократить инфекционные риски и 
быстрее восстановиться в комфортной до-
машней обстановке.

Стоит упомянуть сопровождение опе-
ративного вмешательства, которое прак-
тикуется в клинике — аргоноплазменная 
коагуляция, при которой уменьшается 
объем кровопотери и повреждение со-
седних тканей, сокращаются сроки про-
ведения оперативного вмешательства и 
послеоперационной реабилитации паци-
ентов. 

В связи со всеми перечисленными фак-
торами спрос на оперативные вмешатель-
ства растет — часть из них реализуется за 
счет обязательного медицинского стра-
хования (ОМС). В этом году мы открыли 
дополнительную операционную, осна-
стили необходимым современным эндо-
скопическим оборудованием компании 
Olympus, усилились в кадрах. Все меро-
приятия помогут нам сделать помощь на-
селению еще доступнее.

— «Здоровье женщины и муж-
чины» работает на рынке больше 
десяти лет. Планируется ли откры-
тие дополнительных филиалов или 
клиник? 
Э.Ф.: В настоящий момент активно 

развиваются следующие направления:
— Fertility Preservation (сохранение 

фертильной функции) как по медицин-
ским (онкологические, системные, ауто-
иммунные заболевания, операции на ор-
ганах репродукции), так и по социальным 
показаниям (отсроченное материнство и 
отцовство);

— периконцепционная генетическая 
диагностика (генетическое консультиро-
вание и обследование пары до зачатия, 
предимплантационная генетическая диа-
гностика — до переноса эмбриона, неин-
вазивная и инвазивная генетическая диа-
гностика во время беременности);

— работа Центра невынашивания бе-
ременности — о нем подробно рассказала 
Марина Вячеславовна;

— создание Центра эндометриоза — 
комплексный подход к проблеме от гор-
монотерапии, хирургического лечения, 
криохранения в целях оптимально бы-
строй и качественной реализации репро-
дуктивной функции женщины.

Кроме того, в проекте — создание на-
учно-исследовательского и учебно-мето-
дического Центра на базе ЗЖ «Спутник», 
отвечающий задачам единого системного 
медицинского подхода к репродуктив-
ному здоровью людей. Сейчас идет кор-
ректировка проекта с учетом новых сани-
тарно-эпидемиологических требований 
и маршрутизации пациентов. Для нашей 
команды ЗЖ «Спутник» — новый ответ-
ственный и серьезный шаг в развитии, 
учитывая, что он реализуется собствен-
ными ресурсами, опытом и знаниями.

— Что отличает вашу клинику от 
других? 
Э.Ф.: Научный, профессиональный 

подход к своему делу с соблюдением всех 
этических и юридических норм.

— Какой совет вы бы дали нашим 
читателям? 
Э.Ф.: Наше сознание определяет наше 

бытие. Каждому я желаю осознанного, от-
ветственного подхода к своему здоровью. 
Мы, врачи, только помощники вам в этом 
нелегком, но очень благородном деле.

«Делаем качественную помощь доступной»
Сеть клиник «Здоровье женщин и мужчины» работает на рынке 13 лет и специализируется на оказании медицинских услуг в области репродуктивного здоровья 
женщин и мужчин. В преддверии нового года основатель клиники, кандидат медицинских наук, врач акушер-гинеколог, член Российской, Европейской, Амери-
канской ассоциаций репродукции человека, член Международной ассоциации онкофертильности Эльза Фазлыева, а также главный врач, руководитель проекта 
ЗЖ «Спутник», врач акушер-гинеколог высшей категории Марина Мельникова рассказали об изменениях в работе клиники в связи с пандемией COVID-19 и об 
основных вызовах и трендах года в области репродуктивного здоровья.
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ЭЛЬЗА ФАЗЛЫЕВА, 
директор сети клиник 
«Здоровье женщины и мужчины»

МАРИНА МЕЛЬНИКОВА, 
главный врач сети клиник 
«Здоровье женщины и мужчины»

г. Уфа, ул. Кирова, 52
г. Уфа, ул. Генерала Кусимова, 15/1
г. Стерлитамак, ул. Мира, 1Б
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— Андрей Юрьевич, расска-
жите, как давно существу-
ет ваш сервис и насколько 
он вырос за это время? 
— Если говорить о компании 

в целом, то она существует с 
2010 года — уже больше десяти 
лет. Начинали как региональная 
компания в Казани, а сейчас это 
международный холдинг — есть 
офисы в России, Великобрита-
нии, США, Узбекистане и других 
странах.

— Уходящий год был до-
вольно трудным для сферы 
экономики, ударил ли он по 
вашему бизнесу?
— На самом деле, скорее, 

нет. Потому что мы удаленно 
работаем практически с самого 
начала — у нас вообще всегда 
был такой формат. Несмотря на 
экономическую ситуацию, наш 
сервис все-таки ориентирован 
на высокотехнологичный сектор: 
интернет-продажи и прочее — и 
они как раз отчасти выросли, что 
нивелировало спад. Я не могу 
сказать, что наблюдался в целом 
какой-то рост в этом году, но и 
спада тоже особо не было.

— Появились ли за год в 
компании новые продукты?
— Да, мы выпустили в этом 

году новый бесплатный сервис 
— это укорачиватель ссылок 
с маркетинговыми отчетами. 
Конкурент здесь — всемирно 
известная компания «Bitly», но 
наше отличие в том, что мы свою 
услугу предоставляем бесплат-
но. У «Bitly» какие-то определен-
ные функции идут за оплату, а у 
нас нет, потому что мы на этом 
сервисе не зарабатываем, это 
проект для популяризации на-
ших основных услуг. 

— Вы упомянули, что офи-
сы компании расположены 
в разных странах мира. А 
сервис действует по всему 
земному шару?
— Да, конечно. У нас и от-

правка СМС работает по всему 
миру, и, естественно, то, что свя-
зано с интернетом, априори ра-
ботает без каких-то региональ-
ных ограничений.

— В чем преимущество тек-
стовых сообщений перед 
другими видами рекламы? 
— СМС-рассылка — это не 

только про рекламу. Основное 
преимущество СМС — в возмож-
ности верификации пользова-
теля. Даже когда вы устанавли-
ваете WhatsApp или Telegram, 
заходите в Facebook, вас просят 
указать номер мобильного, и 
туда приходит сообщение. Это 

делается для того, чтобы иден-
тифицировать пользователя. 
Когда любой сервис хочет быть 
уверенным в том, что его поль-
зователь — реальный человек, 
а не бот с десятью аккаунтами, 
тогда требуется подтвержде-
ние. У каждого человека сейчас 
есть так называемый цифровой 
идентификатор — это номер мо-
бильного телефона, ведь сейчас 
действительно практически у 
каждого в мире он есть, а цифры 
— некий аналог цифрового ID. 

Если говорить о второй глав-
ной функции, то это будут сроч-
ные уведомления — те, которые 
нужно прочитать быстро. Если вы 
обратитесь к своему житейско-
му опыту, то заметите, что СМС 
приходят от банков, курьерских 
служб и так далее — это все то, 
что необходимо донести срочно. 
Если сравнить СМС с месседже-
рами — с тем же WhatsApp — 
представляете же, сколько там 
сообщений в день приходит в 
разные группы, родительские 
чаты и прочее? И в сравнении с 
этим вам в день приходит мень-
ше десяти СМС — туда присыла-
ют, как правило, что-то важное. А 
реклама, откровенно говоря, уже 
в третью очередь используется в 
СМС. Тоже, конечно, бывает, но 
все-таки первые две функции, на 
мой взгляд, самые важные.

— Предоставляете ли вы 
базы номеров для рассылки 
заказчикам?
— Нет, мы предоставляем 

только техническую возмож-
ность отправления СМС. То есть 
наш клиент — сервис, интернет-
магазин, какое-то приложение 
— может просто присоединяться 
к нашему сервису по API и от-
правлять СМС. Либо, например, 
маркетолог заходит в Личный 
кабинет, загружает своих клиен-
тов через Excel и может купить у 
нас СМС-рассылку. А если гово-
рить о предоставлении базы, то 
стоит отметить, что отправка СМС 
без согласия владельца номера 
незаконна — она противоречит и 
закону об электросвязи, и закону 
о рекламе.

— Есть ли еще какие-то 
табу в работе для вас?
— Да, их достаточно много, 

причем это зависит от локации. 
Например, в России есть опре-
деленные законы. Во-первых, 
нельзя отправлять СМС тем або-
нентам, которые не дали на это 
свое согласие. Второй момент 
— нельзя отправлять сообще-
ния с упоминаниями тех продук-
тов, оборот которых ограничен 
на территории страны. Третий 
момент — с осторожностью сто-

ит относиться к темам, которые, 
так скажем, возрастозависимые 
– это относится к алкоголю, к ре-
кламе табачной продукции. Мы 
ведь не можем проверить, что 
тот или иной номер не принад-
лежит ребенку или подростку. 
И естественно, если говорить о 
совсем незаконных вещах, типа 
фишинг, фрод или отправка ви-
русов, этого уже очевидно нель-
зя делать.

— Существуют ли какие-то 
правила создания текстов 
для рассылки?
— Это регулирует рынок. 

Судите сами: СМС сейчас неде-
шевые, любой маркетолог заин-
тересован в максимальной кон-
версии. Нужно четко и лаконично 
донести некий факт до пользова-
теля, и чем лучше и качественнее 
это будет сделано, тем лучше бу-
дет реакция на эти тексты. А если 
мы говорим о сервисных СМС, тут 
тоже желательно уместиться в 
одно сообщение, чтобы не пере-
плачивать за двойное-тройное. 
И этот текст должен быть одно-
значным, без тех вещей, которые 
могут пользователя смутить. То 
есть тут действуют законы здра-
вого смысла. 

— Как работает ваш сервис 
«от» и «до»? Например, ус-
ловная компания хочет ку-
пить ваши услуги, расска-
жите, как протекает ваше 
сотрудничество?
— Здесь возможны варианты: 

если это, например, интернет-
магазин, то там есть технический 
аспект и административный. Тех-
нический заключается в том, что 
клиент может встроить отправку 
СМС из своего интернет-магази-
на через наш сервис. Он должен 
проделать определенные техни-
ческие операции, подключиться 
с использованием API, например. 
Административные действия со-
стоят в том, чтобы заключить до-
говор, определиться с тарифами, 
с объемами, внести предоплату 
или постоплату – в зависимости 
от договорных условий. И все, 
можно начинать работать. Перед 
этим мы всегда даем возмож-
ность бесплатно протестировать 
— определенное количество 
СМС выдаем, чтобы можно было 
проверить, как доходит до раз-
личных операторов, удовлетво-
ряет ли скорость доставки. 

— Для каких сфер СМС-
рассылка наиболее акту-
альна?
— Чаще всего к нам обраща-

ются сервисы, которым нужно 
идентифицировать пользовате-
лей или отправлять им какую-то 

актуальную информацию. Это по-
давляющее большинство наших 
клиентов. Тут еще стоит отметить, 
что у каждой компании, которая 
занимается СМС-рассылками, 
есть некий условный профиль, и 
в силу того, что мы пошли из ре-
гиона, а не из столицы, то исто-
рически наш профиль — малый и 
средний бизнес. У нас не так мно-
го больших клиентов — феде-
ральных сетей и подобных, зато 
у нас представлены маленькие 
магазинчики, клиники, неболь-
шие веб-сайты. Мы выстроили 
работу так, чтобы им было удоб-
но с нами. 

— Перечислите свои преи-
мущества перед конкурен-
тами для новых клиентов?
— Да, как я уже сказал, наш 

профиль — малый и средний 
бизнес, поэтому наше преиму-
щество, пожалуй, — более вни-
мательное отношение к клиенту. 
Есть клиенты, у которых обо-
рот меньше 10 млн рублей —  
к ним у других компаний может 
быть достаточно формальное 
отношение, но у нас такого нет. 
Мы общаемся с клиентами при-
мерно равными нам по статусу, 
и все они могут рассчитывать на 
достаточно теплое отношение. 

Мы всегда подскажем, как луч-
ше делать, а как не надо делать. 
Если клиент хочет использовать 
СМС, а мы понимаем, что это не 
принесет ему удовлетворения, 
мы ему об этом скажем. Совер-
шенно очевидно, что в большой 
компании, которая рассчитана на 
работу с крупными клиентами, 
никто такими вещами занимать-
ся не станет. 

— Заключительный вопрос 
— о грядущем. Подели-
тесь планами на будущее, в 
частности, на 2021 год.
— Основным нашим бизне-

сом остается отправка СМС, он 
обрастает какими-то вспомога-
тельными услугами. Сейчас уже 
мы предоставляем услуги не 
только отправки СМС, но и со-
общений на Viber и WhatsApp 
через провайдеров. Плюс, как я 
уже говорил, в этом году мы вне-
дрили услугу добавления в СМС 
уникальной ссылки, по которой 
можно понять, что тот или иной 
пользователь заинтересовался 
услугой и перешел на сайт — по-
том с ним можно точечно рабо-
тать для повышения конверсии. 
Наши планы на 2021 год — по-
вышать удобство сервиса и вне-
дрять дополнительные функции.

Андрей Инсаров: 
«Тут действуют законы здравого смысла»
Генеральный директор ООО «Интис телеком» Андрей Инсаров рассказал о цифровых ID каждого 
человека и преимуществах СМС-рассылок, а также поделился итогами года и дальнейшими 
планами.



— С какими итогами «Синтез-Каучук» и 
«СНХЗ» завершают год? Как сказалась 
пандемия на работе предприятий?
— В условиях пандемии наши предпри-

ятия работали в штатном режиме, соблюдая 
при этом все необходимые меры по нераспро-
странению COVID-19. Драйвером цен выступил 
рост спроса на каучук во всем мире — это об-
условлено ростом продаж автомобилей, вы-
сокой потребностью в резиновых перчатках 
и медицинских изделиях. Как результат, ОАО 
«Синтез-Каучук» и ОАО «СНХЗ» в 2020 году 
не только не снизили выпуск продукции, но и 
в некоторых позициях увеличили объемы по 
сравнению с 2019 годом. В частности, выпуск 
бутадиен-стирольных каучуков увеличился по 
сравнению с прошлым годом, более чем на 
20%, аналогичный рост производства высо-
кооктановой добавки к топливу МТБЭ, произ-
водство авиационного бензина марки AVGAS 
100LL — более чем на 38%, Б-91/115 увеличи-
лось на 67%. Изготовление цис-изопреновых 
каучуков осталось на прежнем уровне. Доля 
экспорта продукции выросла на 10%.

Расходы на поддержание и модернизацию 
производства составили порядка 1,5 млрд  
рублей.

— Какие новые продукты были разрабо-
таны и выпущены в этом году? В чем их 
особенности и преимущества?
— В уходящем году мы завершили иссле-

дования по высокоселективному сплавному  
Аl-Ni- катализатору с новыми легирующими 
добавками. Нашими партнерами выпущена 
опытно-промышленная партия, в настоящее 
время идут испытания катализатора в произ-
водстве «Агидола-1». 

Для расширения линейки антиоксидантов 
и развития рынка налажен выпуск кристалли-
ческого «Агидола-3». Это производство пред-
полагает занятие перспективной ниши в про-
дажах фенольных антиоксидантов и получение 
конкурентных преимуществ за счет вывода на 
рынок инновационного продукта. Кроме того, 
заводской наукой разработана технология 
получения альтернативного стабилизатора 
«Агидол-20» на гетерогенном катализаторе. 
Запланирован опытно-промышленный пробег 
на одной из действующих установок.

— Расскажите о разработках, которые 
сегодня ведутся на предприятиях. Ве-
дется ли научное сотрудничество с ву-
зами и НИИ? 
— Технология выпуска продукции на наших 

производственных площадках — это наукоем-
кий процесс. В своей работе мы взаимодей-
ствуем и сотрудничаем со многими научными и 
инжиниринговыми организациями. Об уровне 
наших научных работ и результатов их внедре-
ния может свидетельствовать тот факт, что в 
этом году двое наших сотрудников защитили 
кандидатские диссертации.

На предприятиях есть специальное под-
разделение — Центральная заводская лабо-
ратория. Деятельность ЦЗЛ направлена в том 
числе на снижение себестоимости продукции, 
улучшение ее качества, разработку новых ви-
дов и марок, а также на решение экологиче-
ских вопросов. 

Так, например, специалисты ОАО «Синтез-
Каучук» разработали новую марку каучука 
СКИ-5У, по структуре и свойствам он наиболее 
приближен к натуральному каучуку. Сейчас мы 
находимся на стадии его освоения и омолога-
ции у потребителей.

В результате восьмилетней работы мы до-
стигли уровня мировых производителей каучу-
ка марки СКИ-3С. Эта работа велась совместно 
с уфимскими учеными. Хочу подчеркнуть, что в 
прошлом году за разработку и внедрение этой 
технологии авторам была присуждена госу-
дарственная премия Республики Башкортостан  
в области науки и техники.

— Оказываете ли вы поддержку рацио-
нализаторским предложениям? 
— Организацией рационализаторской ра-

боты занимается отдел развития управления 
оптимизации технологических процессов и 
развития производства ООО «УК ТАУ Нефте-
Хим». Автором рационализаторского предло-
жения может стать каждый сотрудник. С 2011 
года у нас действует программа «Кайдзен», ее 
суть в том, что каждый сотрудник может внести 
свой вклад в развитие компании, предлагая 
усовершенствование технологий, улучшение 
какого-либо процесса, способы экономии вре-
мени и увеличения прибыли.

По итогам прошлого года было подано 240 
кайдзен-предложений, принято к реализации 
116. За время работы программы поступило 
более трех тысяч идей, совокупный годовой 
эффект от реализации составил 247 млн рублей.

— Как будут развиваться производ-
ственные предприятия в следующем 
году? 
— Мы заинтересованы в повышении сво-

ей эффективности, поэтому в конце 2019 года 
ОАО «Синтез-Каучук» вступило в национальный 
проект «Повышение производительности труда 
и поддержка занятости», основная цель кото-
рого — обеспечение темпов роста производи-

тельности труда не ниже 5% в год. Программа 
рассчитана на три года, на данный момент раз-
работан поэтапный план ее реализации для по-
вышения качества продукции, снижения коли-
чества брака, сокращения затрат на сырье.

На стадии разработки находятся проекты 
модернизации факельной установки, монтаж 
узла доочистки раствора ТИБА. Кроме того, мы 
готовимся заменить дизельные погрузчики на 
электрические. 

— Какие направления деятельности хо-
телось бы освоить в следующем году?
— В настоящее время ведется работа над 

повышением эффективности производства за 
счет точечного технического перевооружения. 
Кроме того, мы нацелены на выпуск новых 
продуктов, направленных на импортозаме-
щение, работаем над выпуском новых марок 
антиоксидантов, наращение существующих 
мощностей производства.

В ближайшем будущем планируется про-
изводство собственного сырья ТИБА взамен 
покупного. Кроме того, в основные задачи 
входит реконструкция цеха выделения, в ко-
тором установят две линии коагуляции, суш-
ки, брикетирования и упаковки сополимерных 
каучуков. На производстве «Агидола-3» за-
планирован выпуск нового антиоксиданта для 
каучуков и ингибитора окисления бензинов и 
дизельного топлива. Продукт ориентирован на 
экспорт. 

Сотрудниками нашего научного центра раз-
работана собственная технология получения 
нового стабилизатора «Агидол-152», который 
устойчив к свету и температурным воздействи-
ям, не вызывает окрашивания, обесцвечива-
ния, обладает низкой летучестью и экстрактив-
ностью. Готовится программа по внедрению 
технологии в производство.

— Как проводится очистка отходов про-
изводства, контроль состояния окружа-
ющей среды?
— Охрана окружающей среды — дело 

общее. Добиться в этом успехов невозможно 
без активного участия каждого. Мониторинг 
окружающей среды и экологическая отчет-
ность предприятий нефтехимической группы 
«ТАУ НефтеХим» — это система действий, 
которые непрерывно осуществляет отдел 
охраны окружающей среды и аккредитован-
ная лаборатория промышленной санитарии. 
Наша задача — организовать деятельность 
предприятий так, чтобы с ростом объемов 
продукции мы могли обеспечить стабильное 
снижение негативного воздействия на окру-
жающую среду.

Вся деятельность нефтехимической груп-
пы «ТАУ НефтеХим» по обращению с отходами 
производства лицензирована согласно требо-
ваниям природоохранного законодательства. 
Реализуется программа, направленная на сни-
жение образования отходов, внедрение безот-
ходных технологий и использования вторич-
ного сырья. Проводится усиленный контроль 

за загрязнением атмосферного воздуха на 
промплощадке, на границе санитарно-защит-
ной зоны и на территории города.

— Как ведется социальная работа на 
предприятиях? Какую поддержку ком-
пания оказывает своим сотрудникам? 
— В 2020 году, несмотря на пандемию 

COVID-19, предприятиям нефтехимической 
группы «ТАУ НефтеХим» удалось сохранить 
коллектив и социальные гарантии, обойтись 
без задержек заработной платы.

В уходящем году мы начали новую тра-
дицию — поощрять ценными подарками со-
трудников, которые отработали 30-40 лет в 
компании. Поддерживаем иногородних со-
трудников, помогаем сельчанам оплачивать 
половину аренды жилья в городе. В честь 
Дня Победы выделяются средства на выплату 
праздничной премии ветеранам ВОВ, вдовам 
участников и труженикам тыла. 

Как я уже говорил, на предприятиях «Син-
тез-Каучук» и «СНХЗ» действует региональная 
программа «Повышение производительности 
труда и поддержка занятости в Республике 
Башкортостан», где работники проходят про-
фессиональную подготовку и повышение ква-
лификации. Для обучающихся предусмотре-
на стипендия. Кроме того, в 2019 году была 
реализована госпрограмма по обучению лиц 
предпенсионного возраста. В 2020 году из-за 
пандемии участие в проектах было приоста-
новлено, однако в этом году компании удалось 
заключить договор с Уфимским государствен-
ным нефтяным техническим университетом о 
целевом обучении перспективных сотрудни-
ков, которые на сегодняшний день уже про-
ходят обучение. В следующем году мы плани-
руем обучить большее количество работников 
нефтехимической группы, не имеющих высше-
го образования, но желающих построить свою 
карьеру на наших предприятиях.

ООО «УК ТАУ НефтеХим» оказывает 
широкий спектр консалтинговых услуг 
крупнейшим нефтехимическим 
предприятиям Республики Башкортостан 
— ОАО «Стерлитамакский 
нефтехимический завод»,  
ОАО «Синтез-Каучук». 
ОАО «СНХЗ» выпускает 
высокотехнологичную продукцию — 
бутадиен-стирольные каучуки, 
многопрофильную продукцию 
малотоннажной химии, высокооктановую 
добавку к топливу МТБЭ, авиационный 
бензин. Единственное в России и СНГ 
предприятие по выпуску фенольных 
актиоксидантов.
ОАО «Синтез-Каучук» занимает ведущие 
позиции по производству синтетических 
изопреновых каучуков (СКИ) в России. 
Является первым в мире предприятием, 
освоившим технологию производства  
цис-полиизопрена нового поколения.

«ТАУ НефтеХим»: инновации и развитие
Успешные инновационные разработки и растущая конкурентоспособность продукции на 
мировом рынке — с такими итогами завершают 2020 год предприятия «Синтез-Каучук» и 
«СНХЗ», расположенные в башкирском Стерлитамаке. О научном сотрудничестве, планах 
развития и показателях производства нефтехимической группы в интервью рассказал 
генеральный директор ООО Управляющая компания «ТАУ НефтеХим» Алексей Нуждин.
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— Азамат Гибатович, как для вас про-
шел этот непростой год?
— За последние два года телеканал «Вся 

Уфа» пережил череду падений и взлетов. Не-
смотря на то, что рекламный «пирог» телеви-
дения сокращается уже который год, а у ин-
тернета он растет, прошлый 2019-й год стал 
для нас феерическим: канал отпраздновал 
20-летний юбилей, мы завоевали множе-
ство федеральных наград, провели ребрен-
динг, построили новую современную студию.  
В том же году установили рекорд Гиннеса —  
наш ведущий Денис Ганиев провел в пря-
мом эфире 25 часов, непрерывно общаясь 
с гостями и телезрителями эфира. Такого 
не делал никто в мире! Большое внимание 
уделили техническому переоснащению — 
мы понимали, что невозможно делать каче-
ственное телевидение с морально устарев-
шим оборудованием. Полностью завершили 
переход на Full HD-вещание. Для зрителей 
это означает, что наша картинка стала четче 
и ярче. Этот факт не остался незамеченным 
профессиональным сообществом страны. 
Национальная ассоциация телерадиове-
щателей вручила каналу спецприз премии 
имени Владимира Зварыкина. Премия при-
суждается за выдающиеся заслуги в об-
ласти развития технологий и инженерных 
решений в сфере телевещания. То есть наши 
усилия были замечены. Впервые за время 
существования «Всей Уфы» по финансам мы 
вышли в небольшой, но плюс, опровергнув 
тем самым тезис, что телевидение в нашей 
стране — это, скорее, идеология, чем биз-
нес. И в конце прошлого года мы были уве-
рены, что все худшее уже позади. 

Но наступил 2020-й год. Началось все с 
того, что мы лишились трети своих доходов 
от наружных рекламных конструкций на мо-
стах. Их пришлось демонтировать. 

Вслед за этим началась пандемия коро-
навируса, из-за чего мы потеряли 90% кли-
ентов, ведь наши основные рекламодате-
ли — это представители малого и среднего 
бизнеса, которые, как известно, пострадали 
больше всего. 

Еще один удар — осенью Федеральная 
конкурсная комиссия по выбору обяза-
тельного муниципального общедоступного 
телеканала в городе Уфе лишила нас «22-й 
кнопки».

И это несмотря на то, что с инициативой 
закрепить ее в кабельных сетях за регио-
нальными и местными каналами выступила 
именно телекомпания «Вся Уфа». В период 
коронакризиса эта «кнопка» стала почти 
единственной надеждой коллектива на вы-
живание.

— Благодаря чему или кому вам уда-
лось остаться на плаву?
— Несмотря на все это, мы не опустили 

руки. Если закрываются одни двери, то обя-
зательно открываются другие. Компания 
была вынуждена заняться оптимизацией — 
сокращали все и вся. Одновременно вкла-
дывались в обучение сотрудников — де-
лали их универсалами. Новой задачей для 
нас стало развитие Интернета и социальных 
сетей. Благодаря хорошей вовлеченности 
и профессиональной работе SMM-команды 

мы очень быстро нарастили реальную ауди-
торию, принципиально отказавшись от по-
купки подписчиков, комментариев, лайков.

У «Всей Уфы» появилось собственное 
мобильное приложение, с помощью кото-
рого жители смогут получать оперативную 
и актуальную информацию через смартфон. 
Можно сказать, «Вся Уфа» теперь у каждого 
в кармане! С учетом падения телесмотрения 
и конкуренции с сетями это очень важно! 
«Иди туда, где потребители», — говорят 
наши консультанты. 

Появилась и новая ниша — сдача в арен-
ду нашей студии для проведения интернет-
мероприятий в зуме, которые сейчас очень 
популярны. Все технические возможности 
для этого у нас есть. Высокоскоростной ин-
тернет, красивая современная студия и про-
фессиональная команда. Активно продол-
жали заниматься проектами — как старыми, 
так и новыми.

Конечно, все это было бы невозможно 
без помощи уфимской мэрии и лично главы 
городской администрации Ульфата Муста-
фина. Мы все время ощущали его поддерж-
ку. Он был прекрасным хозяйственником и 
понимал необходимость инвестиций в раз-
витие столичного телевидения. Для всего 
нашего коллектива смерть Ульфата Мансу-
ровича стала личной трагедией…

— И как же «Всей Уфе» удается 
справляться со всеми свалившими-
ся сложностями? Вряд ли ресурсов  
в ближайшее время станет больше... 
— Во-первых, «Вся Уфа» — это замеча-

тельный и обученный коллектив, готовый 
к выполнению любых задач. Мы это по-
няли, когда в конце марта потребовалось 
«усадить» горожан перед экранами теле-
визоров, и мы запустили марафон «Вся Уфа, 
останься дома!». При этом половина наших 
сотрудников была отправлена «на удален-
ку», а количество контента увеличилось в 
два раза!

Во-вторых, «Вся Уфа» — это 24-часовой 
самопрограммируемый канал про людей и 
для людей. 10 часов в день мы находимся 
в прямом диалоге со зрителем. С момента 
своего создания наш канал был и остает-
ся народным. События в столице, решения 
местных властей, помощь горожанам, раз-
влекательные проекты и обсуждение глав-
ных тем с экспертами — ежедневно жители 
нашего мегаполиса получают самую полную 
информацию о том, что происходит в горо-
де-миллионнике. Это то, что можем сделать 
только мы!

Мы гордимся своим наиболее значимым 
проектом, признанным лучшим социаль-
ным проектом в России — «Радость нашего 
дома». Он появился при активной поддерж-
ке Каринэ Хабировой. А в конце 2019-го 
года в проекте принял участие и глава ре-
спублики Радий Хабиров. Главная задача — 
помочь обрести семью детям, которые 
лишены родительской заботы. За каждой 
историей — непростые судьбы, сложные 
диагнозы и безграничная вера в лучшее. Мы 
сняли порядка 70 роликов, благодаря кото-
рым удалось найти семьи 36 детям. Жаль, 
что из-за коронавируса нам пришлось за-

морозить проект. А представляете, сколько 
детей и родителей можно было бы сделать 
счастливее за это время?

Мы продолжаем заниматься подготов-
кой телевизионной общественной премии 
«Герой нашего времени», которая в 2020 
году при поддержке Национальной ассо-
циации телерадиовещателей стала всерос-
сийской. Она призвана отмечать тех, кто 
бескорыстно творит добрые дела, проявля-
ет героизм, преодолевает обстоятельства 
и совершает открытия. И этот год подарил 
нам бессчетное количество таких историй. 
Врачи и волонтеры, предприниматели и 
обычные люди, противостоящие ковиду — в 
этом мире по-прежнему есть место подвигу. 

Церемония должна была состояться в 
ноябре, однако пандемия и тут внесла свои 
коррективы — мы вынуждены были пере-
нести премию на 21 мая 2021 года. Таким 
образом, в следующем году мы проведем 
сразу две церемонии — в мае и юбилейную, 
десятую, — в ноябре. 

Благодаря нашему главному криэйтору, 
художественному руководителю Денису Га-
ниеву в этом году стартовал проект «Знаю 
все». В каждой программе эксперт в опре-
деленной сфере делится полезной инфор-
мацией. После просмотра вы сможете узнать 
что-то новое и чему-то научиться.

На «Всей Уфе» мы начали транслировать 
онлайн-стримы «Медики против ковида», 
организованные региональным отделением 
«Единой России». В эфир приходят врачи, ко-
торые в период пандемии работали в «крас-
ной» зоне и знают о коронавирусе не пона-
слышке. Судя по обратной связи, зрители 
благодарят телеканал за интересный контент 
— значит, мы не ошиблись. А люди получают 
ответы на свои вопросы в прямом эфире. 

— Какие планы строите на ближай-
шее будущее?
— Вскоре завершим процедуру смены 

лицензии, что позволит нам вести вещание 
на двух языках — русском и башкирском. 
Благодаря кабельным сетям мы «зашли» в 
каждый крупный город, наша аудитория со-
ставляет 2,8 млн человек. Конечно, работы 
еще очень много, мы планируем и дальше 
быть эффективным информационным ин-
струментом для горожан. 

Телевидение — система сложная и доро-
гостоящая. Но когда ежедневно работаешь, 
осознавая ответственность перед каждым 
уфимцем, давая только нужную и полезную 
информацию, рынок это чувствует. И, судя 
по финансовым результатам, нам удается 
найти баланс между интересами аудитории 
и городской администрации.

Азамат Альмухаметов, «ВСЯ УФА»: 
«ОРИЕНТИРУЕМСЯ НА РАЗВИТИЕ»
2020 год стал проверкой на прочность для многих отраслей. Не обошел стороной 
коронакризис региональные и муниципальные телеканалы, которые потеряли до 
90% рекламных доходов из-за пандемии, при этом нагрузка на них существенно 
выросла. Об испытаниях для коллектива, а также новых возможностях и проектах 
рассказал директор столичного телевидения «Вся Уфа» Азамат Альмухаметов.
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«КОММЕРСАНТЪ» ВЫШЕЛ В ОНЛАЙН
В 2020 ГОДУ «КОММЕРСАНТЪ-УФА» ПРОВЕЛ 11 МЕРОПРИЯТИЙ С УЧАСТИЕМ 
БИЗНЕС- И МЕДИАСООБЩЕСТВА, РУКОВОДИТЕЛЯМИ ОРГАНОВ ВЛАСТИ. ИЗДАНИЕ ВНОВЬ 
СОБРАЛО ДЛЯ ЗНАКОМСТВА И ДИАЛОГА САМЫХ ЯРКИХ И АКТИВНЫХ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
РАЗЛИЧНЫХ ОТРАСЛЕЙ — ЧИНОВНИКОВ, БИЗНЕСМЕНОВ, БАНКИРОВ, СТРОИТЕЛЕЙ, ДОКТОРОВ, 
И ДАЖЕ КАРАНТИННЫЕ МЕРЫ НЕ СТАЛИ ПРЕПЯТСТВИЕМ. КОНЕЧНО, РЕЖИМ САМОИЗОЛЯЦИИ И 
САНИТАРНО-ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКИЕ ТРЕБОВАНИЯ ВНЕСЛИ СВОИ КОРРЕКТИВЫ В ФОРМАТ 
МЕРОПРИЯТИЙ — ЧАСТЬ ИЗ НИХ ПРОШЛА ОНЛАЙН: СПИКЕРЫ НАХОДИЛИСЬ ДАЛЕКО ДРУГ ОТ 
ДРУГА, НО, БЛАГОДАРЯ КОМАНДЕ «КОММЕРСАНТЪ-УФА» И ЕГО ПОДРЯДЧИКАМ, КОНФЕРЕНЦИИ 
ПРОШЛИ НА ПРОФЕССИОНАЛЬНОМ УРОВНЕ. БОЛЕЕ ТОГО, ОНЛАЙН-ФОРМАТ УВЕЛИЧИЛ ИХ 
АУДИТОРИЮ — ЗАДАТЬ ВОПРОС СПИКЕРАМ МОГ ЛЮБОЙ ЗРИТЕЛЬ ТРАНСЛЯЦИИ. ОЧНЫЕ 
МЕРОПРИЯТИЯ ПРИ СОБЛЮДЕНИИ ВСЕХ САНИТАРНО-ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКИХ ТРЕБОВАНИЙ 
СОСТОЯЛИСЬ БЛАГОДАРЯ ПАРТНЕРАМ МЕРОПРИЯТИЙ — CROWNE PLAZA UFA CONGRESS HOTEL, 
HILTON GARDEN INN UFA RIVERSIDE, HAMPTON BY HILTON UFA, HOLIDAY INN UFA (NESTEROV 
PLAZA), MUSICHALL27. О МЕРОПРИЯТИЯХ С «КОММЕРСАНТОМ» В УФЕ — В ФОТОГАЛЕРЕЕ.

Череду мероприятий в январе открыла конференция «Онкологические 
заболевания: эффективные методы ранней диагностики и лечения» с участием 
министра здравоохранения Башкирии Максима Забелина
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Руководитель проектов развития компании «Мединвестгрупп» в Приволжском 
федеральном округе Андрей Лукьянов рассказал о планах компании в борьбе с 
онкологическими заболеваниями в регионе
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Ситуацию в отрасли переработки твердых коммунальных отходов в феврале обсудили участники и гости специализированного пресс-
завтрака. На фото слева направо: заместитель министра природопользования и экологии республики Нияз Фазылов, руководитель 
ООО «Регион-Капитал» Айрат Максадов и депутат Курултая Рустем Мусабиров
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Журналистам продемонстрировали презентацию проекта строительства под Благовещенском мусоросортировочного комплекса  
и полигона ТКО 
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В марте «Коммерсантъ-Башкортостан» в сотрудничестве с АО «Башспирт» провел вторую церемонию 
вручения премии «Твердые знаки» — главной премии издательского дома «Коммерсантъ» в городах 
присутствия издания

АНК «Башнефть» победила в номинации «Амбициозный проект года» за вклад в строительство 
Тимашевской развязки Уфы

За первые шаги по ликвидации дефицита врачей и информационную открытость «Твердый знак» получил министр 
здравоохранения республики Максим Забелин

Руководитель администрации главы Башкирии Александр Сидякин победил в номинации «Слово с твердым знаком»

«Человек, полезный бизнесу», по мнению жюри — Тимур Хакимов, президент Торгово-
промышленной палаты Башкирии

Главный редактор региональной редакции «Коммерсанта» Наталья Павлова вручает награду 
«за поддержку независимых СМИ» генеральному директору инвестиционно-строительной 
компании «Стройфедерация» Денису Крашенинникову
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Директор филиала финансовой группы QBF в Башкирии Ренат Васин
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Меры, предпринимаемые кураторами строительного рынка в условиях очередного экономического кризиса, его влияние на рынок 
ипотеки, политика застройщиков в новых условиях стали темами обсуждения на пресс-завтраке «Коммерсантъ-Уфа»
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Коммерческий директор ГК «Садовое кольцо» Анатолий Баталин, заявил, что не 
видит серьезных рисков для строительной отрасли от пандемии коронавируса

Замглавы госкомстроя республики Артем Ковшов, в свою очередь, отметил, 
что на ситуацию на строительном рынке влияет новый этап девальвации рубля Журналисты не оставляли спикеров без вопросов
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Гости мероприятия
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Гостей мероприятия развлекали профессиональные танцоры
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Заместитель генерального директора АО «Башспирт» Евгения Минибаева  
и коммерческий директор «Коммерсантъ-Башкортостан» Алина Чернова
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Представители республиканского Центра организации перевозок, администрации Уфы, ГУП «Башавтотранс», АО «Башкирский регистр социальных карт», крупные частные перевозчики, журналисты ведущих 
региональных СМИ обсудили новый этап транспортной реформы в Башкирии

Заместитель генерального директора по пассажирским перевозкам ГУП «Башавтотранс» Сергей Паскин (в центре) 
рассказал о дефиците водителей, с которым столкнулось предприятие 
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Общий объем перевозок в период самоизоляции снизился на 
70% и более, сообщил один из крупнейших частных перевозчиков 
в Уфе — индивидуальный предприниматель Фанис Батыров
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Главный редактор «Коммерсантъ-Уфа» Наталья Павлова 
модерировала большинство мероприятий 
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В октябре заместитель генерального директора компании «Жилстройинвест» Иван Зорин на 
пресс-конференции рассказал о планах компании по застройке участка на улице Зорге в Уфе
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Всем участникам пресс-конференции раздавали маски и перчатки



Ресторан «Азык-Тулек» поддерживает 
фермеров родного края
«АЗЫК-ТУЛЕК» — ЭТО НЕ ПРОСТО РЕСТОРАН С УНИКАЛЬНОЙ ИДЕЕЙ И ВКУСНОЙ КУХНЕЙ. ЭТО ДУХОВНАЯ ПИЩА, ОЛИЦЕТВОРЯЮЩАЯ МЕСТНЫЕ ТРАДИЦИИ, 
ОБЪЕДИНЕНИЕ И ПОДДЕРЖКА ФЕРМЕРСКИХ ХОЗЯЙСТВ РЕСПУБЛИКИ, А ТАКЖЕ ТЕПЛО И ПРИЯТНЫЕ ПОДАРКИ ДЛЯ ГОСТЕЙ. 
«СЕГОДНЯ ДЛЯ НАС НЕПРОСТОЙ ПЕРИОД: СТОЛИЦУ ПОСЕЩАЮТ МЕНЬШЕ ГОСТЕЙ, ФИНАНСОВЫЕ И ЭМОЦИОНАЛЬНЫЕ РЕСУРСЫ ЛЮДЕЙ СТАЛИ 
БОЛЕЕ ОГРАНИЧЕННЫМИ. ТЕМ НЕ МЕНЕЕ МЫ ВЕРИМ, ЧТО СПЛОЧЕННОЙ КОМАНДОЙ У НАС ПОЛУЧИТСЯ СОХРАНИТЬ НАРАБОТАННОЕ ГОДАМИ 
И ЦЕННОСТИ СЕМЬИ», — ОТМЕЧАЕТ ДИРЕКТОР РЕСТОРАНА ЮЛИЯ КАМАЛЕТДИНОВА.

С момента открытия 
уфимцы и гости города 
принимали активное участие 
в формировании смысловой 
составляющей ресторана. 
Каждый неравнодушный 
внес частичку своей души, 
возможно, потому и сама 
атмосфера располагает 
к доброму, теплому 
отношению. На стенах 
представлены мини-плитки, 
и, если к ним приглядеться, 
можно прочитать целую 
историю города.

Художественное оформление 
было продолжено 
«этническим художником» 
Нелли Акчуриной. 
Принты, полотна, картины, 
оформление залов и юрта, 
в которой представлена 
дипломная работа 
художницы, олицетворяют 
родной край — Башкирию.

Наши ценности — наша сила!

г. Уфа ул. Карла Маркса 3Б
+7 (347)216-21-68

Большая часть продуктов ресторана — 
местного производства. К примеру, конина, 
которая используется как основной ингредиент 
блюд и готовой продукции на продажу, 
поставляется с конефермы «Жуково». 
Сыры, гусь, баранина, овощи, мед с верховья 
Караиделя и прочие продукты — 
от местных производителей.

Для удобства гостей из ресторана домой или на подарок можно забрать фермерские продукты 
из конины: мясо копчено-вареное, колбасу, балык, кабыргу, казылык, чипсы, колбаски, холку.

На заказ доступны и традиционные полуфабрикаты: 
зурбэлиш, вакбэлиш, учпочмак, губадья, манты, 
пельмени, вареники, лапша.

Следуя тенденциям, «Азык-Тулек» запустил доставку 
блюд из меню и подготовил специальные боксы (сеты).

Особое внимание ресторан уделил подаркам. Гости, 
заказывающие доставку или решившие провести приятный 
вечер в заведении, получают вкусные комплименты. 
«Наша цель — не только оказать поддержку местным 
производителям, но и проявить внимание к каждому гостю, 
ведь именно сейчас это так важно!» — отмечает Юлия 
Камалетдинова.
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КОМПАНИИ SAFETYLAB ИСПОЛНИЛОСЬ 10 ЛЕТ!
ДОРОГИЕ ПАРТНЕРЫ, ДРУЗЬЯ  
И КОЛЛЕГИ, В ЭТОМ ГОДУ КОМПАНИЯ 
SAFETYLAB ОТМЕЧАЕТ СВОЙ  
10-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ! В 2010 
ГОДУ НАШЕ ПРОИЗВОДСТВО 
ВЫПУСТИЛО ПЕРВУЮ ПАРТИЮ 
ДЕРМАТОЛОГИЧЕСКИХ СРЕДСТВ 
ЗАЩИТЫ КОЖИ ПОД БРЕНДОМ  
«SAFE AND CARE». ЭТО БЫЛА БАЗОВАЯ 
ЛИНЕЙКА, СОСТОЯЩАЯ ИЗ СЕМИ 
ПРОДУКТОВ.

Сегодня компания выпускает более 
150 артикулов продукции для всех от-
раслей промышленности. Мы посто-
янно совершенствуем свои продукты, 
разрабатываем и выпускаем новые 
линейки. Единственное, что остается 
неизменным, — качество нашей про-
дукции.

С 2010 года SafetyLab проделала 
большой путь от небольшой компании 
профессионалов-энтузиастов до одного 
из флагманов российского рынка дер-
матологических средств индивидуаль-
ной защиты (ДСИЗ). Сейчас наши про-
изводственные мощности позволяют 
выпускать более 50 тонн продукции в 
сутки, компания располагает собствен-
ными аккредитованными лаборато-
риями входного контроля, контроля 
качества и перспективных разработок, 
а выпускаемая продукция соответству-
ет не только российским, но и евро-
пейским стандартам качества. На се-
годняшний день компания выпускает 
четыре линейки профессиональных 
средств защиты кожи:

• бренд «Safe and Сare» — премиаль-
ное качество ДСИЗ по доступной цене;

• бренд «Eco Line» — надежные 
средства защиты кожи;

• бренд «Gazual» — специально раз-
работанная линейка для предприятий 
нефтегазовой отрасли;

• бренд «Safe and Care PRO» — хими-
ческий минимализм в сочетании с мате-
матическим принципом «необходимо и 
достаточно», линейка, разработанная и 

предназначенная в первую очередь для 
медицинской и пищевой отраслей. 

С 2018 года мы выпускаем линейку 
натуральной детской косметики «Safe 
and Care for kids». В ближайшее время 
мы выпустим премиальную линейку 
средств по уходу за кожей под брендом 
«Safe and Care XO», которая разработа-
на совместно с дерматологами и кос-
метологами и ориентирована на самых 
взыскательных потребителей.

Ключевой фактор успеха и развития 
нашей компании — профессиональная 
и увлеченная свои делом команда, эф-
фективно выстроенные бизнес-процес-
сы и, конечно, надежные бизнес-пар-
тнеры. На протяжении всего времени 
существования компании мы работаем 
с крупнейшим российским производи-
телем ГК «Восток-Сервис» — это стра-
тегическое партнерство мотивирует нас 
постоянно совершенствоваться и дви-
гаться дальше. 

Для нас крайне важно мнение клиен-
тов о нашей продукции, мы вниматель-
но изучаем каждое предложение или 
комментарий. Такой подход позволяет 
нам быстро реагировать на изменяю-
щиеся потребности рынка и разраба-
тывать продукты с учетом спе-цифики 
различных отраслей промышленности 
и требований заказчика. 

Компания SafetyLab активно участву-
ет в разработке отраслевых и нацио-
нальных нормативных документов в 
области защиты кожи от вредных про-
изводственных факторов. Мы активно 
участвуем в социальных и благотвори-
тельных проектах, направленных на 
развитие культуры безопасности труда 
и защиты кожи. 

Мы рады видеть вас среди наших 
клиентов и гордимся нашим 

сотрудничеством. 
С уважением и наилучшими 

пожеланиями,
генеральный директор SafetyLab

АНДРЕЕВ АНДРЕЙ
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При этом цены на исследования довольно 
лояльные — у лаборатории есть свое мощней-
шее оборудование, позволяющее сократить 
диагностику до двух часов.

Филиалы расположены по адресам в Уфе: 
на улицах Глинки, 6; Гагарина, 14; Дагестан-
ская, 23. Основные лаборатории находятся на 
Ленина, 104/1 и проспекте Октября, 83/3. Так-
же филиалы КДЛ «ЛораК» есть в Салавате и 
Магнитогорске.

В лаборатории на проспекте Октября, 83/3 
действуют короткие сроки диагностирования 
COVID-19. При этом анализ берется только у 
бессимптомных клиентов — исследования 
ориентированы именно на то, чтобы человек, 
планирующий выход на работу или поездку, 
перед госпитализацией исключил вероятность 
данного заболевания. 

Во всех филиалах можно сделать исследо-
вание на наличие антител, иммуноглобулины 
G и M по стоимости 1580 руб. и получить ре-
зультат в течение суток. «Нам важна безопас-
ность, здоровье и доверие клиентов. Поэтому 
на антитела можно сдать в филиалах с 13:00 до 
15:00 часов при соблюдении санэпиднорм. По 
всем вопросам можно проконсультироваться в 
Инстаграме или через наш сайт», — рассказы-
вают представители «ЛораК».

В КДЛ «ЛораК» можно пройти более 1000 
видов лабораторных исследований и более 15 
видов комплексов анализов.

Подробнее о комплексном 
исследовании.
1. Планируете госпитализацию? Вы можете 

за один раз сдать все нужные анализы в одном 
месте. В комплекс «Терапевтическая госпита-
лизация» входят все нужные показатели перед 
госпитализацией. Действует спецпредложе-
ние: при покупке исследования перед госпита-
лизацией — мазок на COVID-19 в лаборатории 
без очереди и со скидкой 20%.

2. После таких тяжелых заболеваний, как 
COVID-19, важно обследование всего орга-

низма. Комплекс «Ежегодный обязательный» 
включает 48 параметров диагностики состоя-
ния организма.

3. Как понять, готов ли ваш организм к 
зиме, нужна ли «витаминная» подпитка? Мо-
жете пройти исследование «Биохимическая 
диагностика анемии».

4. Нужно исключить риск онкозаболеваний? 
Можно пройти комплексы «мужской и женский 
онкоскрининг», куда включаются онкомаркеры 
сразу по нескольким органам.

5. Беспокоят боли в сердце? Рекомендуется 
пройти исследование «Кардиориск» для полу-
чения более подробного анализа состояния 
здоровья.

6. Планируете поход к ревматологу? Можно 
предварительно сдать комплекс «Ревматоид-
ный» и прийти к специалисту уже с готовыми 
результатами.

7. Боли и дискомфорт в животе, планируете 
поход к гастроэнтерологу? Ускорить постановку 
диагноза помогут комплексы ЖКТ-1 и ЖКТ-2,  
УЗИ брюшной полости.

8. Чувствуете постоянную апатию, всплеск 
настроения? Переедание? Можно проконсуль-

тироваться с эндокринологом высшей катего-
рии и провести полное обследование щито-
видной железы.

9. Есть проблемы в женской сфере? В КДЛ 
«ЛораК» есть специалист по гинекологии и 
специальные комплексы диагностики для 
женщин.

10. Лишний вес? Пройдите диагностику ге-
нетической предрасположенности к лишнему 
весу и предрасположенности ребенка к забо-
леваниям обмена веществ.

11. Проблема с кожей? Для диагностики 
можно использовать комплекс «Чистая кожа».

12. Аллергия? Определение каждого или 
группы аллергенов.

Также проводится диагностика здоровья 
по различным возрастным категориям и обсто-
ятельствам: комплексы «Буду мамой», «Буду 
папой», «Подготовка к бассейну», «Диагности-
ка здоровья в возрасте 40 лет», «Диагностика 
здоровья ребенка», «Диагностика диабета», 
«Случайная связь», «Выявление инфекций для 
детей и взрослых», «Определение отцовства».

Клинико-диагностическая лаборатория «ЛораК»: 
11 лет на рынке медицинских исследований

Более подробная информация 
по телефонам 250-55-15, 275-55-15 

и на сайте lorak-ufa.ru

Сети медицинских лабораторий и 
процедурных кабинетов, работающих под 
торговой маркой Клинико-диагноcтическая 
лаборатория «ЛораК» (КДЛ «ЛораК»), 
в прошлом году исполнилось 11 лет. 
Компания развивается активно благодаря 
своему подходу: ориентированность на 
качество и скорость предоставляемых услуг.

«Мы бережем ваше 
время и здоровье! 

Ждем вас!» 

«Мы участвуем в федеральной систе-
ме внешней оценки качества (ФСВОК), что 
является гарантией достоверности резуль-
татов, полученных в нашей лаборатории. 
Материалы, которые используют наши мед-
сестры для забора крови, также высокого 
качества. Заботимся о каждом клиенте и 
его здоровье», — рассказали в «ЛораК».

лицензии: ЛО-02-01-006137, ЛО-02-01-006112  РЕКЛАМА



На сегодняшний день на площадке в Бе-
лебеевском районе уже проведены проектно-
изыскательские работы, ведется подготовка 
к возведению производственного комплекса. 
Во время поездки господин Хабиров подчер-
кнул, что этот проект очень важен для всей 
республики, поскольку позволит создать 1200 
рабочих мест для жителей района. Проектная 
мощность нового предприятия – 200 т охлаж-
денного мяса и 100 т готовых изделий в сутки. 
Завершить строительство планируется через 
два года. «Это результат формирования ин-
вестклимата, который позволил даже в усло-
виях пандемии не сворачивать проекты»,— от-
метил глава региона. 

ГК «Таврос» — крупный агропромышлен-
ный холдинг, в составе которого действуют де-
сять предприятий: ОАО «Башкир-Агроинвест», 
ООО «ТАВРОС», ООО «Башкирская мясная 
компания» с филиалом «Селекционно-генети-
ческий центр», ООО «Уральская мясная компа-
ния», ОАО «Чишминский сахарный завод», ООО 
«Давлекановский комбинат хлебопродуктов 
№1», ООО «Башкир-молоко», ООО Раевский 
мясокомбинат «Альшей-мясо» и ТД «Фабрика 
сладостей». Завершая год, в компаниях груп-
пы «Таврос» подводят итоги и делятся плана-
ми развития.

«Несмотря на сложный 2020 год, нам уда-
лось сохранить коллектив, поддержать ма-
териально сотрудников, находившихся на 
производстве круглосуточно, своевременно 
выплачивать заработную плату с соблюдением 
социальных гарантий. Продолжаем оказывать 
социальную поддержку республике в период 
пандемии по части формирования продукто-
вых наборов малоимущим слоям населения. 
В этом году успехи аграриев нашего региона 
превзошли все ожидания: собрано больше 
и зерновых, и технических культур. Все эти 
успехи — результат трудолюбия наших сотруд-
ников, таланта, внедрения современных инно-
ваций, модернизации парка техники. Мы вкла-
дываем в работу свою душу и сердце, на деле 
проявляем любовь к родной земле»,— говорит 
заместитель генерального директора ООО УК 
«Таврос», генеральный директор ООО «Баш-
кирская мясная компания» Ринат Зайнуллин.

ГК «Таврос»: новые горизонты АПК

В конце ноября глава Башкирии Радий Хабиров в рамках рабочей поездки в 
Белебеевский район посетил площадку строительства мясоперерабатывающего 
предприятия. Масштабный инвестиционный проект стоимостью 9,8 млрд руб. реализует 
Группа компаний «Таврос», входящая в число резидентов Белебеевского ТОСЭР и 
объединяющая крупные предприятия в агропромышленном секторе республики.

 «Башкирская мясная компания» 
и селекционно-генетический центр

ООО «Башкирская мясная компания» начало 
свою работу в 2012 году и уже через несколь-
ко лет смогло войти в топ-20 крупнейших 
производителей свинины в России. Высокие 
производственные показатели предприятие 
сохранило и в последующие годы. Компания 
использует современные технологии выращи-
вания и генетические разработки датской ком-
пании DanBred. На сегодняшний день здесь ра-
ботают более 700 человек. Маточное поголовье 
составляет 20 тыс. голов, объем производства 
за 11 месяцев 2020 года составил 59 тыс. 

«Башкирская мясная компания» заслужен-
но входит в число крупнейших добросовест-
ных налогоплательщиков республики.

В следующем году планируется запуск до-
полнительной животноводческой площадки 
по выращиванию и откорму свиней. Также ве-
дется строительство двух современных свино-
водческих комплексов на 2,7 тыс. свиноматок 
каждый. Полученный товарный молодняк бу-
дет реализовываться на собственный мясопе-
рерабатывающий комбинат в Белебее.

В 2018 году «Башкирская мясная компа-
ния» при поддержке правительства Башкирии 
реализовала крупнейший в Европе проект по 
созданию селекционно-генетического центра 
по породам Ландрас, Дюрок и Йоркшир селек-
ции DanAvl. Общее маточное поголовье центра 
составляет 5,4 тыс. голов, планируемый годо-
вой объем производства — 134,7 тыс. голов. 
Общий объем инвестиций в проект составил 
более 3,6 млрд руб.

В 2020 году селекционный центр отгрузил 
племенных и гибридных животных на свино-
водческие комплексы России. В настоящее 
время в рамках контракта с ООО ГК «Русагро-
Приморье» (Владивосток) ведется поставка  
8 тыс. т племенных животных на Дальний 
Восток.

ООО «Башкир-агроинвест» 
Это одно из круп-
нейших сельско-
х о з я й с т в е н н ы х 
предприятий в Баш-
кирии, основанное 

в 2005 году. Спустя пять лет «Башкир-агроин-
вест» объединил ряд агропромышленных ком-
паний, на сегодняшний день здесь работают 
более 800 человек. Общая площадь посевов 
составляет 98 тыс. га, здесь выращивают ози-
мую и яровую пшеницу, ячмень, горох, горчи-
цу, рапс, сою, кукурузу, подсолнечник и много-
летние травы. В 2020 году удалось добиться 
рекордной урожайности озимой пшеницы — 
до 80 ц с гектара на отдельных полях.

Компания активно внедряет инноваци-
онные технологии и цифровое сельское хо-
зяйство: в этом году, например, в тестовом 
режиме установили систему автопилота с ис-
кусственным интеллектом на одном из ком-
байнов. Кроме того, активно используется си-
стема АНТ, которая позволяет видеть работу 
техники онлайн и оценивать состояние полей. 
Внедряются технологии, исключающие «чело-
веческий фактор» на всех этапах производства, 
а это — высокая точность измерений, полная 
сохранность данных, прослеживаемость уро-
жая на всех этапах.

В 2020 году «Башкир-агроинвест» присту-
пил к реализации крупного инвестпроекта в 
Чишминском районе. Завершается строитель-
ство зерносушильного комплекса семенной 
линии производительностью до 100 т в час, что 
позволит обеспечить потребности не только 
предприятия, но и аграриев республики каче-
ственным семенным материалом. В начале 2021 
года компания планирует завершить второй 
этап проекта — семенную линию с мультиочи-
стителем Cimbria и фотосепаратором, расши-
рять посевные площади и прорабатывать вари-
анты сотрудничества с ведущими российскими 
компаниями в сфере производства семян.

ООО «Давлекановский комбинат 
хлебопродуктов №1»

В 2016 году груп-
па «Таврос» начала 
реконструкцию КХП 
№1 в Давлеканово, 
чтобы создать на 
его базе комбикор-

мовый завод мощностью 40 т в час. Этот проект 
был включен в список приоритетных инвест-
проектов Башкирии. На сегодняшний день 
введены в эксплуатацию две линии завода, 
способных производить 270 тыс. т комбикор-
ма в год — этого количества достаточно для 
удовлетворения собственных потребностей 
холдинга в комбикормах. Готовится к запуску 
линия по переработке полножирной сои.

ООО Раевский мясокомбинат 
«Альшей-мясо»

Мясокомбинат ведет 
полный цикл производ-
ства — от содержания 
скота до выпуска гото-
вой продукции. Пред-
приятие имеет богатую 
историю и многолетние 
традиции качества, ко-

торые неизменно соблюдаются. Сегодня «Аль-
шей-мясо» производит более 40 наименова-
ний продукции — вареные, варено-копченые 
и полукопченые колбасные изделия, сосиски 
и сардельки, мясные полуфабрикаты, заморо-
женное и охлажденное мясо.

На комбинате идет масштабная поэтапная 
реконструкция: предприятие внедряет совре-
менные технологии производства, осваивает 
новые направления деятельности и расширяет 
ассортимент продукции.

В рамках подписанного соглашения и уча-
стия в национальном проекте «Производи-
тельность труда и поддержка занятости» пред-
приятие получило возможность бесплатно 
воспользоваться методологической поддерж-
кой экспертов федерального и регионального 
центров компетенций в сфере производитель-
ности труда. Кроме того, компания участвует в 
программе обучения управленческих кадров 
«Лидеры производительности», реализуемой 
Минэкономразвития России и Всероссийской 
академией внешней торговли.

ОАО «Чишминский сахарный завод»
Сахарный завод в посел-
ке Чишмы начал работу 
почти полвека назад. 
Сегодня это одно из ве-
дущих предприятий са-
хароперерабатывающей 
отрасли в республике: 
название «Чишминский 
сахар» воспринимается 

потребителями как фирменный знак завода. 
Продукция пользуется большим спросом и за 
рубежом, в частности, в Китае. Предприятие 
более чем на 80% обеспечено сырьем, выра-
щиваемым на площадях ООО «Башкир-Агро-
инвест». Производство сахарного песка в 2019 
году составило более 100 тыс. т, патоки – 17 
тыс. т. В прошлом году реализовали инвест-
проект по производству сухого гранулирован-
ного жома, в 8 раз увеличили объем отгрузки 
на экспорт. А в 2021 году в планах довести 
объем до 20 тыс. т.

Сейчас компания приступает к реализации 
масштабного проекта по модернизации и рас-
ширению производственных мощностей. По-
сле завершения работ объемы переработки 
сахарной свеклы вырастут до 6 тыс. т в сутки. 

ТД «Фабрика сладостей»
С 2019 года компания во-
шла в состав ГК «Таврос». 
Предприятие производит 
разнообразные конди-
терские изделия — бис- 
квиты, кексы, вафли, пе-

ченье, карамель и шоколад. Гарантировать 
высокое качество изделий фабрике позволяет 
использование сырья только от проверенных 
производителей, а также лабораторный кон-
троль ингредиентов и готовой продукции. Про-
дукция компании уже много лет поставляется 
на рынки Японии, Вьетнама, Китая, Израиля и 
США, известна и потребителям в странах СНГ. 
В настоящее время «Фабрика сладостей» пла-
нирует выпускать линейку детского питания.

ООО «Башкир-молоко»
На сегодня функци-
онируют две молоч-
но-товарных фермы. 
На МТФ «Восточ-

ный» содержатся 459 голов крупного рогатого 
скота, поголовье МТФ «Нижние Термы» — 159 
голов КРС.
В 2020 году ГК «Таврос» совместно с Баш-
кирским государственным аграрным универ-
ситетом приступила к реализации проекта 
по созданию «Центра репродукции, генетики 
и селекции РБ». На площадке университета 
установлено технологическое оборудование 
по производству эмбрионов с последующим 
внедрением на животноводческих площадях 
ООО «Башкир-молоко». Запуск центра запла-
нирован на конец 2020 — начало 2021 года.

РИНАТ ЗАЙНУЛЛИН, заместитель генерального директора ООО УК «Таврос»,  
генеральный директор «Башкирская мясная компания»

РЕ
КЛ

АМ
А



№230 ВТОРНИК 15 ДЕКАБРЯ 2020 ГОДА  /  КОММЕРСАНТЪ GUIDE  /  41

ЦИФРЫ

ЦИФРЫ

РЕЙТИНГ УПОМИНАЕМОСТИ ПЕРСОН И КОМПАНИЙ В «Ъ-УФА» В 2020 ГОДУ

ДЕЙСТВУЮЩИЕ И БЫВШИЕ РУКОВОДИТЕЛИ ТЕРРИТОРИАЛЬНЫХ ОРГАНОВ ВЛАСТИ И САМИ ВЕДОМСТВА 2020 2019

ПРОКУРАТУРА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН 293 194

АРБИТРАЖНЫЙ СУД РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН 286 379

УПРАВЛЕНИЕ РОСПОТРЕБНАДЗОРА ПО БАШКИРИИ 170 47

УПРАВЛЕНИЕ СЛЕДСТВЕННОГО КОМИТЕТА РФ ПО РБ 156 157

МИНИСТЕРСТВО ВНУТРЕННИХ ДЕЛ ПО РБ 137 134

ВЕРХОВНЫЙ СУД РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН 137 104

УПРАВЛЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОЙ АНТИМОНОПОЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ПО РБ 107 90

БАШКУЛЬТНАСЛЕДИЕ 36 38

ГЛАВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ МЧС РФ ПО РБ 42 37

УПРАВЛЕНИЕ ФСБ ПО РЕСПУБЛИКЕ БАШКОРТОСТАН 42 24

ФКУ «ФЕДЕРАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ АВТОДОРОГ ПРИУРАЛЬЕ» 34 32

УГИБДД МВД ПО РБ И НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ДИНАР ГИЛЬМУТДИНОВ 25 32

УПРАВЛЕНИЕ ФНС ПО РБ 25 31

РОСПРИРОДНАДЗОР 20 22

БАШКИРСКАЯ ПРИРОДООХРАННАЯ МЕЖРАЙОННАЯ ПРОКУРАТУРА 16 10

УПРАВЛЕНИЕ РОСИМУЩЕСТВА ПО РБ 13 13

УПРАВЛЕНИЕ РОСТЕХНАДЗОРА ПО РБ 9 9

УПРАВЛЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ИСПОЛНЕНИЯ НАКАЗАНИЙ ПО РБ 9 8

БЫВШИЕ И ДЕЙСТВУЮЩИЕ СЕНАТОРЫ 2020 2019

ЧЛЕН СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ УФЫ ИРЕК ЯЛАЛОВ 34 35

ЧЛЕН СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ЛИЛИЯ ГУМЕРОВА 8 9

БЫВШИЙ СЕНАТОР ОТ РБ ИГОРЬ ИЗМЕСТЬЕВ 2 3

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ОРГАНЫ ВЛАСТИ, ДЕЙСТВУЮЩИЕ И БЫВШИЕ ЧИНОВНИКИ РЕГИОНАЛЬНЫХ ОРГАНОВ ВЛАСТИ 2020 2019

ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН РАДИЙ ХАБИРОВ 336 370

МИНИСТЕРСТВО ЗДРАВООХРАНЕНИЯ БАШКИРИИ И МИНИСТР МАКСИМ ЗАБЕЛИН 330 114

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН АНДРЕЙ НАЗАРОВ 90 10

МИНИСТЕРСТВО ЗЕМЕЛЬНЫХ И ИМУЩЕСТВЕННЫХ ОТНОШЕНИЙ И МИНИСТР НАТАЛЬЯ ПОЛЯНСКАЯ 71 99

МИНИСТЕРСТВО ЖКХ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН И МИНИСТР БОРИС БЕЛЯЕВ 60 49

МИНИСТЕРСТВО ПО ТРАНСПОРТУ И ДОРОЖНОМУ ХОЗЯЙСТВУ РБ И ПРЕДСЕДАТЕЛЬ АЛАН МАРЗАЕВ 57 29

СПИКЕРЫ ЛЮБЯТ СЧЕТ
«КОММЕРСАНТЪ-БАШКОРТОСТАН» ПРЕДСТАВЛЯЕТ ЕЖЕГОДНЫЙ РЕЙТИНГ УПОМИНАЕМОСТИ 
РЕСПУБЛИКАНСКИХ И ФЕДЕРАЛЬНЫХ ПЕРСОН В РЕГИОНАЛЬНОМ ВЫПУСКЕ "Ъ". НА ПРОТЯЖЕНИЕ 
ПОСЛЕДНИХ ЛЕТ МЫ СЧИТАЕМ КОЛИЧЕСТВО УПОМИНАНИЙ ЧИНОВНИКОВ, БИЗНЕСМЕНОВ, 
ДЕПУТАТОВ, ПРЕДПРИЯТИЙ И ВЕДОМСТВ, А ТАКЖЕ ЭКСПЕРТОВ НА СТРАНИЦАХ РЕГИОНАЛЬНОГО 
«КОММЕРСАНТА». В УХОДЯЩЕМ ГОДУ НЕКОТОРЫЕ НАШИ СПИКЕРЫ И ГЕРОИ ПУБЛИКАЦИИ РЕЖЕ 
ФИГУРИРОВАЛИ НА ПОЛОСАХ ИЗДАНИЯ ПО СРАВНЕНИЮ С 2019 ГОДОМ. ВПРОЧЕМ, ДРУГИЕ, ЧЬЕ 
ПОЯВЛЕНИЕ В ГАЗЕТЕ В ПРОШЛОМ ГОДУ БЫЛО МЕНЕЕ ЗАМЕТНЫМ, НАОБОРОТ ПОДАРИЛИ НАМ 
БОЛЬШЕ ИНФОРМАЦИОННЫХ ПОВОДОВ, ЧЕМ ГОДОМ РАНЕЕ.

МИНИСТЕРСТВО ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ И АРХИТЕКТУРЕ РБ И И.О. МИНИСТРА РАМЗИЛЬ КУЧАРБАЕВ 54 14

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН И МИНИСТР АЙБУЛАТ ХАЖИН 46 62

МИНИСТЕРСТВО ФИНАНСОВ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН И МИНИСТР ЛИРА ИГТИСАМОВА 45 51

КОРПОРАЦИЯ РАЗВИТИЯ РБ И ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР НАИЛЬ ГАББАСОВ 41 39

РУКОВОДИТЕЛЬ АДМИНИСТРАЦИИ ГЛАВЫ БАШКИРИИ АЛЕКСАНДР СИДЯКИН 34 42

МИНИСТЕРСТВО ПРОМЫШЛЕННОСТИ И ЭНЕРГЕТИКИ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН И МИНИСТР АЛЕКСАНДР ШЕЛЬДЯЕВ 33 10

МИНИСТЕРСТВО ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ И ИНВЕСТИЦИОННОЙ ПОЛИТИКИ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН И МИНИСТР 
РУСТАМ МУРАТОВ 

31 42

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ ИНФОРМАГЕНТСТВА «БАШИНФОРМ», КООРДИНАТОР В АДМИНИСТРАЦИИ ГЛАВЫ 
БАШКИРИИ ИНФОРМАЦИОННУЮ ПОЛИТИКУ ГОСУДАРСТВЕННЫХ СМИ РОСТИСЛАВ МУРЗАГУЛОВ 

30 19

МИНИСТЕРСТВО ТРУДА И СОЦЗАЩИТЫ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН И ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР  ЛЕНАРА ИВАНОВА 29 18

МИНИСТР СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА РЕСПУБЛИКИ И ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР ИЛЬШАТ ФАЗРАХМАНОВ 29 6

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ ПО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ И ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА РИММА БОЙЦОВА 25 19

ЭКС-ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН РУСТЭМ ХАМИТОВ 22 37

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН ПО ТУРИЗМУ И САЛАВАТ НАФИКОВ 21 5

МИНИСТЕРСТВО ЦИФРОВОГО РАЗВИТИЯ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН И МИНИСТР 
ГЕННАДИЙ РАЗУМИКИН

19 4

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ БАШКИРИИ ФЛЮР АСАДУЛЛИН 19 3

МУРТАЗА РАХИМОВ И ФОНД УРАЛ 18 43

ЗАМГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ БАШКИРИИ  РИНАТ БАШИРОВ 18 5

УПРАВЛЕНИЕ ПО ГОСУДАРСТВЕННОЙ ОХРАНЕ ОБЪЕКТОВ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН  
И ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОЛЕГ ПОСТОВАЛОВ 

17 12

МИНИСТЕРСТВО ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ И ЭКОЛОГИИ  РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН  И МИНИСТР ЭКОЛОГИИ  
УРАЛ ИСКАНДАРОВ 

15 57

АГЕНТСТВО ПО ПЕЧАТИ И СМИ  И РУКОВОДИТЕЛЬ МАКСИМ УЛЬЧЕВ 14 5

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН ПО КОНКУРЕНТНОЙ ПОЛИТИКЕ И ПРЕДСЕДАТЕЛЬ  ДЕНИС БУЛАТОВ 14 2

МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН И МИНИСТР АМИНА ШАФИКОВА 14 18

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН ПО ТАРИФАМ И ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СВЕТЛАНА БУРДЮК 13 27

МИНИСТЕРСТВО ТОРГОВЛИ И УСЛУГ И МИНИСТР АЛЕКСЕЙ ГУСЕВ 12 8

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН ПО ЧРЕЗВЫЧАЙНЫМ СИТУАЦИЯМ И ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ФАРИТ 
ГУМЕРОВ

11 5

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН ПО ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКИМ СВЯЗЯМ И ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МАРГАРИТА БОЛЫЧЕВА

10 3

МИНИСТЕРСТВО МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ И СПОРТА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН И МИНИСТР РУСЛАН ХАБИБОВ 6 17

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН ПО ДЕЛАМ ЮСТИЦИИ И ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВЛАДИМИР СПЕЛЕ 4 5

МИНИСТЕРСТВО ЛЕСНОГО ХОЗЯЙСТВА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН И МИНИСТР МАРАТ ШАРАФУТДИНОВ 2 3
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ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН ПО ЖИЛИЩНОМУ И СТРОИТЕЛЬНОМУ НАДЗОРУ И ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ИЛЬДАР ШАФИКОВ

2 3

ЗАМГЛАВЫ КОНСТИТУЦИОННОГО СУДА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН ХАЙДАР ВАЛЕЕВ 1 11

ПРЕДСТАВИТЕЛИ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОРГАНОВ ВЛАСТИ 2020 2019

ЭКС-МЭР УФЫ УЛЬФАТ МУСТАФИН 76 62

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ УФЫ ПО ГУМАНИТАРНЫМ ВОПРОСАМ И ПРЕСС-СЛУЖБЫ АЛИНА СУЛЕЙМАНОВА 20 23

БЫВШИЙ ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ УФЫ АЛЕКСАНДР ФИЛИППОВ 16 47

ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР ОЛЕГ БАЙДИН 13 15

ЭКС-ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ УФЫ ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ И ЖКХ САЛАВАТ ХУСАИНОВ 13 9

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОРОДСКОГО СОВЕТА УФА ВАЛЕРИЙ ТРОФИМОВ 7 18

И.О. МЭРА УФЫ РАДМИЛ МУСЛИМОВ 5 0

ЗАМГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ УФА УПРАВЛЕНИЯ ЗЕМЕЛЬНЫХ И ИМУЩЕСТВЕННЫХ ОТНОШЕНИЙ ЕВГЕНИЙ ЧЕБАКОВ 4 5

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ  УФЫ ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ И АРХИТЕКТУРЕ АСКАТ ХАЙРУЛЛИН 4 4

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ  АДМИНИСТРАЦИИ УФЫ ПО ТРАНСПОРТУ И СВЯЗИ ИЛЬДАР ЮЛАНОВ 4 4

ГЛАВА АДМИНИСТРАЦИИ СИБАЯ РУСТЕМ АФЗАЛОВ 4 28

ГЛАВА АДМИНИСТРАЦИИ УФИМСКОГО РАЙОНА ВИЛОРИЙ УГАРОВ 5 4

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ УФЫ (ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО, ЭКОНОМИКА, ИНВЕСТИЦИИ (БИЗНЕС-ШЕРИФ), 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ, ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК, ТУРИЗМ, МУНИЦИПАЛЬНЫЕ УСЛУГИ, МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ЗАКУПКИ)  
НИКОЛАЙ ФАДЕЕВ

4 3

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ  УФЫ, НАЧАЛЬНИК ФИНАНСОВОГО УПРАВЛЕНИЯ ГУЛЬНАРА ВАЛИЕВА 3 1

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ  УФЫ  ПО КАДРАМ, СПОРТУ, ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА И МОЛОДЕЖИ  
РУСТЕМ ГАЗИЗОВ

1 1

ДЕПУТАТСКИЙ КОРПУС 2020 2019

СПИКЕР КУРУЛТАЯ РЕСПУБЛИКИ КОНСТАНТИН ТОЛКАЧЕВ 42 59

ДЕПУТАТ КУРУЛТАЯ РБ ДМИТРИЙ ЧУВИЛИН 31 15

ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ РФ ИВАН СУХАРЕВ 1 40

ВИЦЕ-СПИКЕР КУРУЛТАЯ РБ РУСТАМ ИШМУХАМЕТОВ 19 9

ДЕПУТАТ КУРЛТАЯ БАШКИРИИ, РУКОВОДИТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО ИСПОЛКОМА «ЕДИНОЙ РОССИИ» РУСТЕМ АХМАДИНУРОВ 17 20

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РЕСКОМА КПРФ ЮНИР КУТЛУГУЖИН 16 36

ДЕПУТАТ ГОРСОВЕТА УФЫ, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ АНДРЕЙ НОСКОВ 14 25

ВИЦЕ-СПИКЕР КУРУЛТАЯ РБ ЭЛЬВИРА АИТКУЛОВА 13 6

ДЕПУТАТ КУРУЛТАЯ РБ  ИЛЬГАМ ГАЛИН 12 6

ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ РФ ПАВЕЛ КАЧКАЕВ 10 19

ДЕПУТАТ ГОРСОВЕТА УФЫ, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ АРТУР ХАЗИГАЛЕЕВ 7 9

ДЕПУТАТ КУРУЛТАЯ РБ ВЛАДИМИР НАГОРНЫЙ 5 12

ДЕПУТАТ ГОРСОВЕТА УФЫ, ГЛАВА ОТДЕЛЕНИЯ ФК «ОТКРЫТИЕ» АЙДАР ЗУБАИРОВ 5 8

ВИЦЕ-СПИКЕР КУРУЛТАЯ ВАДИМ СТАРОВ 5 3

ДЕПУТАТ КУРУЛТАЯ РБ, РУКОВОДИТЕЛЬ «МОЛОДОЙ ГВАРДИИ» ВЛАДИМИР ЯКОВЛЕВ 5 1

ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ РФ АЛЕКСАНДР ЮЩЕНКО 4 11

ДЕПУТАТ КУРУЛТАЯ РБ СЕРГЕЙ АФОНИН 4 6

ДЕПУТАТ ГОРСОВЕТА УФЫ, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ ФИЛЮС ИШБУЛАТОВ 4 4

ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ РФ ИНГА ЮМАШЕВА 3 5

ДЕПУТАТ КУРУЛТАЯ, РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛЕНИЯ ПАРТИИ «ЗЕЛЕНЫЕ» РУФИНА ШАГАПОВА 3 4

ДЕПУТАТ ГОРСОВЕТА УФЫ, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ ВАДИМ РАМАЗАНОВ 2 7

ДЕПУТАТ ГОРСОВЕТА УФЫ, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ АЛЕКСАНДР БАУТСКИЙ 2 6

ДЕПУТАТ ГОРСОВЕТА УФЫ, ЭКС-РУКОВОДИТЕЛЬ УГАИК КИРИЛЛ БАДИКОВ 2 6

ДЕПУТАТ ГОРСОВЕТА УФЫ, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ АНАТОЛИЙ ГОРЯЧЕВ 2 5

ДЕПУТАТ ГОРСОВЕТА УФЫ, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ ИОСИФ МАРАЧ 2 1

ДЕПУТАТ КУРУЛТАЯ РБ, ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ГЧП РУСТЕМ МУСАБИРОВ 2 3

ОБЩЕСТВЕННЫЕ И ПОЛИТИЧЕСКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ, ДЕЛОВЫЕ СООБЩЕСТВА 2020 2019

ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННАЯ ПАЛАТА РБ И ПРЕЗИДЕНТ ТИМУР ХАКИМОВ 35 25

ЗАПРЕЩЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ «БАШКОРТ» 35 22

АДВОКАТСКАЯ ПАЛАТА БАШКИРИИ И ЭКС-ПРЕЗИДЕНТ БУЛАТ ЮМАДИЛОВ 33 22

КООРДИНАТОР ШТАБА АЛЕКСЕЯ НАВАЛЬНОГО ЛИЛИЯ ЧАНЫШЕВА 19 58

ВСЕМИРНЫЙ КУРУЛТАЙ БАШКИР 19 23

«ОПОРА РОССИИ» И ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ «ОПОРЫ РОССИИ» ТИМУР ЛУКМАНОВ 16 25

ДУХОВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ МУСУЛЬМАН РБ И МУФТИЙ АЙНУР БИРГАЛИН 8 14

«ДЕЛОВАЯ РОССИЯ» 9 12

БАШКОРТОСТАНСКАЯ МИТРОПОЛИЯ, УФИМСКАЯ ЕПАРХИЯ РПЦ, МИТРОПОЛИТ НИКОН 7 5

ФЕДЕРАЦИЯ ПРОФСОЮЗОВ БАШКИРИИ 6 4

ЦЕНТРАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ МУСУЛЬМАН РОССИИ И МУФТИЙ ТАЛГАТ ТАДДЖУДДИН 4 1

«БИЗНЕС ПРОТИВ КОРРУПЦИИ» И ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ДЕНИС МУСИН 3 7

ФИНАНСОВЫЕ И СТРАХОВЫЕ КОМПАНИИ 2020 2019

«УРАЛСИБ» И МАРАТ МАМЛЕЕВ 88 84

«СБЕРБАНК» 87 95

«РОССЕЛЬХОЗБАНК» И АЛЕКСЕЙ САМСОНОВ 45 69

БАНК «ДОМ.РФ» 35 26

ВТБ 30 101

ФК «ОТКРЫТИЕ» 16 19

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» 13 11

БАНК «ТРАСТ» 11 24

ПСБ, «ПРОМСВЯЗЬБАНК» 10 11

ИНВЕСТИЦИОННАЯ ПЛАТФОРМА «ЗОЛОТОЙ ЗАПАС» 8 5

«СОЦИНВЕСТБАНК» («РОССИЙСКИЙ КАПИТАЛ») 7 19

БИНБАНК 7 18

НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНК РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН 7 9

«АЛЬФА-БАНК» 5 7

ИК «ФРИДОМ ФИНАНС» 5 3

РАЙФФАЙЗЕНБАНК И ЕВГЕНИЙ ВАНИН 4 6

«РОСГОССТРАХ» 3 4

«ЮНИКРЕДИТБАНК» 3 1

«АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ» 3 1

«СОГАЗ» 2 1

«ПРОМТРАНСБАНК» 1 2

СТРОИТЕЛЬСТВО, НЕДВИЖИМОСТЬ, РИТЕЙЛ, ОТЕЛИ 2020 2019

ГК «ПЕРВЫЙ ТРЕСТ» 65 39

СУ-10 42 37
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ПСК-6 34 39

PARK CITY (« ПАРК-СИТИ УРАЛ») 16 10

ГК «САДОВОЕ КОЛЬЦО» 15 4

ГК «ЖИЛСТРОЙИНВЕСТ» 13 9

БВК, БАШКИРСКАЯ ВЫСТАВОЧНАЯ КОМПАНИЯ 10 17

ТОРГОВАЯ СЕТЬ «БАЙРАМ» 10 6

ГК «РАССВЕТ» (БЦ «САЛАВАТ ЮЛАЕВ» И РАШИТ БАГАУТДИНОВ) 9 7

ГК «ГРАНЕЛЬ» 9 9

АО «СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫЙ ЗАСТРОЙЩИК ИНВЕСТИЦИОННО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ УФЫ» (БЫВШЕЕ МУП ИСК) 8 8

ГИПЕРМАРКЕТ «ЛЕНТА» 8 2

CROWNE PLAZA UFA — CONGRESS HOTEL (БЫВШИЙ SHERATON) 7 16

МФК «ГОСТИНЫЙ ДВОР» 7 11

«ПЫШКА» И РАСИМА МУСИНА 7 8

ТРЦ «ПЛАНЕТА» (MALLTECH) 6 7

«ТАЛАН», «ТАЛАН-УФА» 6 24

«УНИСТРОЙ» 4 10

HOLIDAY INN UFA (NESTEROV PLAZA) 4 8

ТРК «ИРЕМЕЛЬ» 4 20

ТОРГОВАЯ СЕТЬ «ЯРМАРКА» 4 15

ГЕНПОДРЯДНЫЙ ТРЕСТ БНЗС 4 7

ГРУППА «ТРИЛИСТНИК» 4 4

Х5 RETAIL GROUP 4 3

СТРОИТЭК 4 4

«ТРЕТИЙ ТРЕСТ» 3 6

ТОРГОВАЯ СЕТЬ «МАТРИЦА» 3 11

«ГАЛЕРЕЯ АРТ» 3 2

METRO CASH & CARRY 2 3

ГРУППА КПД 2 22

«ПРОДТОВАРЫ» 2 2

БИЗНЕС-ПАРК «АСТРА» (ООО «ПРОМТЕХСТРОЙ») 2 1

AUSHAN («АШАН») 2 6

ТОРГОВАЯ СЕТЬ «ПОЛУШКА» 2 3

HAMPTON BY HILTON UFA 2 3

HILTON GARDEN INN UFA RIVERSIDE 1 9

«ЖИЛОЙ КВАРТАЛ» 1 5

ХОЛДИНГИ, КОМПАНИИ И ИХ ВЛАДЕЛЬЦЫ 2020 2019

БАШКИРСКАЯ СОДОВАЯ КОМПАНИЯ (И «БАШКИРСКАЯ ХИМИЯ») 133 86

БАШКИРСКАЯ ЭЛЕКТРОСЕТЕВАЯ КОМПАНИЯ, БЭСК, АФК «СИСТЕМА» 129 136

«БАШНЕФТЬ» (РОСНЕФТЬ) 86 92

АО «РЕГИОНАЛЬНЫЙ ФОНД» 58 70

МЕЖДУНАРОДНЫЙ АЭРОПОРТ «УФА» 59 96

«БАШСПИРТ» И РАУФ НУГУМАНОВ 35 33

«ДОРТРАНССТРОЙ» 31 19

«БАШАВТОТРАНС» 30 55

БАШРТС (ВХОДИТ В «БАШКИРСКУЮ ГЕНЕРИРУЮЩУЮ КОМПАНИЮ») 28 31

«БАШИНФОРМСВЯЗЬ» («РОСТЕЛЕКОМ») 28 44

ОДК-УМПО И «ОБОРОНПРОМ» 27 21

НЕФТЕКАМСКИЙ АВТОЗАВОД (НЕФАЗ) И КАМАЗ 24 42

ФК «УФА» 24 6

«УРАЛМОСТОСТРОЙ» И ПАВЕЛ РАБУХИН 23 2

«ГАЗПРОМ НЕФТЕХИМ САЛАВАТ» 23 26

«БАШКИРСКАЯ ГЕНЕРИРУЮЩАЯ КОМПАНИЯ» («ИНТЕР РАО») 20 20

МУП «УФИМСКИЕ ИНЖЕНЕРНЫЕ СЕТИ» 20 25

МЕГАФОН 20 17

«БАШКИРАВТОДОР» 19 20

УГМК-ХОЛДИНГ, УЧАЛИНСКИЙ ГОК 18 80

ГРУППА КОМПАНИЙ «РОСТЕХ» (УППО, УАПО, БПО «ПРОГРЕСС», УАП «ГИДРАВЛИКА») 18 26

УФИМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ НЕФТЯНОЙ ТЕХНИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ 18 54

«УФАВОДОКАНАЛ» 17 14

ГРУППА «БАШКИРСКОЕ РЕЧНОЕ ПАРОХОДСТВО» (БРП, РЕЧНОЙ ПОРТ УФА, СУДОРЕМОНТНЫЙ-СУДОСТРОИТЕЛЬНЫЙ ЗАВОД) 16 24

ФЛЮР ГАЛЛЯМОВ, «РОСКОМСНАББАНК» (ЛИЦЕНЗИЯ ОТОЗВАНА) 15 10

ВАСИЛИЙ ПЕГАНОВ, ВДНХ-ЭКСПО 15 29

«ЮТЭЙР» 15 26

«УФАНЕТ» 14 5

«ГОССТРОЙ» 14 8

БАШКИРСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 14 16

«КИЛСТРОЙИНВЕСТ» 13 20

БАШКИРСКАЯ МЯСНАЯ КОМПАНИЯ «ТАВРОС» 12 5

«ПОЛИЭФ» («СИБУР») 12 24

 «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ УФА» 11 42

СОВХОЗ «АЛЕКСЕЕВСКИЙ» 10 16

«САЛАВАТСТЕКЛО», УЗЭМИК И РАДИК СУЛТАНОВ 10 17

«РУСГИДРО» 10 5

«ИНТЕГРАЛ» И АЛЬФАТ НАЗМИЕВ 9 8

ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ СБЫТОВАЯ КОМПАНИЯ БАШКОРТОСТАНА (ЭСКБ) 9 11

 «ГАЗПРОМ ГАЗОРАСПРЕДЕЛЕНИЕ УФА» 9 7

СЕРГЕЙ БЕЛКИН И «ЛИДЕР ГРУПП» 9 16

БАШКИРСКИЙ ПТИЦЕВОДЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС ИМ. ГАФУРИ («ИНДЮШКИН») 8 36

АО «ИНСТИТУТ НЕФТЕХИМПЕРЕРАБОТКИ» 8 8

«ДЮРТЮЛИМЕЛИОВОДСТРОЙ» (ВХОДИТ В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ХОЛДИНГ «МЕХУБОРКА») 8 9

МТС 7 15

МАРСЕЛЬ ЮСУПОВ 6 16

«ОЛИМПИК ПАРК» («ЛИДО-СПОРТ», ИЛЬДАР ХУСНУТДИНОВ) 6 7

ГРУППА КОМПАНИЙ «ХЕВЕЛ» 6 11
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ЦИФРЫ

ЦИФРЫ

ДАМИР КАМИЛОВ 5 19

РО «ЭКО-СИТИ» 5 13

АО «БЕЛОРЕЦКИЙ МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ КОМБИНАТ» 5 9

«ДАМАТЕ» 5 8

СОВХОЗ «РОЩИНСКИЙ» 5 10

«ДОМ.RU» (АО «ЭР-ТЕЛЕКОМ ХОЛДИНГ») 5 8

RED WINGS 5 5

ГРУППА «ТАУ-НЕФТЕХИМ», «ТАУРУС» 5 4

«УФИМСКИЙ ХЛЕБ» 5 4

 MUSICHALL27 И ДМИТРИЙ КОРОЛЬ 5 4

АВИАКОМПАНИЯ «ПОБЕДА» 5 3

«РЕНОВА» 5 1

РЕКТОР БГПУ САЛАВАТ САГИТОВ 4 4

ХОЛДИНГ «ПРОМЕДИЦИНА» 4 4

ГУП «ИЗДАТЕЛЬСТВО БАШКОРТОСТАН» 4 13

ХК «САЛАВАТ ЮЛАЕВ» 4 3

АО «БАШНЕФТЕГЕОФИЗИКА» 4 1

БЕЛЕБЕЕВСКИЙ ЗАВОД «АВТОНОРМАЛЬ» (БЕЛЗАН) 4 10

ИСК «СТРОЙФЕДЕРАЦИЯ», «БАШКИРСКИЙ КИРПИЧ» И ВАДИМ ГАТАУЛЛИН 4 20

«АЭРОФЛОТ» 4 16

КЛИНИЧЕСКИЙ ГОСПИТАЛЬ «МАТЬ И ДИТЯ» 4 1

«АРТ-КВАДРАТ» И РИМ БИКМАЕВ 4 2

АГРОХОЛДИНГ «ЭКОНИВА» ШТЕФАНА ДЮРРА 4 3

 «РН-БАШНИПИНЕФТЬ» 3 2

АО «БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ АРМАТУРНЫЙ ЗАВОД» 3 7

«БАШКИРСКИЕ ПАСЕКИ ПЛЮС» И СЕРГЕЙ МУЛЮКОВ 3 4

«ТАГАНКА» И АНДРЕЙ СМЫШЛЯЕВ 3 18

«ТРАНСТЕХСЕРВИС» 3 4

«МЕГИ» И АНДРЕЙ ТИМОФЕЕВ 3 1

 «УФАОЙЛ» И РИНАТ ФАТТАХОВ 3 2

«УРАЛЬСКИЙ ЗАВОД ПРОТИВОГОЛОЛЕДНЫХ МАТЕРИАЛОВ» 3 0

«ПЕТОН» 3 3

ГУП «ФОНД ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА РБ» 2 7

БЕЛЕБЕЕВСКИЙ МОЛОЧНЫЙ КОМБИНАТ, SAVENCIA FROMAGE & DAIRY 2 6

«РУССКОЕ ЗЕРНО» («РУСГРЭЙН») 2 6

ГК «МЕДМА» И ЮЛАЙ МАГАДЕЕВ 2 4

ДАМИР МУГИНОВ 2 3

АВИАКОМПАНИЯ I FLY 2 2

«ЗДОРОВЬЕ ЖЕНЩИНЫ И МУЖЧИНЫ» 2 2

ГРУППА «ДАСКО» 2 1

«УФАЛАЙН» 1 1

АВИАКОМПАНИЯ «СИБИРЬ» 1 6

АВИАКОМПАНИЯ «РУСЛАЙН» 1 1

ГК «СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ №1» 1 2

«УФИМКАБЕЛЬ» И ИЛЬДАР ГИМАЛЕТДИНОВ 1 2

АВИАКОМПАНИЯ «ЯМАЛ» 1 2

ГРУППА «БАШАВТОКОМ» 1 4

АВТОЦЕНТР КЕРГ УФА 1 5

АВИАКОМПАНИЯ «ТУРЕЦКИЕ АВИАЛИНИИ» 1 1

«ГЛОБАЛ ЖКХ» И ИВАН ИВАНОВ 1 1

ЭКСПЕРТЫ 2020 2019

АЙДАР МУЛЛАНУРОВ, УПРАВЛЯЮЩИЙ СУДЕБНОГО АГЕНТСТВА «БАРРИСТЕР» 47 43

РОМАН РЕЧКИН, СТАРШИЙ ПАРТНЕР ПРАВОВЫХ КОМПАНИЙ «ИНТЕЛЛЕКТ-С» 37 38

АЛЕКСАНДР ВОЙЦЕХ, ЮРИСТ 23 11

РОБЕРТ ТАГИРОВ И ART ESTATE GROUP, РЫНОК НЕДВИЖИМОСТИ 21 32

РАУЛЬ САЙФУЛЛИН, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР КОМПАНИИ «БЭЙСИК КОНСАЛТИНГ» 19 25

АСКАР МИНГАЗЕТДИНОВ, АДВОКАТ 18 16

АББАС ГАЛЛЯМОВ, ПОЛИТОЛОГ 14 25

СЕРГЕЙ МАРКЕЛОВ, ПОЛИТОЛОГ 12 15

ВАДИМ ГАББАСОВ, РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА БАНКРОТНОЙ ПРАКТИКИ КОЛЛЕГИИ АДВОКАТОВ ARTLEX 10 14

МИХАИЛ ЛАЗАРЕНКО, ЭКСПЕРТ В ОБЛАСТИ ЗЕМЕЛЬНЫХ И ИМУЩЕСТВЕННЫХ ОТНОШЕНИЙ 10 13

ВИТАЛИЙ БУРКИН, ЮРИСТ 9 8

ДМИТРИЙ ИВАНОВ, ЮРИСТ 9 5

ФАНИС БАТЫРОВ, ИП «ФАНИС БАТЫРОВ», ПАССАЖИРСКИЕ ПЕРЕВОЗКИ 7 3

АЛЕКСЕЙ КАЛАЧЕВ, ЭКСПЕРТ-АНАЛИТИК «ФИНАМ» 7 4

ДМИТРИЙ МИХАЙЛИЧЕНКО, ПОЛИТОЛОГ 6 10

ВАЛЕРИАН ГАГИН, ЦСИ «ОБЛАКА» 6 8

СЕРГЕЙ ЛАВРЕНТЬЕВ, ПОЛИТОЛОГ 5 6

РИНАТ САДРИЕВ, РЫНОК НЕДВИЖИМОСТИ 5 5

МУРАТ МУСТАФИН, АДВОКАТСКИЙ КАБИНЕТ ADVOKAT102.RU 5 3

ОЛЕГ ПАНТЕЛЕЕВ, ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ОТРАСЛЕВОГО АГЕНТСТВА «АВИА ПОРТ», АВИАЦИЯ 5 3

ЕЛЕНА АНДРЕЕВА, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЕТИ АГЕНТСТВ НЕДВИЖИМОСТИ «ЭКСПЕРТ» 4 4

ЕВГЕНИЯ ДОЛГАНОВА, ДИРЕКТОР ПО РАЗВИТИЮ ЦЕНТРА КОММЕРЧЕСКОЙ НЕДВИЖИМОСТИ 4 2

ЕКАТЕРИНА ТЕЛИНА, ПУБЛИЦИСТ, РУКОВОДИТЕЛЬ УФИМСКОГО PR-БЮРО 4 1

РОМАН ГУСАРОВ, ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ПОРТАЛА AVIA.RU, АВИАЦИЯ 3 2

ИГОРЬ ЕРМОЛАЕВ, АДВОКАТ 3 9

ВИКТОР ПЕРЕПЕЛИЦА, РЫНОК НЕДВИЖИМОСТИ 2 1

ДМИТРИЙ ВИНКЕЛЬМАН, РУКОВОДИТЕЛЬ АРХИТЕКТУРНОЙ МАСТЕРСКОЙ 2 3

КОНСТАНТИН КАЛАЧЕВ, ПОЛИТОЛОГ 1 10

ЕВГЕНИЙ АСТАФУРОВ, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ГК «БАШАВТОКОМ», АВТОРЫНОК 1 5

ИЛЬШАТ БАЙБУРИН, ОСНОВАТЕЛЬ СТУДИИ PARADOX BOX , РЕКЛАМА 1 3
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В 2020 году помощь в оплате курсов реабилита-
ции получили 14 детей на сумму 838 тыс. руб. В дека-
бре ее оплатят еще четырем детям на общую сумму 
240 тыс. руб. В итоге за текущий год помощь получили 
18 детей на сумму 1,78 млн руб. 

«Мы не работаем с онкологическими заболевани-
ями, где, к примеру, необходимы огромные суммы, 
чтобы закрыть сбор на одного ребенка. Для детей с 
ДЦП курс реабилитации в среднем составляет около 
70 тыс. рублей. В большинстве случаев у таких детей 
мама одна, и для нее эта сумма непосильна. Един-
ственный выход, чтобы ее ребенок сделал первый 
шаг, начал ходить и двигаться, — обращаться в фон-
ды. Тем более здесь, в Башкирии, где специализирую-
щихся на детях с ДЦП фондов нет, наша помощь — это 
весомое подспорье»,— поясняет основатель фонда 
Евгений Исламов.

В ПАНДЕМИЮ ДОБРА НЕ ИЩУТ
2020 год, который прошел под эгидой борьбы с 

пандемией коронавируса, повлиял на благотвори-
тельную сферу в целом и на работу «Реафонда» в 
частности. Упали в первую очередь сборы физических 
лиц, существенную поддержку оказали в течение 
года организации — друзья фонда, которые остались 
ему верны с первых дней основания: ООО «Ишим-
байские сорбенты», ООО «СЗК», ООО «ИСХЗК», вхо-
дящие в холдинг «КНТ – групп» (руководители Айдар 
Тагиров, Александр Бодрый), ООО «Аукционы Феде-
рации», ООО «Башзаказ», ООО «Промышленная сре-
да». Отдельно хочется отметить Илькама Шарипова, 
Галеева В.З., организаторов группы «Мамочки Зато-
на», неравнодушных уфимцев, которые кладут свои 
пожертвования в ящики «Реафонда» (сеть «Добрый 
день-Косметик», клиники «ПроМедицина», «Меги», 
«Нейролайф»). 

«Этот год, безусловно, очень сильно повлиял на 
все НКО. Он очень сложный, тяжелый: практически в 
пять раз упали сборы со стороны физических лиц. В 
2020 году все внимание было сфокусировано на ко-

виде. Это важная и нужная тема, но больных другими 
хроническими заболеваниями, больных детей, кото-
рым нужна помощь здесь и сейчас, меньше не стало. 
Мы не стали переключаться и продолжили занимать-
ся сборами для детей с ДЦП, кому это было макси-
мально необходимо», — отметила директор фонда 
Екатерина Веселова.

В «Реафонде» напомнили, что для детей с ДЦП 
важно оказывать помощь на постоянной основе и 
даже в период карантина, когда многие центры были 
закрыты и реабилитацию детей постоянно приходи-
лось переносить.

«Безусловно, все это сказалось негативно на здо-
ровье подопечных фонда. Мы старались, просили 
компании закрыть сборы на одного, второго ребенка, 
потому что вся суть реабилитации состоит в том, что 
дети должны постоянно заниматься, — рассказала 
Екатерина Веселова. — Чем раньше начинает реаби-
литацию ребенок с ДЦП, тем больше у него шансов, 
что он сможет нормально жить в социуме, найти свое 
место, быть полезным».

ТЕРРИТОРИЯ ОНЛАЙН
Одна из миссий фонда — показать обществу, что 

есть дети с ДЦП и в большинстве случаев это дети с 
сохраненным интеллектом. Они читают, рисуют, мно-
гие пишут стихи и даже участвуют в театральных по-
становках в качестве актеров. Так, в конце 2019 года 
«Реафонд» совместно со студией творческого раз-
вития «Хахачу», основанной в 2011 году народным 
артистом России Константином Хабенским, под руко-
водством Гюзель Абушахмановой провели инклюзив-
ный спектакль «Маленький принц». На старте запуска 
«Реафонд» активно принимал участие в городских 
мероприятиях, старался организовать свои. Панде-
мия внесла коррективы и здесь. 

В 2020 году внимание переключили на онлайн-про-
екты. Такими проектами стали благотворительные ло-
тереи в Инстаграм, где, к примеру, были разыграны 
расписанные вручную футболки с символами фонда.

«Мы очень любим участвовать в различных меро-
приятиях, так как хотим привить любовь к благотво-
рительности с детства. Хотим показать, что помогать 
другому человеку — это нормально. В прошлом году 
у нас была очень активная жизнь: мы участвовали в 
больших городских мероприятиях, делали сами вело-
заезд для детей с ДЦП на специализированных вело-
сипедах. Мы первые, кто начал применять QR-коды в 
Уфе для перечисления средств. В этом году фонд ока-
зался очень ограничен, ведь крупные интерактивные 
проекты требуют больших вложений. Финансовое 
положение фонда ухудшилось: пришлось сократить 
штат сотрудников, отказаться от аренды помещения 
(теперь у фонда нет дома), мы работаем «на удален-
ке», но продолжаем верить, что все будет хорошо», — 
пояснил основатель фонда Евгений Исламов.

НЕ КОВИДОМ ЕДИНЫМ
В «Реафонде» по-прежнему есть подопечные, по-

прежнему принимаются заявки, по-прежнему остают-
ся большие планы на будущее. В 2021 году в фонде 
надеются реализовать проект, который будет связан 
с городской средой и использованием современных 
технологий, чтобы еще раз показать, что благотвори-
тельность в республике есть и она доступна.

«Мы сделаем масштабный городской проект в 
центре города — „Окно в мир доброты“ . Он требует 
определенных вложений, но мы надеемся, что нашей 
энергии хватит, чтобы его реализовать, что у нас полу-
чится „прорубить“ это окно с помощью организаций 
и неравнодушных людей, что он будет доступен для 
всех жителей и гостей города», — заключил Евгений 
Исламов.

Прочитав эту статью, вы можете помочь подопеч-
ным фонда, несмотря на коронавирус.

ПОМОЧЬ МОЖНО НЕСКОЛЬКИМИ СПОСОБАМИ:

• Отправить СМС на номер 3434 со словом 
РЕАФОНД и суммой, которой хочется 
поддержать ребенка

• Сделать пожертвование по расчетному счету: 
Получатель: БФ «Реафонд» 
р/с 40703810006000002305 
Банк получателя: ПАО Сбербанк 
БИК 048073601 
к/с 30101810300000000601

• Совершить перевод через «Сбербанк 
онлайн»: в разделе «Остальное», в поиске 
набрать название фонда «Реафонд»

• На официальном сайте 
reafond.ru под каждой историей ребенка 
кнопка «Я тоже хочу помочь!»

Благотворительный фонд «Реафонд» достаточно молод — 
он создан в 2019 году. За все это время, несмотря на коронавирус, тяжелое 
финансовое положение и непростую ситуацию в республике, фонд продолжал 
организовывать сборы своим подопечным — детям с ДЦП, на помощи которым 
специализируется организация.
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Существенное влияние на развитие 
отрасли в частности и экономики России 
в целом оказали системообразующие 
предприятия — это надежные и финан-
сово стабильные компании. Именно они 
обеспечили наибольшую занятость в сво-
их отраслях и являются крупнейшими на-
логоплательщиками. Об итогах 2020-го 
года как для компании, так и всей стро-
ительной отрасли рассказал директор по 
маркетингу ГК «Первый Трест» — ком-
пании, входящей в перечень системо- 
образующих предприятий и являющей-
ся одним из крупнейших застройщиков 
Башкирии — Салават Назаров. 

— С прошлого года в России всту-
пили в силу новые правила покупки 
недвижимости по договору долево-
го строительства. Согласно им, все 
застройщики должны переводить 
свои объекты, готовность которых 
к тому времени была менее 30%, 
на продажи с применением счетов 
эскроу и при необходимости с при-
влечением кредитных средств по 
проектному финансированию. Рас-
скажите, как дела с переходом на 
проектное финансирование обстоят 
в Башкирии?
— По данным АО «Банк ДОМ.РФ», на 

сегодняшний день в Республике Баш-
кортостан около 40% объектов возводят-
ся по новым правилам в строительстве. 
Урал вообще считается одним из самых 
благополучных регионов по переходу на 
проектное финансирование. Этот тренд 
объясняется наличием крупных городов, 
таких как Уфа, Екатеринбург, Пермь, Че-
лябинск, сильных региональных игроков, 

а также федеральных компаний, облада-
ющих налаженными связями с банков-
скими структурами. Например, у нас в этом 
году стартовали сразу 2 ЖК, строящиеся 
по программе проектного финансирова-
ния: Grand&Grand на пересечении исто-
рического и географического центров и 
«Новатор» рядом с ТРЦ «Планета».

— Запустив новые проекты по про-
грамме проектного финансирова-
ния, какие преимущества вы ви-
дите для строительных компаний и 
для покупателей? 
— Среди очевидных преимуществ для 

покупателей это, конечно же, расчет с 
использованием счетов эскроу, что под-
разумевает безопасность и надежность 
сделки при покупке квартиры, страхова-
ние финансов на счетах эскроу, возмож-
ность перевести нужную сумму на счет 
безналичным платежом, а также эконо-
мичность: счет эскроу, как правило, обхо-
дится дешевле, нежели альтернативные 
варианты — аккредитив или банковская 
ячейка. Для застройщика же это возмож-
ность возводить дом вне зависимости от 
динамики продаж. Хотя и динамика про-
даж новых комплексов впечатляет. К при-
меру, всего за 4 месяца мы продали более 
70% квартир в секции Б жилого комплек-
са Grand&Grand.

— Вы считаете, что таким активным 
продажам способствовало то, что 
квартиры в Grand&Grand продаются 
с использованием счетов эскроу? 
— Не только. Основным драйвером 

продаж стал сам проект. Имея удобное 
расположение, яркий внешний вид и про-

думанное наполнение, он с первых дней 
продаж создал ажиотаж на рынке. Кста-
ти, второй запущенный в этом году нами 
комплекс «Новатор» не менее популярен, 
и мы видим большой интерес покупате-
лей к нему. Также в плюс сыграла и льгот-
ная ипотека под 6,5% (и ниже), которая 
сделала покупку недвижимости более 
доступной. И несмотря на то, что сегодня 
многие эксперты говорят о том, что повы-
шение цен съело выгоду от льготной ипо-
теки, на сегодняшний день в Уфе итого-
вая стоимость ипотечного кредита ниже 
мартовских значений на 5,6%, по анали-
тике агентства «Этажи». А вот после от-
мены льготной ипотеки 1 июля 2021 года, 
по прогнозам аналитиков рейтингового 
агентства «Национальные кредитные 
рейтинги», можно ожидать рост средней 
ипотечной ставки на 0,7 п. п., что говорит 
о том, что сейчас самое лучшее время по-
купать недвижимость, пока на рынке еще 
есть достаточный выбор квартир и ставка 
по ипотеке минимальна. 

— Весной 2020, когда весь мир был 
на самоизоляции, многие компании 
были вынуждены прекратить свою 
работу. В том числе были приоста-
новки и в строительной отрасли. 
Как этот период пережила отрасль 
в Башкирии?
— В отличие от Москвы и Московской 

отрасли, в нашем регионе стройки не 
были заморожены. Большинство деве-
лоперов достаточно быстро получили все 
необходимые разрешения и обеспечили 
сотрудников средствами защиты для пре-
дотвращения распространения коронави-
руса. Например, на наших строительных 
площадках любое посещение начинается 
с измерения температуры тела и внесения 
данных в журнал регистрации. Также мы 
строго соблюдаем режим дистанцирова-
ния. Работа коллектива выстраивается 
таким образом, чтобы избежать большо-
го скопления людей в одном месте, не 
нарушая при этом графика строительных 
работ. 

Что касается работы офисов, мы из-
начально выстраивали систему работы с 
возможностью продаж в удаленном ре-
жиме, и услуга сделки онлайн у нас пре-
доставляется достаточно давно. Посколь-
ку мы давно развивали это направление, 
мы достаточно быстро адаптировались 
к условиям самоизоляции — нам потре-
бовался всего 1 день для того, чтобы все 
менеджеры получили удаленный доступ к 
системе. 

Также мы приняли ряд мер по сни-
жению риска распространения корона-
вирусной инфекции для обеспечения 
безопасности наших жильцов. Во время 
пика распространения сотрудники нашей 
управляющей компании каждые два часа 
обрабатывали все контактные поверхно-
сти в наших жилых комплексах. На сегод-
няшний день антисептическая обработка 
панелей домов и лифтов, кнопок лифтов, 
перил, дверных и оконных ручек прово-
дится на ежедневной основе. 

— Повлияла ли пандемия на темпы 
строительства?
— Конечно, коронавирус внес свои 

коррективы в планы многих сфер, в том 
числе и строительной. Во время самоизо-

ляции многие производства строитель-
ных материалов были приостановлены, 
поэтому у некоторых девелоперов, даже 
из числа тех, кто продолжил строитель-
ство, произошли определенные задерж-
ки и отставания от графика. В большей 
степени это сказалось на объектах, ко-
торые к тому времени были в высокой 
стадии готовности или проходили про-
цедуру ввода в эксплуатацию. Но, несмо-
тря на все, за первые 9 месяцев башкир-
ские застройщики ввели в эксплуатацию  
1,7 млн кв. м, что на 9,6 % больше, чем за 
тот же период в прошлом году. Напри-
мер, мы в 2020 сдали более 35 000 кв. м, 
а это более 800 квартир. В марте этого 
года ввод в эксплуатацию получили сек-
ции А и Б «Никольского» дома в клубном 
историческом квартале «На Успенской», 
в октябре были сданы секции А и Б в ЖК 
«Биосфера», а в конце ноября мы ввели в 
эксплуатацию секции В, Г и Д в «Николь-
ском» доме клубного исторического квар-
тала «На Успенской». 

— Вынужденная изоляция и ситу-
ация в мире на фоне пандемии по-
казали нам, как важно проявлять 
неравнодушие. Что в этом году де-
лала компания в сфере социальной 
поддержки? 
— К сожалению, в нашей стране очень 

много людей нуждаются в помощи. А 
пандемия и режим самоизоляции толь-
ко усугубили ситуацию. Мы считаем, что, 
являясь частью гуманного общества, 
нельзя оставаться безучастными к горю 
других. А социально ответственная пози-
ция каждого из нас оказывает большое 
влияние не только на тех, на кого направ-
лена помощь, но и на благополучие всей 
республики. ГК «Первый Трест» на протя-
жении всей своей деятельности серьезно 
подходила к социальной ответственности 
и вела активную работу в этом направле-
нии. Мы всегда с радостью принимаем 
участие в благотворительных меропри-
ятиях и социальных проектах. Этот год 
не стал исключением, наоборот, мы еще 
более активно взялись за работу и ввели 
негласное правило делать добрые дела 
минимум два раза в месяц. Дарить подар-
ки намного приятнее, чем их получать! 
Оказывая помощь, мы не преследуем 
цели получить что-то взамен. Главная на-
града — это улыбающиеся лица тех, кому 
мы смогли помочь. Мы очень рады, что у 
нас есть возможность делать окружаю-
щий мир лучше. Кроме ежегодных меро-
приятий, таких как спонсорская помощь 
проекту для особенных детей «Аксаков-
ская елка», сдача крови в «День донора» 
и другие, в 2020 году наши сотрудники 
вместе с волонтерами развозили про-
дуктовые наборы инвалидам и одиноким 
пенсионерам, мы закупили корм для без-
домных животных и организовали по-
мощь людям без определенного места 
жительства. А в декабре мы закупили 
новогодние подарки для детей-сирот и 
очень скоро поедем поздравлять их с Но-
вым годом. За этот год мы много успели, 
а в следующем году планируем сделать 
еще больше. Мы поздравляем всех с на-
ступающим Новым годом и надеемся, что 
2021 год порадует нас победой над пан-
демией и активным ростом благополучия 
нашей страны. 

«В каске и маске: в 2020 строительная 
отрасль столкнулась с рядом новых вызовов»

Строительная отрасль в 2020 году столкнулась с рядом новых вызовов,  
среди которых изменение нормативно-правовой базы, приостановка 
строительства объектов, нарушение логистики доставки стройматериалов 
и нехватка рабочих из-за пандемии коронавирусной инфекции. 
Но, несмотря на эти моменты, отрасль уверенно двигается 
к намеченной цели — 1 млрд кв. м к 2030 году.
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